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 और  रिपोर्टरों  को  काफी  सुविधा  होगी  यह  प्रथा  कुछ  ही  दिनों  तक  श्रावक  होगी  अर  उस  से

 प्रारम्भ  में  हमें  सुविधा  होगी  ।

 इस  समय मैं  एक  प्रौढ़  बैंत  कहना  चाहता  हुं  ।  हमारा  अनुभव  यह  रहा  है  कि  प्रश्नकाल में  हम

 अधिक  से  अधिक  दस-बारह  प्रश्न  ले  पाते  हैं  ।  माननीय  सदस्यों  को  यह  तय  करना  चाहिये  कि  हम  इस

 प्र् या  को  कायम  रखें  या  अधिक  seal  को  लिया  करें  ।

 श्री  रघुनाथ
 ज्यादा

 vet  लिये
 जायें

 ।

 भ्रष् यक्ष महोदय  :  माननीय  सदस्य  अपन  कर्तव्यों के  प्रति  अधिकाधिक  जागरूक होते  जा  रहे  हैं

 और  हमें  काफी  प्रश्नों  की  सूचनायें प्राप्त  होती  हैं  यदि  मैं  प्रश्नों की  सूचनायें  ग्रहण  न  करूं  या  उन्हें

 रोहित  cet  के  रूप  में  ग्रहण  करूं  तो  माननीय  सदस्यों  की  निराशा  होती  है  कौर  वे  इस  बात  पर  जोर

 देते  हैं  कि  उनके  प्रदान  तारांकित  प्रशन  के  रूप  में  ग्रहण  किये  जायें  ।  गर  में  ऐसा  कर  भी  दूं  तो  उस  से  कोई

 लाभ  नहीं  होगा  क्योंकि  हम  सिफ॑  दस-बारह  प्रशन  ही  ले  पाते  हैं श्रौर  शेष  प्रश्न  लिखित  उत्तरों  सहित
 कार्यवाही  में  सम्मिलित कर  दिये  जाते  हैं  ।

 A

 अंग्रेजी  में

 ३६
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 इसलिये  मैं  आशा  करता  हूं  कि  जानकारी  प्राप्त  करने  के  लिये  हमें  श्रमिक  प्रदान  लेने  चाहियें  इस

 बात  से  सभी  सदस्य  सहमत  होंगे  ।  इस  प्रकार  जो  जानकारी  प्राप्त  होगी  उसे  माननीय  सदस्य  चर्चा  शादी
 उठाने

 के
 लिये

 काम  में  ला  सकते  हैं  ।  क्या  सभी  सदस्य  इस  सुझाव  से  सहमत  हैं  ।

 माननीय  सदस्य  :  ।

 pout  नाथ  पाई
 :

 मैं  एक  निवेदन  करना  चाहता  हूं  ।  हम  सभी  चाहते  हैं  कि  ज्यादा  से
 ज्यादा

 प्रश्न  लिये  जायें  किन्तु  ऐसा  इसलिये  नहीं  हो  पातकी  हम  लोग  काफी  पूरक  प्रश्न  पूछते हैं  +

 यदि  are  मंत्रियों  से  कह  दें  कि  वे  प्रश्नों  के  स्पष्ट  उत्तर  दें  तों  हम  अधिक  प्रदान  ले  ।

 श्रिया  महोदय
 :

 मेरी  राय  में  प्रश्नकाल  का  एक  सेकेन्ड  भी  अनावश्यक  प्रश्न  या  उत्तर  पर

 बर्बाद न  किया  जाये
 ।  प्रश्न  संक्षिप्त  भर  स्पष्ट  होने  चाहियें  उन  के  उत्तर  भी  स्पष्ट  हों  ।  ऐसा

 होने  से  हम  ate  प्रश्न  ले  सकेंग े।

 fat  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  उत्तरों  में  उचित  जानकारी  होनी  चाहिये  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 उत्तर  संक्षिप्त  हों  इस  का  अर्थ  यह  नहीं कि  उन  में  aaa  जानकारी

 न  दी  जाये  ।  उन  में  सदस्यों  को  अपेक्षित  जानकारी  तो  होनी  ही  चाहिये  किन्तु  वह  ॒  संक्षिप्त प्रौढ़

 a

 fat  ही०  ना ०  मुकर्जी
 :

 कितने  पुरक  पूछे  जायें  यह  तो  मूल  पर  निर्भर  करता  है  ॥

 मैं  आशा  करता  हूं  कि  श्राप  प्रदान  के  महत्व  फे  भ्छ्  पूरक  प्रदान  पूछने  देंगे  बजाय  इस  बात  के  कि  प्रत्येक
 शर  उस  पूरक  प्रश्नों  as  लिये  दो-तीन  मिनट  ही  दिये  जायें  ।

 foreman  महोदय
 :

 मैं  झप
 के

 कथन  से  विल्कुल  सहमत  हूँ  ।

 fat  जयपाल  सिंह
 :

 समय  बचाने  का  एक  ही  तरीका  है  ।  जब  कभी  एक  प्रदान  की  सूचना कई

 सदस्यों  के  नाम  में  हो  तो  पीठासीन  व्यक्ति  एक  के  बाद  एक  सभी  सदस्यों  को  न  बुलाये  ।  उन  में  से  जो

 सदस्य  उपस्थित हो  वह  खड़ा  हो  कर  पूछे  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  तो  aa  भी  होता  है  ।  यदि  पहला  सदस्य  उपस्थित
 न  हो  तो  पीठासीन

 व्यतीत  wea  सदस्यों  में  से  किसी  को  भी  बुला  सकता  है  ।

 ि  ि

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 कपड़ों के  दास

 नश  श्री  हरिशचन्द्र माथुर कया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  नें  कपड़ा  प्रौढ़  सूत
 के

 मामले  में  उपभोक्ता  के  हित  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 इन  चीजों  मूल्य  निर्धारित  करने  के  गर्त  पर  विचार  कर  लिया
 कौर

 इन  चीजों  थे  मूल्य  निर्धारित  करने  कौर  उन  पर  मूल्य  अंकित  करने
 की  वर्तमान

 प्रणाली  क्या  है  प्रो
 उस  में  क्या  परिवर्तन  करने  का  विचार  है

 ?

 '  मिल  ग्रेजी  में
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 मौखिक  उत्तर  ऐ

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  भ्रम्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई
 :

 ate  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाना  हैं  ।

 विवरण

 कपड़ा उद्योग  झ्र  कपड़े  दाम  के  प्रदान  से  सम्बन्धित  कई  बातों  का  निर्देश  प्रफुल्ल
 आ्रायोग

 को  १६६०  में  किया  गया  था  कौर  ग्रा योग  से  पुरी  जांच  करके  प्रतिशत  दन  देने  के  लिये

 कहा  गया  था  ।  निदेश  पदों  के  अधीन  आयोग  को  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  मिल  से  बन  कर  निकलने

 पर  कपड़े  व  सूत  के  उचित  दाम  क्या  होते  चाहियें  यह  सिफारिश  करनी  होगी  ।  सरकार  प्रतिवेदन

 प्राप्त होने  पर  इस  मामले  पर
 प्राग

 विचार  करेगी
 ।

 स्वेच्छा  से  मूल्य  विनियमन योजना  के  जो  १  १९६१  से  लागू हुई
 मिलें

 १९४५९  के  निर्धारित दरों  से  मोटे  कपड़े  के  लिये  २०  मीडियम  बीच  कपड़े  के  लिये  १७

 मोडियम  कपड़े  के  लिये  १३  फाइन  कपड़े  के  लिये  ८*/,  प्रतिशत  अर
 सुपर  फाइन

 कपड़े के  लिये  ६  प्रतिशत  से  प्रतीक  दाम  न  लेंगी  ।  किन्तु  कपड़े  की  लोक-प्रिय किस्मों  के  सम्बन्ध
 जिनमें  देश  को  orate  खपत  के  लिये  मिलों  re  प्रतिशत  उत्पादन  शामिल

 उपरोक्त  प्रतिशत  मोटा  कपड़ा  मोडियम  दो  at  मीडियम  के  लिये  २३  प्रतिशत  wie

 फाइन  तथा  सुपर फाइन कपड़े  के  लिये  २  प्रतिशत कम  कर  दिया  जायेगा  ।  जहां  कहीं  कपड़े  के  दाम  इससे

 कम  हों  वे  कायम  रहेंगे  |  कपड़ों के  खुदरा  दाम  कपड़े  पर  छपे  एक्स-मिल  दाम  से  १८  प्रतिशत  अधिक

 निर्धारित किये  गये  हैं  ।  विभिन्न  नम्बर  के  सूत  के  दाम  भी  निर्धारित  कर  दिये गये  हैं  ।

 प्रफुल्ल  आयोग  का  प्रतिवे दन  प्राप्त  होने  तक  सरकार  स्वेच्छा  से  मूल्य  नियन्त्रण  योजना  की

 व्तेमान  प्रणाली  पर  बराबर  निगरानी  रखेगी  ।

 fever माथुर  :  विवरण  में  कहा  गया  हूं  कि  प्रफुल्ल  प्रयोग  का  प्रतिवेदन प्राप्त

 होनें  तक  सरकार  स्वेच्छा  से  मूल्य  नियंत्रण  योजना  की  वर्तमान  प्रणाली  पर  बराबर  निगरानी

 रखेगीਂ  ।  क्या  मे  जान  सकता  हूं  कि  इस  समीक्षा  का  कया  परिणाम  निकला  शौर  समीक्षा के  आधार

 पर  क्या  निष्कर्ष  निकाले  गये  हैं  ?

 मनु भाई
 :

 हमारा  ख्याल  है  कि  इस  योजना  से  सम्बन्धित  सभी  लोगों  को  कोई  शिकायत

 नहीं है  ।  किन्तु मे  नहीं  कह  सकता
 कि

 वह  प्रत्येक मामले  में  पूर्ण  रूप  से  लागू  की  गई  है  या  नहीं  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  क्या  माननीय  मन्त्री  को  ज्ञात  है  कि  व्यापार  कौर  उद्योग  ने  भी  यह

 कार  किया  है  कि  देश  में  कई  मिलें  हैं  जिन्होंने  एसे  कपड़े  का  उत्पादन शुरू  कर  दिया  है  जिन  पर  स्वेच्छा

 से  मूल्य  नियन्त्रण  योजना  लागू  नहीं  होती
 ?

 श्री  सुभाष  शाह
 :

 हमारी  जानकारी  इससे  कुछ  भिन्न  है  ।  कपड़े  की  कुछ  किस्मों  की  बहुत

 मांग है  ae  इन  किस्मों  का
 प्रभाव

 भो  ऐ  से  मामलों  में  यह  योजना  उतनी  अच्छी  तरह  लागू  नहीं  की

 जा  सकी  जितनी कि  चाहिय े|

 श्री  नाथ  पाई  :  कया  स्त्री को  वस्त्रोद्योग के  प्रवक्ताओं के  उस  वक्तव्य  की  जानकारी है

 जिसमें  उन्होंने कहा  हैं  कि  कपास  का  पर्याप्त  सम् भरण  नहीं  होता  श्रौरइस  कारण दाम  बढ़ते  की

 सम्भावना है
 ?

 यदि  तो  विदेशों  से  कुछ  कपास  आयात  करने  के  सुझाव  के  प्रति  सरकार  की

 क्या  प्रतिक्रिया

 6.1]  नतीजा  शाह  यह
 बदन

 मूल  बनी  से  तो  उत्पन्न  नहीं  होता  लेकिन  आपकी  aaa  से  मै

 यहां
 बता  दूं

 कि
 मे  इसके  बारे  में  बाद

 में  area
 दूंगा  ।

 मूल  stash  में
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 fat  स०  मो ०  बनर्जी  :  व्या  मन्त्री  महोदय  का  ध्यान  इस  बात  की  आर  गया  है  कि

 दिवाली  कौर  होलो  के  प्रचार  पर  मोडियम प्रौढ़  फाइन  कपड़ों की  कुछ  किस्मों के  दाम  १०  से  लेकर

 २४  प्रतिशत तक  बढ़  गय  थे  ?
 यदि  तो  कपड़े  के दाम  इस  प्रकार  न  बढ़ने  पायें  इसके  लिये  सरकार

 क्या  कदम  उठा  रही  है
 ?

 fat  मनु भाई  वाह  :  विवरण  में  बताया गया  है  कि  हम  प्रप्त  आयोग के  प्रतिवे  दन  की  प्रती  क्षा

 कर  रहे  हैं  |  प्रतिवेदन  प्राप्त  होते  हो  सरकार  इस  मामले  पर  विचार  करके  भ्र पने  ह. न् नणंय  की  घोषणा

 कर  देगी ।

 रिव्यू  महोदय  :  प्रदान  संख्या  २--श्री  भक्त  ददन  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  मेरा  निवेदन  है  कि  प्रश्न  संख्या  २१  प्रौढ़  २२ का  उत्तर  प्रश्न

 संख्या २  के  साथ  दे  दिया  जाये  क्योंकि  वे  एक  ही  विषय  सें  सम्बन्धित  हैं  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  एक  नोट  प्राप्त  हुमा  है  कि  उन्हे  एक  साथ  लिया  जा  सकता है
 ।  यदि

 माननीय  मन्त्री  सहमत  हों  तो  उनका  उत्तर  एक  साथ  दे  दिया  जायेगा  |

 चीनियों  हारा  भारतीय  प्रदेश का  अतिक्रमण

 wet  र  :

 ५
 श्री

 दी०  चं०  शर्मा

 Lat  प्रकादावीर  शास्त्री

 FAT  प्रधान  मंत्री  १  ३  FER  के  तारांकित  २  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उतरो  सोमा  पर  कौन  द्वारा  भारतीय  प्रदेश  के  अतिक्रमण  की  कोई  ताजी  घटनाएं

 हैं  ;

 यदि  तो  क्या  उन  अतिक्रमणों  पर  प्रकाश  डालने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा

 इस  प्रकार  के  अतिक्रमणों  को  भविष्य  में  रोकथाम  करने  के  लिये  कौन  सी  विशेष

 वाही  की  गई  है
 ?

 बेदेशिक-कार्ष  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  मेनन )  :
 जी  हों  ।

 भारत  सरकार

 को  हाल  हो  में  एक  ताजो  व  दना  का  पता  चला  है  कि  चो  नियों  ते  भारतीय  प्रदेश  में  घूस-पैंठ  की  |  सुमडी

 के  ६  मोल  पश्चिम  में  मानचित्र  स्थिति  ७८३४  पूर्व  ३५०१  उत्तर  पर  एक  नई  चोरी

 चौको  स्थापित  की  गई  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  ने  चोरी  राजदूतावास  के  पास  जो  विरोध-पत्र  भेजा  है

 उसकी  नकल  सदन  को  मेज़  पर  रख  दी  गई  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  १]

 भारत  सरकार  इस  समस्या  के  प्रति  जागरूक  है  ग्रोवर  अपने  प्रदेशों  की  रक्षा  के  लिए  झ्र

 आजकल  जो  इलाका  चोटियों  फे  गंबर-कानूनी  कब्ज़े  में  उसे  खाली  कराने  के  लिये  भी  आवश्यक

 उपाय  बरत  रहो है  |  ?  पे  जिन्हों  भो  उपायों  को  समय  से  पहले  बता  देना  राष्ट्रीय हित  में  न  होगा  |  भारत

 सरकार  रने  लक्ष्य  को  aT  जिये  झपता  बोधित  होती  के  अनुरूप  सभो  शान्तिपूर्ण  तरीके  भी  झपना

 रही है

 मल  wast  में



 २९  sav  मौखिक  उत्तर  दे

 भारतीय  ata  से  चीनी  सेनाग्र ों  की  वापसी

 २१.  श्री  विद्याचरण  दुल :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  चिक-चेप
 नदी  के

 पास  जिस
 होती  पैट्रोल  कैम्प

 का  हाल  में  पता  चला
 था  कौर

 जिसे  सरकार  ने  ग्र त्या यो  प्रकार  का  बताया  अब  भा  रतोय  प्रदेश  से  हटा  लिया  गया  ौर

 यदि  तो  उसके  हटाये  जाने  का  पता  कब  चला  ?

 मंत्रालय में  राज्य  मंत्रो  {sitet  लक्ष्मी  :  जैसा  कि  सभा  को

 ज्ञात  है  भारत  सरकार  ने  दौलत  जंग  श्रोलडो  के  निकट  स्थित  ट्रै क  जंक्शन  के  ३-४  सील  की  दूरी  पर

 चोको  Tre  कैम्प  के  बारे  में  २३  ERR  को  एक  विरोध  पत्र  भेजा  था  ।  चीन  की  सरकार

 ने  १४  १९६२  के  अपने  पत्र  में  इस  नये  कैम्प  के  अस्तित्व  को  अस्वीकार  किया  इससे  भ्रनुमान

 लगाया  जा  सकता  है  कि  यह  ग्र स्थायी  कम्प  हटा  दिया  गया  है  |

 १९६२  में  जिस  मोनो  पे  रोल  कै  कप  का  पता  चला  था  वह  इस  बीच  दिखाई  नहीं

 दिया  ।  वह  कब  हटाया  गया  इस  सम्बन्ध  में  ठो क-ठोक  जानकारी  देना  सम्भव  नहीं  है  ।.

 चीन  के  कब्जे  में  भारतीय  प्रदेश

 1*२२  श्री  हरि  कामत  :
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने

 को
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 १६  FERR  तक  कुल  कितने  वग  मील  भा  राज्य  प्रदेश  अवधि  रूप से  चीन  के  कब्जे

 में  आर

 इस  प्रकार  के  झनाधि का  रूप  कब्जे  के  क्षेत्र  मे ंचीनियों  ने  कितने सै  निक  चौकियों

 अन्य  निभाने  का  निर्माण  किया  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  :  लद्दाख का  जो  भाग

 इस  समय  फोन  के  अवैध  कब्ज  में  है  उसको  स्थिति  कौर  अन्य  बातों  के  कारण  उसका  कितने  वर्गमील

 का  क्षेत्र  चीन  के  कब्ज  में  है  यह  बताना  लगभग  असम्भव  मोटे  तौर  पर  कहा  जा  सकता  है

 कि  यह  क्षेत्र  १२,०००  से  अधिक  है

 चीन  ने  इस  क्षेत्र  में  जो  पैनिक  संस्थान  शादी  बनाये  उनके  बारे  में  सरकार  के  पास  जो

 ब्यौरा  है  वह  प्रकाशित  करना  सुरक्षा  की  दृष्टि  से  उचित  न  होगा  ।

 श्री  भक्त  ी दशत  वर्त मेंट  को  कौर  से  जो  अन्तिम  उत्तर  दिया  गया  है  उससे  स्पष्ट  है  कि  इस

 बीच  में  चो  नो  से  ता  यें  are  बढ़ो  हैं  ।  मे  रो  सम्मति  में  इसका  एक  कारण  यहाँ  सकता है  कि  हमने  अपनी

 चेक  पोस्ट्स  बहुत  प्राग  बढ़ा  कर  स्थापित  नहीं  की  हैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  तरह  का  प्रयत्न

 किया  जा  रहा  है  कि  जहां  पर  मोनो  क  म्प  वहां  प  र  हमारे  भी  कम्प  लग  जायें  ताकि  चीनी  सेवायें

 न  बढ़  सके  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-सायं  मंत्री तथा  अणु  शक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :

 नीय  सदस्य  का  कहना  मेरो  समझ  में  नहीं  राया  कि  हम  उनके  कम्प  के  सामने  कैम्प  लगा दें  |

 इससे  सारी  जोन  तो  नहीं  रुक  जाती
 ?

 वहां  पर  मैदान  हैं  बड़े  बड़े  कोई  इधर  उसे  टहल  करके

 श्री  सकता  है  ।  वाकया यह  है  कि  ढहो  पर  हमारे  के  ऑफ  उनके  के  पोछे  लग  गए  हैं  ।  सामने

 खड़े  होकर  कोई  एक  दूसरे  को  थोड़े  हो  रोकता  पोछे  उनके  हमारे  कैम्प  इधर  उधर  से  कोई

 झरा  सकता  है
 |

 er  सन
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 श्री  भक्त  दर्शन  :  यह  जो  मोनो  सेवायें  आगे  बढ़ो  इसके  सम्बन्ध  में  क्या  यह  अन्दाजा  लगाया

 गया  है  कि  कितने  ग्रोवर  अधिक  भा
 रतीय  क्षेत्रफल  पर  उन्होंने  अघिकार  कर  लिया है

 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  इसका  जवाब  दे  दिया  गया  हैं  ।  इसका  हिसाब  लगाना  बड़ा  मुश्किल

 है  क्योंकि  सारी  जमीन  पर  कब्ज़ा  तो  है  नहीं  ।  छाप  देखिये  कि  एक  चैक  पोस्ट  कहीं  पर  वे  अपनी  लगायें

 ौर  वहां  से  arg  समझिये  जितनी  उसके  पोछे  जमीन  दाये  बायें  वह  सब  उनकी  हो  गई  तो

 यह  एक  फर्जी  बाद  है  |  किसी  जगह  तक  वे  पहुंच  कुछ  इससे  उनका  इधर  उधर  पड़ता

 यह  हो  सकता  है  ।  लेकिन  कहीं  हम  उनकेਂ  बायें  कौर  उनके  पीछे  भी  तो  हैं  ।

 सवाल  के  जवाब में  दो  बातें कही  गई  हैं  जो  बिल्कुल  सही  एक  तो  यह  कि  सुमति  के  पास  ६-

 ७  मील  के  फासले  पर  उन्होंने  एक  छोटो  सो  पोस्ट  बनाई  ।  दस री  यह  कि  दौलतवेग  ब्रौकली  के  पास  एक

 पैट्रोल  पोस्ट  लगाई  थो  ।  वहां  से  वे  हट  गए  हैं  ।  are  पोछे  थोड़ी  बहुत  झामदोरफ्त  तो  होती  रहती  है  |

 fart  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  निधन  मंत्री  का  ध्यान  मध्य  प्रदेश  कांग्रेस  अध्यक्ष  श्री  मूल  चन्द

 देवा लहरा  द्वारा  एक  चुनाव  सभा  में  दिये  गये  उस  भाषण  को  कौर  गया  है  जिसमें  उन्होंने  कहा

 था  कि  उन्हें  प्रधान  मंत्री  से  उनके  यानी  प्रधान  मंत्री  शौर  चीन  को  सरकार  के  बीच  हुए  किसी

 गुप्त  पत्र  व्यवहार  की  जानकारी  मिली  है भ्रौर  इस  पत्र  व्यवहार  में  चीन  को  सरकार  उस  क्षेत्र  से

 हट  जाने  के  लिये  तैयार  हो  गई  है  जिस  पर  उसने  कब्जा  कर  रखा  है
 ?  यदि  तो  श्री  देशलहरा

 के  इस  वक्तव्य  में  थोड़ी  बहुत  भी  सचाई  है  ?

 पति  जवाहरलाल नेहरू  :  नहीं  ।  मेरा  ध्यान  उनके  भाषण  श्रथवा  उनके  इस  प्रकार  के

 कथन  की  कौर  नहीं  दिलाया  गया  है  ।  मैंने  श्री  देशलहरा  के  साथ  इस  प्रकार  की  कोई  बात  को  है

 यह  मुझे  याद  नहीं  है  ।  यदि  मैंने  उनसे  कुछ  कहा  भो  हो  तो  मैंने  उनका  ध्यान  प्रकाशित पत्र  व्यवहार

 की  are  दिलाया  होगा
 जो

 सभा  के  पटल  पर  रखा  जा  चुका  है  ।  उसमें  कोई  गुप्त
 बात  नहीं  है  ।

 एक-दो  पत्र  ही  हैं  जो  गुप्त  कहे  जा  सकते  हैं  किन्तु  वे  भी  gas  दो-तीन  दिनों  में  सभा  पटल  पर

 दिये
 विविन

 ।

 श्री  विद्याचरण शुक्ल  :  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  से  पता  चलता  है
 कि

 चीनियों
 की

 भर्ती  कार्यवाही  होती  रहती  है  ।  क्या  हम  इस  क्षेत्र  में  asa  शादी  लगाते  हैं  a  यदि  तो

 चीनियों  को  हमारे  क्षेत्र  में  क्यों  घुस  ard  दिया  जाता हू
 ?  सीमा  पर  हमारे  गति  दल  हैं

 बे  उन्हें  रोकते  कयों  नहीं
 !

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 इसलिये  कि  वे  एक  दूसरे  के  सम्पर्क  में  नहीं  क्
 |

 हमारे  गती

 दल  बहुत  बड़े  क्षेत्र  में  गश्त  लगाते  हैं  ।  जब  क्षेत्र  बहुत  बड़ा  हो  तो  जब  तक  दो  दल  जानबूझकर  एक

 दूसरे  की  तरफ  न  बढ़ें  तब  तक  वे  मिल  नहीं  सकते
 ।

 वे  गश्त  लगाने  केਂ  बारे  में  पहले  से  कोई  इत्तला

 नहीं  देते  और  न  हम  ही  देते  हैं  ।

 कुछ  माननीय सदस्य

 त्यागी  :
 चूंकि  अखबारों  में  चीन  के  कब्जे  में  जो  क्षेत्र  हैं  उसके  रकबे  के

 बारे
 में  अलग

 अलग  1.0  प्रकाशित  हो  रहे  हैं  तो  क्या  वैदेशिक-किये  मंत्रालय  ने  इस  बात  का  कोई  हिसाब  लगाया

 है
 कि

 चीन  के  कब्जे  में  वास्तव  में  कितना  क्षेत्र

 pat  जवाहरलाल  नेहरू  :
 इसी  प्रदान  के  उत्तर  में  जितनी  ठीक-ठीक  जानकारी  दी  जा  सकती

 दी  गई  है  ।

 ay
 Se

 मिल  a  मा से
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 18  त्यागी  :  उस  क्षेत्र  का  रकबा  कितने  वर्गमील  है
 ?

 बुरा  चीन ने  १९६०-६१  में  तीन  चौकियां  स्थापित
 की

 थीं  at  उसके  बाद

 और  चौकी  स्थापित  की  गई  है  इस  बात  को  देखते  हुए  क्या  सरकार  उसे  इस  नथी  चौकी
 से  हटाने

 का  इरादा रखती  है  ?

 जवाहरलाल नेहरु  :  इस  प्रदान  का  उत्तर  दिया  जा  चुका  है  ।  सरकार  की  नीति  चीनियों

 को  उन  सभी  क्षेत्रों  जो  भारत  के  हटाने  की  है  ।

 att  प्रकाश वीर  झ्ञास्त्री
 :

 कया  मैँ  प्रधान  मंत्री  जी  से  जान  सकता  हूं  कि  क्या  उन  का  ध्यान

 समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  उन  समाचारों  की  are  गया  है  जिन  में  चीन  सरकार  कौर  विशेष  रूप

 से  चीन  के  प्रधान  मंत्री  ने  यह  दोष  लगाया  है  कि  भारत  चीन  सीमा  विवाद  को  भारत  सरकार

 से  नहीं  सुलझाना चाहती  ?  शर  क्या  भारत  सरकार  ने  जानने  का  यत्न  किया  है  कि  उन  की  शांति  की

 व्याख्या क्या  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरु  :  जी  देखा  उन  का  व्याख्यान  जो  भझ्रखबारों  में  निकला  है  ।

 उन  की  शांति  की  व्याख्या  यह  मालूम  होती  है  कि  वह  चाहते  हैं  कि  हम  उन  से  इस  बारे  में  बात  चीत

 करें  ।  हम  ने  उन  से  कहा  है  कि  बात  चीत  तभी  हो  सकती  है  जब  कोई  सबूत  हो  कि  वे  यहां  से  हटेंगे  ।

 इतना  ही  जिक्र  gat  है  ।  उन  का  कहना  है  कि  हम  उन  की  जमीन  दबाये  हुए  हैं  ।  उन  का  जो  ब्यान

 है  वह  यह  है  कि  हम  ने  उन
 की

 जमीन  पर  हमला  किया
 प्रौढ़

 हमले  करते  जाते  हैं
 ।  बिल्कुल

 उल्टा  है  जो  हम  कहते  हैं  उस  से  ।

 श्री  चीन  ने  अतिक्रमण  किया  है  यह  किस  तारीख  को  हिन्दुस्तान  में  मालूम  पड़ा  श्र  किस

 तारीख  को  प्रोटेस्ट  भेजा  गया
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 यह  लम्बी  कहानी  है  जिस  की  बहुत  चर्चा  हुई  है  ।

 aft Ho  लाठ  ट्िंबेदी
 :

 समाचारों  से  यह  मालूम  हुमा  है  कि  चीन  ने  यह  बतलाया  है  कि

 हम  ने  जिस  भूमि  पर  उन  के  कब्जा  करने
 की

 बात  कही  है  वह  चीन  के  पुराने  नक्शों  के  मुताबिक

 उनकी  जिस  के  fara  कि  हम  ने  कहा  है  उनकी  नहीं  है
 ।

 इस  के  लिये  उन्होंने  यह  लांछन  लगाया

 है  कि  ग्रेडों  के  जमाने  में  उस  पर  कब्जा  किया  गया
 ।

 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  भारत  सरकार

 ने  चीन  को  इस  सम्बन्ध  में  यह  बतलाने  का  प्रयत्न  किया  है  कि  हमारे  के  मुताबिक  भी  यह

 चीज ह  श्र  हम  उन  के  नयों  को  नहीं  मानेंगे
 ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 हमारी  सरकार  ने
 जो

 कुछ  किया  है  उस  के  सब  पेपर्स  रख  दिये  गये  ake

 श्राइम  मिनिस्टर  साहब  ने  कहा  कि  दो  एक  श्र  जो  चिड़ियां हैं  वह  रख  दी  जायेंगी  ।

 श्री  म०  ना०  द्विवेदी
 :

 जो  समाचार  छपा  है  उस  का  खंडन  किया  गया  या  नहीं  कौर  यदि

 किया  गया  तो  क्या  किया  गया  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 माननीय  सदस्य  गौर  जो  जवाब  दिये  गये  हैं  वे  पूरे  उन  के  सामने

 ह  ।

 श्री  उ०  मू ०
 त्रिवेदी

 :
 चीन

 ने  ENR  से  लेकर  EGR  तक  जो घुसपैठ  की  क्या  उसे  किसी

 जगह  या  पूरी  सीमा  पर  रोकने  का  प्रयत्न  किया  गया  है  ?

 A थ  क

 मल  जीमें
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 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  EX  में  इस  प्रकार  की  कोई  वारदात  नहीं  हुई  ।  किन्तु  पिछले

 तीन  वर्षों  में  इस  प्रकार  की  घुसपैठ  हुई  है  जिसके  कारण  दोनों  तरफ से  गोलीबारी हुई  शर  दोनों

 तरफ  के  कुछ  लोग  मारे  गये  शौर  घायल  हुए  ।  जाहिर  है  कि  इन  जगहों  में  मुठभेड़  हो  रही  है  ।

 सेंधा  नमक  का  आयात

 श्री  म०  ला०

 श्री  स०  चे  सामन्त :

 |  श्री  रामेश्वर  भाटिया पी

 *३.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :

 |  पंडित  ato  ato  तिवारी  :

 |  श्री  श्रीनारायण दास

 |  at  विभूति  मिश्र

 भागवत  झा  आजाद

 या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  का  कितना  सेंधा  नमक  रायात  करने  का  विचार  है  पर  किन  किन  देशों  से  ;

 बया  इस  से  नमक  उद्योग  को  हानि  की  आशंका  है  ;  ग्रोवर  यदि  तो  किस  हद  तक

 शौर

 सेंधा  नमक  का  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  को  देखते  कयों  अत्यावश्यक  हो

 गया है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्रो  :  लगभग  एक

 लाख  मन  पाकिस्तान से  ॥

 । जी  नहीं

 भारत  ate  पाकिस्तान  के  बीच  किये  गये  व्यापार  करार  के  तार  यह  आयात  करने

 की  अनुमति  दी  जा  रही  है  ।  यह  करार  दोनों  देशों  के  बीच  व्यापारिक  तथा  आधिक  सम्बन्ध  विकसित

 बढ़ाने  शौर  मजबूत  करने  के  विचार  से  किया  गया  है  ।  इस  पर  कुछ  भो  विदेशो  मुद्रा  खर्चे

 नहीं  होगी  क्योंकि  आयात  किये  गये  सेंधा  नमक  के  मूल्य  का  भुगतान  अपरिवर्तनीय  भारतीय  रुपयों

 में  किया  जायगा  |

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी
 :

 भारत  शर  पाकिस्तान  के  बीच  जो  व्यापारिक  समझौता हुआ  था  उसके

 अनुसार  कुछ  चीज़ें  भारत  पाकिस्तान  से  मंगा  सकता  है  कुछ  चीजें  पाकिस्तान  भारत  से  मंगा
 सकता  है  ।

 इसी  समझौते  केਂ  गुसार  भारत  यह  नमक  मंगा  रहा  है
 ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं

 क्या  पाकिस्तान  ने
 भी

 कुछ  माल  को  अपने  यहां  मंगाने  का  प्रयत्न  किया  है  या  कि  केवल  हम  ही  उनका

 साल्ट  मंगा  रहे  हैं  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 कुछ  माल  वहां  हमारे  यहां  से  जाता  है  ।  हमको  पिछले  साल
 नमक

 लेने का  सुभीता नहीं  तञ  क्योंकि  उन्होंने  उसको  रिलीज  नहीं  किया  कौर  wa  तो  हम  ग्रीन  यहां

 का  ही  साल्ट  लेते  हैं  ।

 अंग्रेजी  में
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 श्री  म०  ला०  में  यह  जानना  चाहता हूं  कि  विगत  पांच  वर्षों  में  कितना  प्रतिशत

 समझौता  पाकिस्तान  ने  माना  कौर  कितना  हम  ने  माना  ?

 श्री  कानूनगो  :.  इसका  उत्तर  तो  ५  देख  कर  दिया  जा  सकता  है  ।

 श्री स०
 चं०

 सामन्त
 :

 पाकिस्तान  के  साथ  जो  उभयपक्षीय  करार  हुआ  है  वह  जारी  सर हेंगा

 अर  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  मण्डी  क्षेत्र  में  उपलब्ध  सेंधा  नमक  निकालने  के  बारे  में  सोचा  है  ?

 श्री  कानूनों  :
 पाकिस्तान-भारते  करार  का  हर  छ  :

 महीने  में  पुनरावलोकन  किया  जाता  है  ।

 संभव  है  कि  भ्र गले  पुनरावलोकन  के  बाद  उसमें  संशोधन  कर  दिया  जाये  ।  यहां भी  सेंधा  नमक

 निकालने के  लिये  कार्रवाई की  जा  सकती  है  ।

 fat  भागवत  झा  आजाद  :  प्रदान  के  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक है  ।  क्या

 मंत्री  महोदय  का  ध्यान  पबा  नमक  के  छोटे-मोटे  व्यापारियों  के  भ्रभ्यावेदनों  की  ax  गया  है  जिसमें

 उन्होंने  आयात  के  कारण  हो  रही  कठिनाइयों  कौर  असुविधाओं  का  उल्लेख  किया  है  ?

 fat  कानूनगो  :
 नहीं  ।  ऐसा  कोई  प्रतिवेदन  सरकार  को  प्राप्त  नहीं  हुमा  ।

 श्री  नू ०  ato  द्विवेदी :  म  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  राक  साल्ट  हिन्दुस्तान  में  पैदा  करने

 की  कोशिश  की  गयी  थी  क्या  उससे  हमारी  राक  साल्ट  की  झावदयकता  पुरी  नहीं  होती  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  :  जो  मंडी

 में  राक  साल्ट  है  प्रभी  हमने  उसको  पैदा  करने  के  लिए  ड्ल्सि बी  लगाए  हैं  a  हमारी  want  है  कि  जब

 वह  कांट्रेक्ट  सफल  हो  जाएगा  तो  हम  वहां  काफी  तादाद  में  राक  साल्ट  बनाएंग े?

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  सरकार  पाकिस्तान  से  एक  लाख  मन

 सेंधा  नमक  ले  रही  है  इसको  विभिन्न  प्रदेशों  में  किस  पर  वितरित  किया  जाएगा  कौर  इसकी

 प्रति  मन  क्या  कीमत  होगी  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 यह  खोज  स्टेट  ट्रेडिंग  कारपोरेशन  के  डिस्ट्रीब्यूशन  एजेंट  राज्य  सरकारों

 से  मिल  कर  तै  करेंगे  are  उसका  रेट  भी  निर्धारित  करेंगे  ।

 श्री  हाजी  :  क्या  गवर्नमेंट  इस  बात  पर  गौर  करेगी  कि  अपने  देश  की  जनता
 को  दूसरे  देश

 नमक  खिलाना  कहां  तक  उचित  है  ?

 श्री  कानूनगो  :
 हमारे  देना  में  काफी  नमक  है  कौर  उसको  हम  इस्तेमाल  करते  हैं  ।

 प्रेसीडेंट  प्रत्युत  की  भारत  यात्रा

 श्री  श्रीनारायण दास  :

 श्री  दी०  चं०  फार्मा

 श्री  प्रकादावीर  seat

 थी  रामेशवर  टामटिया  : px. 4

 |  प्री  रघुनाथ सिंह  :

 |  श्री  विभूति मिश्र  :

 |  श्री
 स०  मो०  बनर्जी

 श्री  विद्याचरण शुक्ल

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 माल  पाकिस्तान  के  fae  HERR  को  भारत  के  लिये
 जो  नियंत्रण दिया  गया  था

 मूल
 प्रेमी  में
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 क्या  उसके  बारे  में  उनकी  कोई  निश्चित  प्रतिक्रिया  ज्ञात  हुई  है  ;

 यदि  तो  वह  क्या  है
 ;

 क्या  पाकिस्तान  सरकार  ने  काश्मीर  प्रशन  के  हलहेतु  उभयपक्षीय  वार्ता  प्रायोजित  करने

 की  आवश्यकता  के  बारे  में  कोई  संकेत  दिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  निकट  भविष्य  में  इस  प्रकार की  कोई  वार्ता यें  होने  की  कोई

 संभावना है  ?

 मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी
 :  ate  (@)

 ५ डट  अय्यूब  खां  ने  हमारे  उच्च  आयुक्त  को  यह  कहा  था  कि उनकी  राय  में  फिलहाल  भारत

 से  कोई  लाभ  न  चैन  ।

 श्र  हमने  पाकिस्तान  सरकार  को  प्रश्न  के  हल  के  लिये  उभयपक्षीय

 वार्ता  करने  की  अपनी  इच्छा  से  अवगत  करा  दिया  है  ;  किन्तु  स्पष्ट:यह  है  कि  पाकिस्तान  सुरक्षा

 परिषद्  में  केवल  श्रान्दोलनात्मक रवैया  अपनाने  पर  तुला  gat  है  ।
 मंत्री  ने

 राज्य-सभा
 में

 २०  ? ma » & 8  को  प्रश्न  संख्या  ७२  पर  पूरक  का  उत्तर देते  हुए  यह  स्पष्ठ कर  दिया  है

 कि  सुरक्षा  परिषद्  में  चर्चा  कौर  उभयपक्षीय  वार्ता  ये  दो  बातें  साथ-साथ  नहीं  चल  सकतीं

 मसले  को  हल  करने  के  लिये  इन  दोनों  में  से  किसी  एक  उपाय  को  काम  में  लाना  प्रावइ्यक  है  |

 pat  श्रीनारायण दास  :  प्रधान  मंत्री  ने  राज्य-सभा  में  जो  कुछ  कहा  उसे  देखते  हुए  क्या

 प्रेस  डेट  अय्यूब  को  दिया  गया  नियंत्रण  रह  कर  दिया  गया  है  या  वे  ब  भी  निमंत्रित  हैं
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :  निमंत्रण रद्द  नहीं  किया  गया

 fait  श्रीनारायण दास  :  क्या  पाकिस्तान  सरकार  से  ऐसा  कोई  संकेत  मिला  हैं  कि  यदि

 सुरक्षा  परिषद्  या  वृहत् सभा  में  यह  मामला  न  निबटाया  गया  तो  वह  इस  सम्बन्ध  में  विचार  करेगी
 ?

 महोदय
 :

 श्री  दी०  चं०  फार्मा  |

 pat दी०
 चं०

 इस  तरह  समाचार  प्रकाशित  हुए  हैं  कि  प्रेसिडेण्ट  अय्यूब  खां  भारत

 ५  इसके  पहले  निम्न  स्तर  पर  वार्ता ये  हों  ताकि  इस  सारे  मसले  पर  चर्चा  कर  ली  जाये  ।  क्या

 सरकार  को  ऐसे  किसी  समचार  की  जानकारी  है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 हमें  ऐसे  किसी  समाचार  की  जानकारी  नहीं  लेकिन  फिलहाल  कुछ

 भी  नहीं  हो  रहा  है

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :
 पाकिस्तानी  प्रेसीडेंट  जनरल  भ्रय्यूब  ने  प्रभी  पीछे  जो  वक्तव्य  दिया

 कि  इस  वार्तालाप  से  पहले  अनुकूल  भूमिका  तैयार  होनी  झ्रावइ्यक  है  तो  भारत  सरकार  ने  क्या  यह

 जानने  का  यत्न  किया
 कि

 उनका  इस  अनुकूल  भूमिका  से  अभिप्राय  कया  है
 ?

 लक्ष्मी  मेनन
 :

 इसी  कारण  उभयपक्षीय  वार्ता  का  सुझाव  दिया  गया  है  ताकि  हम

 अपने  मतभेद  प्रौढ़  उन्हें  दूर  करने  के  तरीके  जान  लें  ।

 fat स०
 मो०  बनर्जी

 :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  प्रेसीडेंट  इस  विषय पर  वार्ता

 के  लिये  तैयार  नहीं  हें  क्या  सरकार  राष्ट्र  संघ  से  काइमीर  का  मामला  वापस  लेना  चाहती है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  राष्ट्र  संघ  से  मामला  वापस  ले  लेने  जेसी  कोई  बात  नहीं  है  ।

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  आर  गया  है  कि  सुरक्षा  परिषद्  में
 स्तान  का  समर्थन  प्राय  देशों  के  अलावा  ग्रेट  ब्रिटेन  भी  कर  रहा  है  प्रौढ़  यदि  तो  सरकार  AIA

 स्थिति  अन्य  देशों  को  स्पष्ट  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठा  रही  है  ताकि वे  पाकिस्तान का  समान  करना

 प्रारम्भ न  कर  दें  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  जहां  तक  प्रश्न  के  पहले  भाग  का  सम्बन्ध  हमें  इस  सम्बन्ध  में

 कोई  जानकारी  नहीं  कि  ग्रेट  ब्रिटेन  पाकिस्तान  का  समर्थन  कर  रहा  हैं  या  नहीं  ।  जहां  तक  दूसरे भाग

 का  सम्बन्ध  हम  अ्रपनी  स्थिति  कौर  इस  प्रश्न  के  तथ्यों  के  तारे  meq  देशों  को  जानकारी देने  की

 भरसक  कोशिश कर  रहे  हैं  |  यह  कुछ  वर्षों से  हो  रहा  है  कौर  जब्र  कभी  यह  प्रदान  उत्पन्न  होगा हम

 सम्बन्धित  देशों  को  अपनी  स्थिति  से  अवगत  करायेंगे  |

 fot  विद्याचरण  कया  हाल  में  कुछ  देशों  ने  सुझाव  दिया है  कि  भारत  कौर  पाकिस्तान

 राष्ट्र  संघ  के  तत्वावधान  मे  न्यूयार्क  में  ग्रामों-सामने  बैठ  कर  ea  विषय  पर  विचार-विनिमय  करें

 aye  यदि  तो  क्या  भारत  सरकार  ने  यह  सुझाव  मान  लिया  है  या  नहीं
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :  माननीय  सदस्य  प्रे  पी  डेंट  केनेडी  द्वारा  श्री  यूजीन  ब्लेक  के

 इस  मामले  में  हस्तक्षेप  करने  के  बारे  में  दिये  गये  सझाव  का  निर्देश  कर  रहे  हैं  ।  मेरा  ख्याल  है  कि

 इस  प्रश्न  का  उत्तर  सभा  में  दिया  जा  चका  है  ।

 fat बड़े  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  पाकिस्तान  ने  आक्रमण  किया  कौर  हमारे  क्षेत्र  की

 होई  ¥R,o00  वर्ग  मील  भूमि  पर  बलात्  अधिकार  कर  लिया  हैं  पाकिस्तान  को  वहां  से  हटे  बिना

 बातचीत  करने  के  लिये  निमंत्रण  क्यों  दिया  गया  ?

 fume  महोदय  :  माननीय  सदस्य  तक  प्रस्तुत  कर  रहे  हैं  ।  प्रशन  |

 श्री  नम्बियार

 च्रव्यक्ष  महोदय  :  मेंने  अ्रगले  प्रदान  का  उत्तर  देने  के  लिये  कह  दिया  है  ।

 की  घड़ियां

 मधुसुदन राव

 |  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :
 +*  S

 ह  सुबोध  हंसना
 :

 |

 st  स०  चे  सामन्त

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह ह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 हिन्दुस्तान  मशीन  zee  द्वारा  बंगलौर  में  बनाई  गई  हाथ  की  घड़ियां  जनसाधारण  को

 कब  तक  उपलब्ध  कर  दी  जायेंगी  श्र

 खुले  बाजार  मे  इन  घड़ियों  के  कया  होंगे
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री
 :.  कौर

 seat  का  उत्तर  किसी  पौर  दिन  इस्पात  तथा  भारी  उद्योग  मंत्री  देंग े।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fait स०  मो०  बनर्जी  की  पूर्व  सूचना  दी  गई  थी
 ।

 इसके  बारे  में  सभा  में  मतभेद

 महोदय
 :

 में  समझता  हुं  कि  aa  हमें  इस  बहस  में  नहीं  पड़ना  चाहिये  ।  इन  पर

 अनेक  बार  चर्चा  हो  चुकी  हें  ।  प्रदान  के  लिये  जाने  प्रतिपूरक  प्रदान  पूछे  जा  सकते  हैं  ।  इस  प्रश्न  का

 उत्तर  तो  एक  दिन  में  दे  दिया  जायेगा ।

 pat  स०  मो०  बनर्जी  माननीय  सदस्यों  को  सुचना  नहीं  दी  गई  पहले  जब  ऐसी  स्थिति

 उत्पन्न हुई  थी  प्रौढ़  जबकि  श्री  म  ०  Ho  पीठासीन  तो  यह  निश्चय  gar  था  कि  सदस्यों  को

 सूचना दे  दी  जाये  ।

 पाया  महोदय
 :

 यह  aft  कुछ  समय  पहले  भीਂ  की  गई  जबकि  प्रदान  किसी  मंत्री

 विशेष  को  सम्बोधित  किया  जाता  है  प्रौर  वह  यह  महसूस  करते हैं  कि  प्रदान  किसी  अरन्य  मंत्रालय  को

 सम्बोधित  किया  जाना  तो  प्रश्न  दूसरे  मंत्रालय  को  भेज  दिया  जाता  माननीय  सदस्य  को

 भी  इसकी  सूचना  wae  मिलनी  चाहिये  ताकि  उन्हें  यह  विचार न  रहे  कि  उत्तर  निश्चित दिन  को

 दिया जा  रहा  है  ।  न्यायोचित हैं  कि  इस  बात  का  प्रयास  किया  जाये  कि  माननीय  सदस्य  को  भी

 सूचना दे  दी  जाये  ।  ऐसा  किया  जायेगा
 ।

 मैं  इसका  ध्यान  रखूंगा
 ।

 सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  निवास-स्थान

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 कद  श्री  श्रीनारायण
 दास

 :

 | att  हरि  विष्णु  कामत  :

 क्या  ग्रा वास  शौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  इस  समय  ६२,०००  सरकारी  केंद्र  सरकारी  निवास-स्थान

 पाने  के  हकदार  हैं  किन्तु  उन्हें  सरकारी  क्वाटर  नहीं  दिये  गये  हैं  ;

 क्या यह  भी  सच  है  कि  इन  में  से  पचास  प्रतिशत  कर्मचारी ऐसे  हैं  जिनहें

 काम  करते  हुए  दस  साल  हो  चुरे  हैं  ;

 यदि  ऐसे  करें  बारियों  की  श्रेणीवार  संख्या  कितनी है  ;  शौर

 उन्हें  सरकारी  निवास-स्थान  मिलने  की  क्या  संभावनायें  हैं  ?

 भ्राता  अर
 संभरण  मंत्री  मेहर  चन्द

 :  श्रीमान  ।  दिल्ली

 तथा  नई  दिल्ली  में  सामान्य  पूल  वालों  की  यह  स्थिति  हूं  ।

 तथा  (7).  उनकी  निश्चित  संख्या  विदित  नहीं  है
 ।

 इस  वर्ष  लगभग  शौर
 ४०००

 क्वाटर  पूल  को  दे  दिये  जायेंगे  ।  अन्य  ३०००  क्वार्टरों

 का  भी  निर्माण  प्रारम्भ  हो  गया  है  |  इससे  पर्याप्त समय  से  सेवा  कर  रहे  कर्मचारियों को  क्वाटर

 मिलने  की  आशा  बढ़  जाएगी  |

 fat  रा मद वर  टाटिया
 :

 कया  यह  सच  है  कि  कुछ  सरकारी  कर्मचारियों
 को  शादी

 अन्य  दूर  स्थानों से  पड़ता  है  यदि  तो  क्या  सरकार  उन्हें  क्वार्टर  देने  में  प्राथमिकता

 देगी
 शर

 नये  क्वार्टर  किस  प्रकार  दिये  जायेंगे

 ?

 मूर  भ्रंग्रेजी  में
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 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  दिल्ली  में  हमारे  पास  लगभग  ६०,०००  क्वार्टरों  की  कमी है

 संभव  है  कि  कुछ  सरकारी  कमंचारी  काफ़ी  दूर  के  स्थानों  से  ara  परन्तु  उन  में  से  प्रत्येक  को

 मकान-किराया-भत्ता  मिलता  है  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  यह  सच  है  कि  जिन  सरकारी  कर्मचारियों  को  सरकारी

 होस्टलों  में  दिया  गया  है  उन्हें  आ्राकस्मिकता  के  समय  अपना  स्थान  छोड़ने  या  खाली

 करने  के  नोटिस  दिये  जाते  हैं  जब  कि  wea  रहने  वालों  को  जिन्हें  इन  होस्टलों  में  श्रीवास  पाने

 का  अधिकार नहीं  अपने  स्थान  पर  भ्रनिदिचित  काल  तक  रहने  दिया  जाता  है  ?

 fa  मेहर  चन्द  खन्ना  :  कदाचित  माननीय  सदस्य  कुछ  व्यक्तिगत  मामलों  उल्लेख

 कर

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 सब  व्यक्तिगत  मामले  नहीं हैं  ।

 श्री  मेहर  चन्द  खनना  :  यदि  मुझे  कोई  विशेष  मामला  बताया  जाता  तो  मैँ  निश्चय

 ही  उसकी  जांच  करूंगा  |

 fat स०  मो०  बनों  :  क्या  यह  सच  हू  कि  रामकृष्ण पुरम  नामक  एक  नई  बस्ती  में  लगभग

 ३०००  क्वार्टर  पिछले  तीन  सालों  से  खाली  पड़े  यदि  तो  उन्हें  नियत  न  किये  जाने के

 क्या  कारण  हैं
 ?

 श्री  मेहर  चन्द  खनना
 :

 लगभग  दो  या  तीन
 at

 पहिले  हम  ने  रामकृष्ण पुरम  में  लगभग

 Yoo  क्वार्टरों का  निर्माण  area  किया  था  ।  इनके  २५  लगभग  १,०००  क्वॉटर

 १९६६०  के  अन्त  तक  पूरे  हो  गये  थे  ।  ५०  प्रतिशत--लगभग  २,०००  क्वॉटर--  तक

 पूरे  हो  गये  थे  शर  शेष  १,००० पिछले  तीन  महीनों में  पूरे  हुए  हैं  ।  मुख्य  कठिनाई

 पानी  झर  नाली  जैसी  नगर  सुविधाओं  की  रही  है  ।  मैं  सभा  को  श्रीनिवासन  देता  हूं  कि  मैं  मामले

 की  जांच  कर  रहा  हूं  शर  मैं  इस  बारे  में  निगम  तथा  wea  प्राधिकारों  से  इस  बारे  में  बातचीत

 करूंगा  कि  वे  यथाशीघ्र  कर्मचारियों  को  दे  दिये  जायें  ।

 श्री  वी रख  बहादुर  सिह
 :

 क्या  यह  सच  हे  कि  हाउसਂ  में  रहने  वाले  सरकारी

 कर्मचारियों  से  २४  घंटे  के  अन्दर  भ्राता  छोड़ने  को  कहा  गया  था  ?

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  मुझे  कुछ  पता  नहीं  है
 ।

 श्री  नम्बियार  :
 क्या  यह  सच  ह  कि  इस  बात  को  ध्यान  में  रख  कर  कि  सरकारी  करमचारियों

 के  लिए  क्वार्टरों की  बहुत  कमी  उन्हें  सहकारिता  के  आ्राधार  पर  मकान  बनाने  के  लिए  प्रोत्साहित

 किया  जा  सकता  ह  सरकार  इरादी  के  मामले  में  सहायता  देगी  ?

 महोदय
 :  कार्यवाही  करने के  लिए  अच्छा  सुझाव है

 नम्बियार :  ।  एक  योजना  है  ।  सरकार  को  यह  करना  ही

 पड़ेगा  |  म  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  यह  रही  है  या  नहीं  कर  रही  ?

 महोदय
 :

 कार्यवाही  करने  के  लिए  एक  सुझाव  दिया  गया  है  ।  मैंने  कहा  है  कि  यह

 बहुत  श्रच्छा  सुझाव  है  परन्तु  सरकार  को
 इस

 पर  विचार  करना  होगा
 ।

 faa  प्रंग्रेजी  में
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 fort  नम्बियार
 :

 यह  केवल  सुझाव  नहीं  है  ।  एक  प्रोग्राम  है  a  सरकार  को  वह

 करना  होगा  ।  म  जानना  चाहता  हुं  कि  वे  उसे  कार्यान्वित  कर  रहे  हैं  या  नहीं  ।

 fat  मेहर  चन्द  खनना
 :

 अ्रथ्यक्ष  महोदय  पहिले ही
 उत्तर  दे

 चुके  हैं
 ।

 fort ara  पाई  :  क्या  मकान-किराया-भत्ता जो  कर्मचारियों  को  दिया  जा  रहा  मकान

 मिल  जाता  यदि  तो  भत्ता  १०  रु० से  १८  रु०  तक  होने के  कारण  क्या  सरकार  कर्मचारियों

 को  उस  भत्ते  में  ग्रा वास  तलाश  करने  में  सहायता  देगी  ?

 श्री  मेहर  चन्द  खनना
 :

 मकान  किराया  वेतन-क्रम  के  अनुसार  अलग  हैं  ।  मेरी  अपनी

 जानकारी यह  है  कि  दिल्ली  में  उस  दर  पर  मकान  नहीं  परन्तु  मैं  सभा  को  केवल  यह
 बता

 रहा हूं  कि  उपलब्ध  संसाधनों  के  भ्रन्तर्गत  att  ahs  मकान  बनाने  का  पूर्ण  प्रयत्न  किया  जायेगा

 परन्तु  मेरी  कठिनाई यहां  ही  समाप्त नहीं  होती  हू  ।  मेरी  कठिनाई  बिजली  नाली  सम्बन्धी

 हूं  ।  यदि  मुझे  जमना  का  पानी  पर्याप्त  मात्रा  में  नहीं  मिल  तो  मैँ  समझता  हूं  कि  मैं  इसके

 लिये  कुछ  नहीं  कर  सकता  ।

 fait  सुर  नाथ  fad :  :  बाहर  रहने  वाले  भारत  सरकार के  कर्मचारियों  के  बारे

 जिनहें  नहीं  दिया  गया  2,  क्या  स्थिति है  ?

 श्री  मेहर  चन्द  खनना  :
 मैँ  सभा को  भ्रावासन देता  हूं  सरकार  को  सरकारी  कर्मचारियों

 से  उतनी  ही  हमदर्दी  हे  जितनी  कि  उनके  साथ  इस  सभा  में  किसी  को  भी  है  ।

 fait  इमाम  लाल  सारे
 :

 प्रशन  के  भाग  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  कहा

 है  कि  सरकार  के  पास  ऐसी  जानकारी  नहीं  ह  जिससे  वह  यह  निश्चित  कर  ले  कि  कितने  सरकारी

 कर्मचारियों  को  श्रीवास  देने  की  सरकार  को  झ्रावश्यकता  है  ।  यदि  उनके  पास  वह  जानकारी नहीं

 तो  क्या  सरकार  यह  जानकारी  तैयार  करेगी  ताकि  उन्हें  विदित  हो  जाये  कि  सरकार  को

 चारियों  को  कितना  देने  को  श्रावइ्यकता  है  ?

 श्री  मेहर  चन्द  खनना
 :

 मैं  पहिले  ही  प्रश्न  का  पूरा  उत्तर  दे  चुका  हूं
 ।

 हमारे  पास  लगभग

 ६०,०००  क्वार्टरों की  कमी  है  ।  इसका  ब्यौरा यह  है  श्रेणी  5,900;  Yoo  रु०  से

 कम  पाने  वाले  कर्मचारियों  के  लिए  Yo,ooo  शौर  ५००  रु०  से  ग्रसित  वेतन  पाने  वाले

 अधिकारियों  के  लिए  ३,७७०  ०

 बर्मा में  भारतीय

 +

 श्री  रघुनाथ fag
 :

 ग  ७.
 stk  श्रीनारायण  दास  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  भारत  सरकार
 को

 बर्मा  की  सरकार  द्वारा  जारी  किये  गये  नये  आदेश  की

 जानकारी  जिस  में  कहा  गया  है  कि  बरमा  में  रहने  वाले  जिन  में  बहुत  से

 भारतीय  शामिल  या  तो  बर्मा  के  प्रति  या  अपने  देश  के  प्रति  निष्ठा  की
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 यदि  at,  तो  इस  mee  का  भारतीय  उद्धव  के  उन  लोगों  पर  ब्या

 प्रभाव  पड़ेगा  जो  दूसरे  विश्वयुद्ध  के  बाद  वहां  पैदा  हुए  ak  रह  रहे  हैं  जिनके

 पास  न  तो  पारपत्र  हैं  और  न  विदेशियों  के  पंजीयन  के  प्रमाणपत्र  ही  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  मनन  )  भारत  सरकार  ने

 अखबारों  में  यह  समाचार  पढ़ा  सरकार को  इसकी  कोई  जानकारी  नहीं  है  कि  बर्मा

 सरकार  की  सरकारी  नीति  यही  है  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता

 fat  रघुनाथ  सिह  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  बर्मा  में  रहने  वाले  ऐसे  कितने  हिन्दुस्तानी  हैं

 जोकि  वहीं  पर  पैदा  हुए  लेकिन  जिन  को  ort  तक  नागरिकता  के  अधिकार  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  ?

 मेँ  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  उनके  सम्बन्ध  में  क्या  कार्रवाई  होगी
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 बर्मा  में  भारतीय  उद्भव  के  कुल  ¥,¥0,000  व्यक्ति हैं

 से  लगभग  १,८०,०००  के  पास  भारतीय  पारपत्र  हैं  ।  लगभग  १,००,०००  को  बर्मा  की  Lad Ie | “'T ———

 का  अधिकार  होगा  ।  इस  के  बाद  लगभग  २,७०,०००  व्यक्ति  बचेंगे  जिन्हें  में  भारतीय  नागरिक

 के  रूप  में  पंजीबद्ध  कराना  होगा  |

 श्री  रघुनाथ  fag
 :

 तकरीबन  पांच  लाख  हिन्दुस्तानियों  की  सिटिजनशिप

 के  वास्ते  बर्मा  में  प्रभी  भी  पड़ी  हुई  हैं  ।  क्या  सबब  है  कि  बीस  पच्चीस  साल  गूजर  जाने  के  बाद  भी

 इनको  ait  तक  नागरिकता  के  अधिकार  वहां  नहीं  दिये  गये  हैं
 ?

 यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि

 उनकेਂ  सम्बन्ध  में  क्या  कार्रवाई  हो  रही  है
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मनन  :  इस  प्रश्न  का  इस  सभा  में  पहिले  भी  उत्तर  दिया  जा  चुका  है
 |

 एक  कारण  यह  हैं  कि  जब  इन  व्यक्तियों  से  बर्मा  की  नागरिकता  के  लिए  प्रार्थनापत्र देने  को

 गया  उन्होंने  प्रार्थनापत्र  नहीं  दिये  ।  इसका  कारण  यह  हो  सकता  है  कि  या  तो  उन्हें इसका

 पता  न  था  या  उन्होंने  बर्मा  की  नागरिकता  प्राप्त  करने  की  परवाह  नहीं  की  ।  हमारे  सामने

 यह  कठिनाई है  |

 fant  श्री नारायण दास  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  sea  का  विषय  सरकार  ने  किसी

 अखबार में  देखा  हे  |  के  इस  समाचार  की  सचाई  के  बारे  में  सरकार  ने  राजनयिक

 स्तर  पर  कोई  पूछताछ  की  है
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  सदन  :  जामा
 ।

 हम  ने  रंगून  में  प्रवेश  मिशन  से  पूछा  हू  और  हम

 देखते  हैं  कि  इसमें  काफी  सचाई  है  ।  बर्मा  सरकार  ने  यह  तक  दिया  है  कि  बर्मा  में  भारतीय  उद्धव

 के  ऐसे  व्यक्ति  बड़ी  संख्या  में  हैं  जिन  के  पास  किसी  भी  प्रकार  का  कोई  यात्रा-पत्र नहीं  है  ।  यह  सच  हे  |

 यदि  उन्हें  किसी  को  अपने  देश  से  निकालना  तो  वे  नहीं  जानते  कि  उन्हें  किस  देश  को  भेजें

 क्योंकि  उन  व्यक्तियों  के  पास  विदेशी  पंजीयन  प्रमाणपत्र  या  पारपत्र  नहीं  है  ।  स्थिति  को

 निश्चित  करने  के  लिए  बर्मा  सरकार  का  यह  प्रयास  है  ताकि  उन्हें  विदित  हो  जाये  कि  कौन  बर्मा  का

 नागरिक  हैं  कौन  बर्मा  का  नागरिक  नहीं  है  ।

 श्री  ही०  ato
 मकड़ों

 प्रतीत  होता  हे  कि  सरकार  कुछ  अखबारों में  छपे  समाचार  का

 सत्यापन नहीं  कर  सकी  ।  क्या  मेँ  यह  समझूं  कि  इमॉर्र  राजनयिक  व्यवस्था  इतनी  धीरे  काम  करती

 है  कि  बाद  में  हम  निश्चय  होता  है  कथित  कार्यवाही  से  उत्पन्न  होने  वाले  परिणामों  को  रोकने

 के  लिए  समय  पर  कोताही  नहीं  की  जाती

 मूल  अंग्रेजी  में
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 1  श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :  मै  पहिलेਂ  ही  बता  चुकी  हूं  कि  हम  ने  अपने  मिशन  से  पुछा  है  ।  यह

 सच  है
 ।

 हमें  बर्मा  की  सरकार  से  कोई  सरकारी  सूचना  नहीं  मिली  है  कि  ऐसी  कार्यवाही  की  जा

 रही है  ।

 fattest  बहुधा
 :

 कया  बर्मा  में  भारतीय  उद्भव  के  उन  व्यक्तियों  को  जिन्हों  ने  बर्मा  की

 नागरिकता  प्राप्त  कर  ली  बर्मा  के  प्रति  निष्ठा  व  वफादारी  की  नई  शपथ  लेनी  होगी  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 यह  बेकार-का set  है  ।  एक  बार  वह  नागरिकता  स्वीकार  करने

 उनकी  वफादारी  निष्ठा  निश्चित  हो  जाती  है  ।

 श्री उ०  मू०  त्रिवेदी
 :

 क्या  सरकार
 को

 विदित  है  कि  उन  भारतीयों  की  सम्पत्ति  जिन्होंने

 बर्मा  की  नागरिकता  स्वीकार  नहीं  की  है  जब्त  कर  ली  गई  है  ?  इस  का  मूल्य  करोड़ों  रुपये

 हमारी  सरकार  ने  उन्हें  उन  की  सम्पत्ति  वापस  दिलाने  या  उस  के  लिए  प्रतिकर  के  लिए  कोई

 वाही  नहीं  की  है  ।

 fatter  लक्ष्मी  सेना  :  यह  सच  नहीं  है  कि  जिन्हों  ने  बर्मा  की  नागरिकता  स्वीकार  नहीं

 की  है  उन  की  सम्पत्ति  जब्त  कर  ली  गई  है  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 भारतीय  उद्भव  के  कितने  व्यक्तियों  ने  बर्मा  में  हमारे  राजदूत

 से  इस  बारे  में  प्रार्थना  की  है  कौर  राजदूत  ने  इस  पर  बर्मा  सरकार  के  साथ  कहां  तक  कार्यवाही  की

 ह ै?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  मैने  उत्तर  में  पहिले  ही  बता  दिया  है  कि  कितने  व्यक्ति  नागरिकता

 के  पात्र  कितने  व्यक्ति  पहिले  से  ही  नागरिक  हैं  ate  कितने  भारतीय  या  बर्मा  की  नागरिकता

 अपनाने  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।  मै  ने  यह  भी  बताया  है  कि  भारतीय  उद्भव  के  3,00,000  व्यक्ति

 ऐसे  हैं  जिन्हों  ने  अपने  are  को  भारतीय  नागरिक  के  रूप  में  रजिस्टर  कराना  होगा  ।  इस  के  लिए

 उन  के  अपने  हो  सकते  हैं  कि  वे  भारतीय  नागरिक  बनना  क्यों  नहीं  चाहते  |  जिस  समय  बर्मा

 सरकार  कोई  निश्चय  करेगी  तब  इन  सब  बातों  का  निकाय  होगा  |

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  कया  यह  area  बर्मा  में  सेना  सरकार  ने  जनरल  ने  विन

 की  सरकार  ने  जारी  किया  क्या  भारतीय  उद्भव  के  व्यक्तियों  के  बारे  में  बर्मा  सरकार  की  नीति

 बदल  गई  है  कौर  उन  भारतीय  राष्ट्र जनों  के  बारे  में  भी  नीति  बदल  गई  है  जो  वहां  हैं  दौर  क्या

 सरकार का  ध्यान

 श्रिया  महोदय  :  इतने  अधिक  क्या  नहीं  प्रयोग  किये  जाने  चाहियें
 |

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  wea  है  जिस  का  सम्बन्ध  भारतीय  उद्भव

 के  ४,००,०००  व्यक्तियों  से  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :
 मैं  चाहता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  एक  प्रदान  पूछें  ।

 1  श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  क्या  सेना-सरकार  के  सत्तारूढ़  होने  के  बाद  नीति  बदल  गई  है

 यदि  तो  बर्मा  में  सैनिक  डिटेक्टर  को  इस  की  सूचना  देने  के  लिए  सरकार  क्या  कार्यवाही  करेगी  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 यह  बात  सरकार  बदलने  के  बाद  हुई  है  ।  सरकार  सरकारी  सूचना

 मिलने  पर  ही  कार्यवाही  कर  सकती  है  ।  अखबार  में  यह  छपा  था  कौर  सरकार  उसे  मानती  परन्तु

 हम
 ने  इस  बारे  में  जांच  पड़ताल  नहीं  की  है

 ।

 a
 aaa  में
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 purer  महोदय
 :

 अगला  प्रदान  ।  श्री  विभूति  मिश्र  ।

 fat  नम्बियार  :
 वहां  कितने  प्रतिशत  व्यक्ति  दक्षिण  भारत  के  हैं  ।

 महोदय
 :

 कम  से  कम  एक  मामले  में  मैं  सभा  से  यह  उम्मीद  करता  हूं  कि  गलत  या

 सही  किसी  प्रकार  यदि  रीगल  प्रश्न  लेਂ  लूं  तो  मुझे  पहिले  ही  प्रश्न  पर  वापस  लाने  केਂ  लिए  कोई  प्रयत्न

 नहीं  किया  जाये  |

 pat  बडे
 :

 यदि  कोई  महत्वपूर्ण  नीति  wet  हो
 तो

 कुछ  श्रमिक  समय  दिया  जाये
 ।

 पभ्रिध्यक्ष  महोदय
 :

 नीति  के  महत्वपूर्ण  weal  पर  प्रदान-काल  में  चर्चा  नहीं  होती
 ।

 श्री हेम  गर्भ  :  माननीय  सदस्य  अ्रपर्याप्त  जानकारी  दिये  जाने  पर  सन्तुष्ट  नहीं  होते  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रारम्भ  में  में  यही  कहना  चाहता  था  ।  हम  ने  अधिक  wet  लेने  का  भी

 विचार  किया  परन्तु  हम  उस  गति  से  नहीं  चल  रहे  हैं  ।  प्रश्न-काल  नीति  के  उन  सब  eat

 अन्य  निकायों  पर  चर्चा  करने  के  लिए  नहीं  है  ।  यदि  कोई  माननीय  सदस्य  असन्तुष्ट  रहता  है  या

 उत्तर  पुरा  नहीं  होता  या  दी  गई  जानकारी  काफी  नहीं  तो  उस  प्रश्न  को  उठाने  कौर  उस  पर

 चर्चा  करने  के  कौर  भी  wae  साधन  हैं  ।  हम  यथासंभव  अधिक  से  ales  चर्चा  करने  का  प्रयास

 करेंगे  परन्तु  उन  के  लिए  कोई  भिन्न  प्रक्रिया  अपनानी  होगी  ।

 को  अन्य  agate  बदले  चोरी  का  निर्यात

 T¥e.  श्री  विभूति  मिलन
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  भारत  ने  कुछ  अन्य  देशों  के  साथ  अमरीका  को  अन्य  वस्तुभ्नों  के  बदले

 चीनी  के  निर्यात  के  लिये  टेण्डर  भेजा  है  ;

 यदि  तो  उस  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तरष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष

 श्रीमान्  ।
 अन्तिम  ब्यौरा  भ्र भी  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  प्रौर  उनके  उपलब्ध  होने  पर  मेरे

 माननीय  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  तदनुसार  सभा  को  जानकारी  देंगे
 ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :
 में  जानना  चाहता  हूं  कि  तत्काल  कौन  से  ara

 अध्यक्ष  महोदय
 :  जब

 कुछ  बतलाया  ही  नहीं  गया  हे  तो  श्राप  जानना  क्या  चाहते  हैं  ?

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 फड  ऐंड  ऐग्रीकल्चरल  मिनिस्टर  हाजिर  हैं  यहां  पर  ।  वह  जानते  हैं  कि

 हमारे  यहां  शूगर  केन  की  ऐबन्डेन्स  है  इसलिये  वह  जवाब  दे  सकते  हैं  कि  क्या  परिस्थिति  है  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  स०
 का०

 :
 फूड  ऐंड  ऐग्रीकल्चरल  मिनिस्टर  को  मालूम

 नहीं  था  कि  ag  सवाल  वाला  है  ।  लेकिन  हम  चीनी  बेचना  चाहते  ् ध्रौर  कपास  बाहर  से  लाना

 हैं
 ।

 यह  तो  हमारे  लिये  बरच्छा  ही  इस  में  बिगड़ता  क्या  है  ?

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  हमारी  सरकार  कितनी  चीनी  बेचना  चाहती  है
 मौ

 फिश  हा  wat  चाकरी

 &  |

 are  वाइन  ag  कतला  हक

 मूल ा  ast  में

 250  (Ai)
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 थी
 स०

 का०  पाटिल  यह  चीज  इससे  नहीं  पैदा  होती  है  ।  यह  तो  इतना  ही  है  कि  जो  डीड

 हो  गया  उस  में  कितनी  कपास  जायेगी  ate  कितनी  चीनी  जायेगी  ।  उस  के  आंकड़े मेरे  पास  अभी

 हैं  प्रौढ़  उस  को  फिर  पूछने  की  आवश्यकता  नहीं  है
 ।

 मैं  उस  को  aaa  मेम्बर  को  दे  दूंगा

 fat  Jo  र०
 पटेल  प्रेस  समाचार  के  म्रनुसार  हम  चीनी  का  निर्यात  करेंगे  कौर  उस  के  बदले

 में  कपास  आयात करेंगे  |  क्या  इस  सरकार  ने  कोई  प्रस्ताव  किया  है  या  दूसरी  सरकार से  प्राप्त  किया

 है  कि  हम  चीनी  किस  मूल्य  पर  बेचेंगे--कितने रु०  प्रति  fA—AIT  कितने  रुपये  प्रति  मन  कपास

 का  आयात  करेंगे  शर  कपास  तथा  इस  का  रेशा  किस  किस्म  का  है  ?

 fat  हरि  विष्णु  कामत
 :

 श्रीमती  श्रौचित्य  के  प्रश्न  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री को  परसों

 के  soft  बारी  की  प्रतीक्षा  नहीं  करनी  चाहिये  ?  राज  उन  की  बारी  नहीं  है  ।

 अ्रष्यक्ष  महोदय
 :

 यदि  उत्तर  नहीं  दिया  जाता  है  जबकि  दिया  जाना  तो  इस  पर

 आपत्ति  की  जाती  है  ।  यदि  उत्तर  दिया  जाता  है  जबकि  ag  दिया  जा  सकता  तो  भी  की

 नाती है  1

 fat  हरि  विष्णु  कामत
 :.

 में  केवल  यह  कह  रहा  था  कि  उन  की  बारी  नदीं  है
 ।

 महोदय
 :

 मैं  उन  की  बात  समझता  हुं  ।  माननीय  मंत्री  ने  स्वयं  उत्तर  देना  स्वीकार

 किया  वह  उत्तर  दे  सकते  हैं  ।

 pat  स०
 का०  पाटिल  :

 हम  यथासंभव  चीनी  बेंचने  के  इच्छा  हैं  क्योंकि  हमारे  पास  लगभग

 दस  लाख  टन  चीनी  है  ।  हम  देश  में  कपास  का  स्टाक  बनाने  भी  इतने  ही  इच्छा  हैं  ताकि  इस  की

 कमी न  हो  ।  माननीय  सदस्य  जानना  चाहते  हैं  कि  इस  सौदे  में  चीनी  किस  मूल्य  पर  बेची  गई  है

 कपास  किस  मूल्य  पर  खरीदी  गई  है  ।

 fat  go  to
 पटक  मेरा  अभिप्राय  था  किस  मूल्य  पर  बेची  जायेगी ।

 fat  स०  का०  पाटिल
 :

 फिर  वे  आंकड़े  मेरे  पास  नहीं  हैं  ।

 श्री हो०  ato  मुकर्जी
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रख  कर  कि  हम  ने  अमरीका  की  चीनी  ऐसे

 मूल्य पर  बेची  है  जो  भारतीय  उत्पादन  की  परिस्थितियों  में  इतनी  लाभप्रद  है  कि
 सरकार

 को

 झा धिक  सहायता  देनी  क्या  मंत्री  महोदय  गारन्टी  दे  सकते  हैं  कि  उस  तरह  का  या  उस  से  भी  बुरा

 इस  सौदे  के  परिणामस्वरूप कुछ  नहीं  होगा  ?

 श्री स०  का०  पाटिल
 :
 मैं  नहीं  चाहता  कि  कोई  गलत  धारणा  बने

 ।  अमरीका ने  जो  मूल्य

 दिया है  ag  ऐसा  सर्वोत्तम  जिस  से  अधिक  ate  कहीं  नहीं  मिलता--श्रन्तर्राष्ट्रीय मण्डी  में  जो

 मूल्य  मिल  सकता  है  उस  से
 ४०

 से  ५०  प्रतिशत  तक  भ्रमित  है
 ।

 यदि  भ्रमरी का  चीनी  का  हमारा

 स्टाक  लें  तो  मुझे  प्रसन्नता  होगी  |

 fat gto  ato  मुकर्जी
 :

 उन्हों  ने  भ्रन्तर्ष्ट्रीय  मण्डी  में  मूल्य  का  प्रश्न  उठाया  है  ।  मेरे  प्रशन

 का  सम्बन्ध  हमारे  देश  में  लागत  मूल्य  प्रौर  उस  मूल्य  से  है  जो  हमें  अमरीका  या  प्राय  किसी  देश  को

 चीनी  बेच  कर  प्राप्त  हो  सकता  है  ।  हम  क्या  करेंगे ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 अमरीका  प्रमुख  मूल्य  दे  सकता  है  ।  चाहे  हमारी  उत्पादन-लागत  कुछ

 चो  हो  ag  Sere  होगा  ea  सत  qq  पर  येन  मा
 ल  a

 हो  सह  गात  Paes  शर्तो

 मूल  wait
 में
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 है  ।  यदि  हमारे  पास  चीनी  का  अतिरेक  है  कौर  हमें  वह  बेचना  तो  उस  से  ध्वजिक  मूल्य  मांगना

 हमारा  काम  नहीं  है  जो  कि  वे  दे  सकते  हैं  ।

 रेज  weal
 :  तो  देश  में  भी  वह  सख्ती  होनी  चाहिये

 ।

 उड़ीसा में  पटसन  मिल

 1*९.  श्री  सुरेन्द्र  नाथ  क्या  वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  उड़ीसा  में  एक  पटसन  की  मिल  की  स्थापना  के  बारे  में  कोई  ate  प्रगति  हुई
 शौर

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  उड़ीसा  सरकार  से  कोई  प्रतिवेदन  प्राप्त  gar  है
 ?

 तथा  उधोग  मंत्रालय में  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु  भाई
 :

 उड़ीसा  में  पटसन  मिल  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 (a)  wat  कोई  नहीं  मिला  ।

 fot  सुरेख  नाथ  द्विवेदी  :  कया  यह  सच  नहीं  है  कि  इस  मामले  में  उड़ीसा  सरकार  कौर  भारत

 सरकार  के  बारे  में  कुछ  पत्र-व्यवहार  हुआ  था
 ?

 पहिले  दिये  गये  एक  उत्तर  में  हमें  कहा  गया  था  कि  वे

 उड़ीसा  सरकार  के  उत्तर  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  ?

 श्री  मनु भाई  शाह  :
 बात  यह  हुई

 थी  कि
 पूर्वी  प्रदेश  के  अनेक  राज्य  हमसे  यह  मांग

 करते  रहे  हैं  कि  उस  प्रदेश  प्रौढ़  अधिक  पटसन  मिलों  को  तथा  पित  होने  दिया  जाये  ।  हम  किसी

 भी  नये  पटसन के  मिल  की  स्थापना  की  अनुमति  नहीं  दे  सके  हैं  ।

 ott  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  :  क्या यह  सच  है  कि  इस  प्रार्थना  के  किये  जाने  के  बाद  श्रीराम  में

 एक  मिल  की  स्थापना  करने  की  अ्रनुमति  दी  गई  थी  ?

 fat  मनु भाई  दशाह
 :

 परन्तु  यह  स्थापित  नहीं  ज  |

 रेणु  इस  बात  को  ध्यान  में  रख  कर  कि  परिचित  बंगाल  में  हरनेक  करघे  श्रमी

 बन्द  पड़े  तो  क्या  उन  बन्द  पड़े  मिलों  को  चालू  किये  बिना  नये  मिल  आरम्भ  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 2?

 felt  मनुभाई  यह  मेरे  उत्तर  में  शामिल  है  ।

 श्री  हेड़ा  :  श्रीनगर  प्रदेश  शर  श्रासाम  जैसे  पटसन  उगाने  वाले  प्रदेशों  में  श्रमिक

 मिल  खोलने  का  प्रयास  किया  गया  था

 भ्रष् यक्ष  महोदय
 :

 श्री  माननीय  सदस्य  अन्य  राज्यों
 का  उल  कर  रहे  हैं  |  केवल  उड़ीसा

 के  बारे में  है  ।

 पक्षों  हेमा  हमें  नीति  बताई  थी  ग्रोवर  मैं  प्रदान  पूछ  गा  ।
 कया  उस  नीति  को  लागू  करने  के  लिए

 कोई  प्रयास  किया  जा  रहा  है  ?

 मनु भाई  दाह :  में  प्रशन  का  पहिला  भाग  भूल  गया  था  क्यों  कि  वहू  बाद  वाले  भाग  की  व्याख्या

 कर  रहे  थे  ।

 मूल  अंग्रेजी
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 fart  हेमा  :  मेंने  बताया  था  कि  नीति  क्या  श्रीराम  बौर  ग्रान्ट्स  प्रदेश  जैसे  पटसन

 उगाने  वाले  क्षेत्रों  में  पटसन  के  कौर  मिल  स्थापित  करने  का  प्रयास  था  ।  यह  कहां  तक  लागू  हो  गया  है
 ?

 att  मनु भाई  ज्ञान  :  प्राचीन  समय  से  पटसन  उगाने  वाले  क्षेत्रों  में  पटसन  के  और  Hf

 खाने  खोलने  का  केन्द्रीय  सरकार  का  कोई  प्रस्ताव  या  कोई  नीति  कभी  न  थी  ।  यह  सच  है  कि  वे  क्षेत्र

 केन्द्रीय  सरकार  से  मांग  करते  रहे  हैं  कि  उन  प्रदेशों  में  पटसन  के  रोक  मिलों  को  स्थापित  होते की

 अनुमति दी  जाये  |  परन्तु  इस  बात  को  ध्यान  में  रख  कर  कि  हमारी  क्षमता  पर्याप्त  किन्तु हम  उनके

 स्थापित  होने  की  अनुमति  नहीं  दे  सके  हैं  ।

 पंचवर्षीय  योजना के  श्रन्तगंत  परियोजनाओं  की  लागत

 1१०.  श्री  प्र०  ई - ह ०  बर्रा  क्या  योजना  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 कया  योजना
 की

 परियोजनाओं  सम्बन्धी  समिति  ने  हाल  में  कहा  है  कि  द्वितीय  पं  वर्षीय

 योजना के  प्रस्तुत  परियोजनाओं  की  वास्तविक  लागत  मूल  प्राक्कलनों  से  २५  प्रतिशत से  ३०  प्रतिशत

 तक  अधिक  रही  शौर

 यदि  तो  तीसरी  योजना  की  परियोजनाओं  के  लिये  ऐसी  कठिनाइयां  दूर  करने  के

 लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 तथा  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  :  कौर  विवरण सभा  पटल
 पर  रखा  जोता  है  ।

 विवरण

 जल  सम् भरण  तथा  औद्योगिक  कई  अंजली

 मिक  स्कूल  श्र  कुछ  भ्रमण  परियोजनाओं  सम्बन्धी  विशिष्ट  योजनाओं का  अध्ययन  करते
 पंचवर्षीय  योजना  की  परियोजनाओं  सम्बन्धी  समिति  के  निर्माण  परियोजना ग्र ों  के  दल  ने  यह  देखा  कि

 कुछ  देशों  में  लागत  की  वृद्धि  रोको  जा  सकती  थी  erat  डिजाइन  क्रम  प्रावधान

 तैयार  करने  एव  सामग्री  के  सम्भरण  तथा  उत्तम  प्रशासनिक  एव  न्य  तरीकों  में  सुधार  के  द्वारा  क्रय  की

 जा  सकती  है  |  इन  तथा  अन्य  प्रश्नों  पर  दल  द्वारा  की  गई  पं  चवर्षीय  योजना  की  परियों  जाओं

 सम्बन्धी समिति  द्वारा  हाल  कम  करने  की  योजनाਂ  नाम  के  प्रतिवेदन  में  इकट्ठी  प्रकाशित

 की  गई  जो  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  में  रख  दी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०

 ८/६२]

 पंचवर्षीय  योजना  की  परियोजनाओं  सम्बन्धी  समिति  की  आपत्तियों  एव  निष्कर्षों  कीਂ

 शोर  केन्द्रीय  राज्य  सरकारों  का  ध्यान  आ्रारकर्षित  किया  गया  है  ।

 तीसरी  योजना  बनाते  परियोंजनाश्रों  को  समुचित  रूप  से  तैयार  करने  शौर  लागत

 मान  तैयार  करनेके  लिये  विशेष  प्रयत्न  किये  गये  थे  तथा  सिंचाई  ate  विद्या  परियोजनाओं  एव

 गीत  तथा  खनिज  विकास  की  परियोजनाओं  के  लिये  विस्तृत  निगरानी  सूचियां  निर्धारित  की  गई  थीं  ।

 निर्माण  सम्बन्धी  लागत  में  मितव्ययता  लाने  के  उपायों  की  भोर  विशिष्ट  ध्यान  दिया  गया  है  ।

 योजना  आयोग  ने  इस  विषय  पर  मंत्रालयों  एवं  राज्यों  को  अक्तूबर  Pee  में  बहुत  सी  सिफारिशों  कीं

 तथा  इन  सिफारिशों  पर  कार  वाई  करने  के  प्रयत्न  किये  गये  हैं
 ।
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 योजना  ग्रा योग  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  के  प्रविधिक  अ्रभिकरणों  को  मन्त्रणा  देने  तथा

 निर्माण  सम्बन्धी  लागत  को  कम  करने  के  तरीकों  की  झोर  लगातार  ध्यान  देने  के  लिये  लागत  कम  करने

 के  सम्बन्ध  में  एक  उच्च-स्तरीय  विभागीय  समिति  स्थापित  कर  रहा  है  ।  समिति  की  सहायता  के  लिये

 क्ंचवर्षीप  योजना  की  परियोजनाओं  सम्बन्धी  समिति  में  एक  प्राविधिक  इकाई  होगी  ।

 मन्त्रिमण्डल  सचिवालय  के  गठन  एवं  उपाय  श्री  भाग  तथा  पंचवर्षीय  योजना  की  परियोजनाओं

 सम्बन्धी  समिति  निर्माण  सम्बन्धी  लागतों  में  म्रधघिक  मितव्ययता  लाने  के  तरीकों  के  बारे  में  राज्यों

 मंत्रियों  तथा  ग्न्य  संस्थानों  के  लोगों  को  प्रशिक्षण  दे  रहे  हैं  ।

 fat  wo  चचा  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  पंचवर्षीय  योजना  की  परियोजनाओं

 सम्बन्धी  समिति  ने  यह  देखा  कुछ  दिशाओं में  लागत  बढ़ने  से  रोकी  जा  सकती  है  या  घटाई  जा

 सकती  है  |  क्या  इससे  यह  समझा  जाए  कि  योजना  बनाने  वाले  लोगों  द्वारा  ब  जाने  वाले  लागत

 निकालने  के  तरीकों  में  कुछ  म्लभूत  गलती  हू
 ?

 fat  नन्दा  :  सिफारिशों  में  लागत  निकालने  का  भी  उल्लेख  है  att  यह  सुझाव  दिया  गया  हे  कि

 इस  दिशा में  हमें  बेहतर  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ।

 मुरारका
 :  क्या इन  विभिन्न  परियोजनाओं  की

 ATCT  लागत  का  कारण  त्रुटिपूर्ण
 मूल

 प्राक्कलन  है  अथवा  क्या  परियोजनाओं  की  वास्तविक  कार्यान्वित  में  कोई  चीजें  फालतू  खराब  जाती

 हैं  या  नहीं  धन  माल  गायब  होता  है  ?

 fort  इस  विशिष्ट  प्रतिवेदन  में  निर्माण  सम्बन्धों  लागतों  में  उल्लेख  है  ्र  निष्कर्ष  यह

 है  कि  वृद्धि  के  अघिकतर  भाग  का  कारण  यह  है  कि  प्रारम्भ  में  काफी  ज्यादा  प्राक्कलन  कम  राशि  के  थे  ।

 श्री हेम बदा हेम  इस  बात  की  दृष्टि से  कि  निर्माण  परियोजना  दल  ने  यह  aes  रखा  है  कि

 उत्तम  प्रायोजना  तथा  अधिक  वैज्ञानिक  आयोजना  के  द्वारा  लागत  का  बढ़ना  रोका  जा  सकता  है

 सरकार  ने  इस  दल  को  इस  सिफारिश  विशेष  को  कार्यान्वित  करने  की  दिशा  में  क्या  कदम  उठाये  हैं
 ?

 श्री  नन्दा  :  सब  से  इन  सिफारिशों  are  इस  खास  सिफारिश  की  कौर  भी  सभी  संबद्ध

 लोगों  का  ध्यान  किया  गया  है  अर्थात  जिन  fret  का  निर्माण  से  सम्बन्ध  होता  है  ।

 एक  झन्तविभागीय  समिति  स्थापित  की  जा  रही  है--केन्द्र  में  इस  के  लिए  कि  राज्यों  में  तथा  अन्यत्र

 इन  बातों  का  पालन  किया  जाय--फैसला किया  गया  ह  ।  राज्यों  में  भी  ऐसी  समितियां  स्थापित  की

 गई  हैं  कौर  की  जा  रही  हैं
 ?

 fon  हरिश्चन्द्र  माथुर  इन  में  से  प्रतिकाश  परियोजनाओं  के  प्राक्कलन  कम  क्यों  हैं
 ?

 क्या

 कोई  ऐ  सा  प्रबन्ध  किया  गया  था  अथवा  यह  केवल  संयोगवश  है
 ?

 fat  नन्दा  :  में  प्रत्येक  परियोजना के  सम्बन्ध  में  इस  प्रश्न  का  विशिष्ट  रूप  से  उत्तर  देने  में

 समय  हुं
 ।

 हो  सकता  है
 कि

 कुछ  मामलों  में  राय  बातों  का  भी  योग  रहा  किन्तु  इस  का

 अधिकतर  कारण  यह  है  कि  योजना  के  लिये  काफी  समय  नहीं  दिया  गया  ।  aa  यह  विचार  है  कि

 उन  को  निर्माण  कार्यक्रम  के  ग्रत्यधिक  आवश्यक  क्रम  के  लिये  अर्थात  इस  की  समुचित  आयोजना  के

 लिय  पर्याप्त  समय  देना  चाहिये  ।

 fot  प्र०
 |: है ५  बख़ुदा

 :  बढ़ी  हुई  लागत  कैसे  पूरी  की  गई  थी  कौर  क्या  इस  कारण किसी  दूसरी

 योजना  की  कार्यान्विति  ह

 Set!

 मूल  ि भ्रग्रेजी  में
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 श्री  नन्दा
 :

 यह  प्राक्कलनों के  सम्बन्ध  में  है  ।  इस  का  यह  wa  हे  कि  या  तो  हमें

 इस
 मद

 के  रखते
 त  प्राण  टन  बढ़ाना  पड़ता  है  या  कोई  परियोजना  नहीं  की  जाती  ।  किन्तु

 waar  कुछ  कमियां  भी  होती  हैं  जिन  से  इस  की  कमी  पूति  हो  जाती  है  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  यह  सही  नहीं  हे  कि  मूल  ् प्रनमातन ह्  से  कहीं  प्रदीप  लागत  बढ़

 जाने  की  बीमारी  स्थायी  हो  गई  है  कौर  सरकार  ने  इस  की  परवाह  करना  छोड़  दिया  सरकार

 परवाह  हीं  करती  ?

 fat  नन्दा  जी  नहीं  ।  बात  यह  र  कि  इस  के  बारे  में  कई  जांचे  हुई  हैं

 poems  महोदय :  क्या  वह  यह  प्रपेक्षा  करते  हैं  कि  उत्तर  होना  चाहिये
 ?

 जब  उत्तर

 स्पष्ट  है  तो  ऐसे  प्रशन  नहीं  Iq  जाने  चाहियें  ?

 पच्ची  हरि  किरण  कामत
 :

 मेरा  विनम्र  निवेदन  है  कि  हां  या  का  उत्तर  देना  का

 काम  नहों  है  ।  मंत्री  या  न  कह  सकते  हैं  ।

 महोदय
 :

 शान्ति  ।

 fat  नन्दा
 :

 हम  इस  की  कई  बार  जांच  कर  चूके  हैं  इस  प्रतिवेदन  में  उन  जांचों  के

 णाम  दिये  गये  कौर  इस  से  यह  पता  चलता है  कि  सरकार  इन  त्रुटियों  श्र  न्यूनता ग्र ों को

 मिटाने  के  लिये  कितनी  उत्सुक  है  ate  इस  विवरण  में  जो  उपाय  बताये  गये  वे  किये  जा  रहे  हैं  ।

 राज्य  व्यापार  निगम

 +

 at  रामेश्वर  टाटिया  :

 st  वॉरियर

 rend  st  वासुदेवन नायर

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  कुछ  प्रभावशाली  व्यापार  संघों  के  सुझाव  के  राज्य  व्यापार

 निगम  के  कार्य  संचालन  की  जांच  करने  के  लिए  एक  समिति  बनाने  का  निश्चय  किया

 है
 ;

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्योरा  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  दाह  )
 :

 कौर  जी  नहीं  ।

 fot  रामेश्वर  टांटिया
 :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  शभ्रधिकतर  मामलों  में  राजकीय

 व्यापार  निगम  उन  का  नाम  देते  के  लिये  कुछ  प्रतिशत  कमीशन  लेता  है  ale  शेष  कार्य  विभिन्न  दलों

 द्वारा  कियां  जाता नै  ?  क्या  सरकार  इस  1  था  को  समाप्त  करने  का  प्रयत्न  करेगी  ?

 पची  सुभाष  दाह
 :

 यह  वायद  मुख्य  प्रदान  से  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  fara में  मा०  सदस्य  को

 बता दूं  कि  जब  राजकीय  व्यापार  निगम  का  पूरा  काम  प्रिक  आयात  की  अनुमति  आयात

 करना  उन  वस्तुग्रों  का  निर्यात  बढ़ाना  जिन  को  बेचना  कठिन  कमीशन  एजेंसी  रखना  सामान्य

 बात
 होती  है

 '

 मूल  अंग्रेजी  में



 २६  १८८४  मौखिक  उत्तर  द्

 पुर्तगाली  बस्तियों  में  रोके  गये  भारतीय

 |  गोमती  मेमना  सुल्तान :

 थ्री  प्रकाशावोर  शास्त्री :

 थ्री  श्रीनारायण दास oa

 स०  Alo  बनर्जी ।

 |  थी  निदान चन्द्र  सेठ  ॥

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पु वें गाल  ate  उस  की  बस्तियों  में  भारतीय  नज  बन्दों  के  प्रशन  के  सम्बन्ध  में  नवीनतम

 स्थिति  क्या है  ;  wiz

 उन  व्यक्तियों  को  मुक्त  कराने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  (  श्रीमती  लक्ष्मी  :  भारत  सरकार  नें

 बार  बार  आग्रह  किया  है  कि  पुर्व  गाली  प्राधिकारियों  को  चाहिये  कि  उन्हों  ने  अपनी  बस्तियों  में  जिन

 भारतीय  राष्ट्र जनों  को  बन्द  कर  रखा  उन  को  छोड़  दें  ।  प्रारम्भ  पुर्तगाल  सरकार  ने  भ्र पनी

 बस्तियों  से  भारतीय  राष्ट्र जनों  को  छोड़ने  के  प्रश्न  के  साथ  भारत  से  पुर्तगाली लोगों  के  प्रत्यपंण

 के  प्रदान  को  मिला  दिया  था  ।  पुर्तगाल  सरकार  नें  उस  के  इन  मामलों  को  न  मिलाना  स्वीकार

 कर  लिया  है  किन्तु  यह  कहा  है  कि  भारतीय  राष्ट्र जनों  को  अपने  वीजा  समाप्त  होने  पर  पुर्तगाली

 बस्तियों  को  छोड़ना  होगा  ।  साथ  ही  उन्हों  नें  यह  भी  स्वीकार  किया  है  कि  जो  लोग  पुत  गाली  बस्तियों

 को  छोड़  देंगे  उन  को  प्रप ने  साथ  अपनी  श्रास्तियां  तथा  सम्पत्ति  आजादी  ले  जाने
 की

 अनुमति  होगी  ।

 पुर्तगाली  सरकार  ने  भारतीय  राष्ट्र जनों  की  रिहाई  के  लिये  कोई  निश्चित  तिथि

 निर्घारित  नहीं  की  है
 ।

 आशा  की  जाती  है  कि  इस  महीने  की  समाप्ति  तक  या  अगले  महीने  के  प्रारम्भ

 में  यह  काम  हो  जायगा  ।

 श्रीमती  मैमूना  क्या  भारत  सरकार  ने  यह  मान  लिया  है  कि  पुर्तगाली  बस्तियों

 में  रोक  रखे  भारतीय  लोगों  की  स्थिति  का  haar  करने  की  केवल  मात्र  क्षमता  पुर्तगाली  सरकार

 की  है  ?  इस  का  यह  है  कि  उन  पुर्तगाली  बस्तियों  में  रहने  वाले  भारतीयों  को  विदेशी  माना  जा

 सकता है  ?  क्या  भारत  सरकार  का  यह  रवैया  किसी  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  विधि  अथवा  प्रथा  के  अनुकूल

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 में

 गदर  का  बाद  का  माग  समझ  नहीं  सकी
 ।

 वह  कृपया  इसे  दुहरा

 q
 a

 ।

 महोदय
 :
 में  भी  इसे  नहीं  समझ  पाया

 1  श्रीमती  मैमूना  सुल्तान
 :

 क्या  सरकार  ने  यह  स्वीकार  कर  लिया  e-—-Ag  समाचार-पत्रों

 में  मी  प्रकाशित  gat  है--कि  पुर्तगाली  बस्तियों  अर्थात  मोजंबीक  ae  अन्य  स्थानों  पर  रोक

 रखे  गये  भारतीय  लोगों
 की

 स्थिति  पुर्तगाली  सरकार  की  एकमात्र  क्षमता  का  विषय  है  ?
 इस  का  यह

 wt
 हैकि  भारतीय  लोगों  को  उन  पुर्तगाली  बस्तियों  में  विदेशी  माना  जा  सकता  है

 ।
 क्या  भारत

 सरकार  का  यह  रवैया  इस  बात  को  मान्यता  देता  है  कि  इन  भारतीय  लोगों  को  विदेशी  समझा  जा

 सकता  किसी  ग्रस्तर्राष्ट्रीय  विधि  या  प्रथा  के  अनुकूल  है  ?

 मूल  मं प्रे जी  में



 मौखिक  उत्तर
 xe  FERR

 लक्ष्मी  मेनन
 :

 पुर्तगाली  बस्तियों  में  रहने  वाले  अघिकतर  भारतीयों  के  पास  भारतीय

 पारपत्र  अवद्य  होंगे  ।  यदि  उन  के  पास  दूसरे  पारपत्र  हैं--पुर्तगाली  पारपत्र--तो वे  नवीनतम

 अधि घोषणा  या  रादेश  के  प्रस्तुत  जिस  के  द्वारा  पु तेंगा ली  पारपत्र  रखने  वाले  सभी  गोहाना  उनको

 दे  कर  भारतीय  पारपत्र  ले  सकते  हैं  पौर  भारतीय  नागरिक  माने  जा  सकते हैं  ।

 मैमूना  सुल्तान
 :

 भारतीय  लोगों  को  उस  देश  के  दात्र  नहीं  माना  जा  सकता

 हमारा  पुर्तगाल  सरकार  के  साथ  कभी  यू  वध  नहीं  रहा
 ।

 पुर्तगाली  सरकार  ने  यह  रवैया  अ्रपनाया  है  कि

 भारतीय  लोगों  को  विदेशी  समझा  जा  सकता  है  भारत  सरकार  ने  उस  को  स्वीकार  कर

 है  ।
 भारत  सरकार  इस  निष्कर्ष  पर

 कसे
 पहुंचती  में  यह  जानना  चाहती  हूं  ।

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  में  बता  चुकी  हूं  कि  जिन  के  पास  भारतीय  पारपत्र  हैं  वे  पु तंगा ली

 सरकार  की  नजरों  में  देशीय  होंगे  तब  तक  उन  के  वीजा  हैं  तब  तक  वे  वहां  ठहर  सकेंगे ।

 जिन  गोश्रानियों  के  पास  पुर्तगाली  पारपत्र  हैं  वे  उन  को  दे  कर  भारतीय  पारपत्र  ले  सकते  हैं  यदि  वे

 चाहें  ।

 parr  महोदय
 :

 ars  थोड़े  ही  seq  लिये  जा  सके  हैं  ।

 fot  far  चरण  शुक्ल
 :

 राज  दा पथ  ग्रहण  में  पांच  मिनट  लग  गये  थे  ।  कया  प्रशन  काल  कोए

 पांच  मिनट  नहीं  बहाया  जा  सकता
 ?

 अध्यक्ष महोदय  :  नहीं
 ।

 वह  भी  प्रश्नकाल का  ग ह  ।

 अल्प  सूचना  उत्तर

 गोहाना पाकिस्तान में

 प्रश्न  संख्या  १.  रघुनाथ  fag:

 श्री  भागवत  शा  क

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ॥

 यह  सही  है
 कि

 नये
 विनियमों  के  अ्रनुसा  पाकिस्तान  में  लगभग  २०,०००  गोगा

 नियों  को  भयंकर  समस्या  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  कि  कया  वे  भारत  जाएं  था  पाकिस्तान  के

 नागरिक बन  जायें  ;  और

 इन  गोद्नानियों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  नीति  कया  जो  या
 तो

 पाकिस्तान  सरकार bans
 की  नौकरी  में  ति

 =
 या  उस  देश  में  गर सरकारी  सेवा  में  हैं  ?

 कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी
 :  भारत  सरकार  को

 पता  नहीं  कि  गोहाना  उदभव  के  कितने  व्यक्ति  पाकिस्तान  में  रहते  हैं  ।  २८  १९६२ को  जारी

 की  गई  एक  अधिसूचना  के  भारतीय  १६५५  का

 दमन  एवं  दीव संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  किया  गया  है  ।  इस  अधिसूचना के  प्रत्येक  जो  २०

 दिसम्बर  १९६१  से  पहले  इस  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  पैदा  gar  था  जिस  का  माता  भ्रमणा  पिता  या  जिस

 का  या  दादी उस  तारी  ख  से  पहले  पैदा  हुए  थे  )  वे  उस  तारोख  को  भारत  के  नागरिक  माने

 जायेंगे  ।  साथ  ही  यह  भी  उपबन्ध  किया  गया  हे  कि  जो  व्यक्ति  दमन  प्रः  दीव  के  प्रशासन  को

 लिखित  घोषणा  करता  है  कि  वह  उस  नागरिकता  या  राष्ट्रीयता  को  झ्र पना ता  है  जो  उस  की  २०

 दिसम्बर  १९६१  से  तुरंत  पहले  तो  उसे  ag विदेशी  नागरिकता रखने  का  हक  होगा

 का  हक उद्भव  वाले  व्यतीत  जो  पाकिस्तान  में  रहते
 द

 उन्हें  या  तो  अपनी

 विदेशी  राष्ट्रीयता

 रखने

 ee

 मूल  TTA  में



 ye  racy  )  मौखिक  उत्तर  ६

 होगा  या  वे  भारतीय  राष्ट्रीयता  ग्रहण  कर  सकते  हैं  ।  कराची  स्थित  भारतीय  उच्च  आयुक्त  को

 हिदायतें  दी  गई  हैं  कि  वह  यदि  लोग  फर्जी  तो  वह  पु तंगा ली  पारियों  के  बदले  उन  लोगों  को  भारतीय
 पारपत्र जारी  करें  ।

 भारत  सरकार  को  इस  बात  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  कि  गोझा  उद्धव  के  भारतीय

 राष्ट्र जन  पाकिस्तान  में  रहें  ।

 श्री  रघुनाथ  सिह  पाकिस्तान  में  इस  वक्त  गोधरा  में  पैदा  होने  वाले  सज्जनों  की  आबादी
 कितनी  होगी  akc  उनको  क्या  भारतीय  नागरिक  समझा  जायेगा  या  नहीं  ?

 patted  seit  मेनन  :  में  समझती  हूं  कि  माननीय  सदस्य  मेरे  उत्तर  को  नहीं  युन  रहे  थे
 ।-

 जी  रघुनाथ  कितने  पाकिस्तान  में  रह  रहे  हैं
 ?

 edt  मेनन  :  मेरे  उत्तर  का  पहला  वाक्य  यह  था  कि  भारत  सरकार  को  पता

 नहीं  ह  कि  पाकिस्तान  में  कितने  रहते  हैं
 ।

 fat हो०  ना०  मुकर्जी  :  कुछ  समय  इंगलिस्तान  की  सरकार  ने  एक  गोहाना  को

 भारतीय  राष्ट्र जन  पुर्तगाली  पत्र  लेने  को  बाध्य  किया  कौर  aa  पाकिस्तान  सरकार  उन  समाचारों

 के  अनुसार  जिन  का  अभी  सरकार  ने  सत्यापन  नहीं  किया  उन  को  अपने  बाप  को

 घोषित करने  के  लिये  मजबूर कर  रही  है  ।  क्या  राष्ट्रमंडल  का  भ्रस्तित्व  समाप्त  हो  गया

 इस  प्रश्न  का  उत्तर  देने  के  लिये  यह  सुचना  प्राप्त  करने  के  लिये  इंगलिस्तान  शौर

 की  सरकारों  के  साथ  हमारे  सम्बन्ध  नहीं रहे  हैं  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 जो  tart  पाकिस्तान  में  वे  उसी  स्थिति  में  होंगे  जैसा  कि

 लोग  अन्य  पु तंगा ली  बस्तियों  में  ।  क्या  उन  को  यात्रा  के  पत्र  भारतीय  पारपत्र  श्रथवा  पुर्तगाली

 पारपत्र या  पाकिस्तानी  पार  पत्र  ।  यदि  उन  के  पास  भारतीय  पारपत्र  तो  वें  भारत  करायेंग े।

 यदि  पारपत्र  उन्हें  स्वतंत्रता  है  कि  वह  उन  को  हमारे  उच्च  को  दे  कर  उन  के

 स्थान  पर  भारतीय  पारपत्र  ले  सकते  हैं  ।  यदि  वे  पहले  से  पाकिस्तानी  हैं  उनके  पास  पाकिस्तानी

 पारपत्र  श्र  वे  भारत  जाना  चाहते  हैं  तो  वे  भारतीय  नागरिकता  अघिनियम  के  धाराओं  के

 देशीय करण  के  द्वारा  भारत  सकते  हैं  ।

 श्री नाथ  पाई  :
 क्या  उन  गोझा नियों  के  लिये  समय-सीमा  रखी  गई  है  जिन  के  पास  इस  समय

 छुतंगाली  पारपत्र  कि  वे  द्रमुक  तिथि  तक
 उन

 को  दे  कर  भारतीय  नागरिकता  अपना  सकते हैं  ।

 यदि  तो  वहू  तिथि  कौन  सी  है
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :  एक  अर्थात्  २८  मार्च  से

 २०  प्रारंभ  तक  ।

 felt हेम
 बनाया

 क्या  यह  सही  नहीं  कि  गोहाना
 जो  पाकिस्तान में  वे

 गोझा  में  पुर्तेगाली|पारपत्र लेकर  वहां  गये  ?  यदि  तो  क्या  उन  की  संख्या  गोझा के  कार्यालय से

 मालम  नहीं  की  जा  सकती
 ?

 patted  लक्ष्मी  मेनन
 :

 इसका  सत्यापन  तभी  किया  जा  सकता  है  जब  वे  पंजीयन के  लिये

 अर्जी दें  ।  प्रभी  तक  किसी  भी  व्यक्ति  ने  पंजीयन  की  प्रार्थना  नहीं  की  ।

 ee  eee

 मूल  ग्रंग्रेजी  मं
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 नायर : rat  वासुदेवन

 P22
 वॉरियर

 थीं  स०  मो ०  बनी ६

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भ्रल्जीरिया  की  अस्थायी  सरकार  ने  राजनयिक  सम्बन्ध  स्थापित  करने  ak

 दूसरे  देश  में  अपने  प्रतिनिधि  भेजने  के  लिये  भारत  सरकार  से  निवेदन  किया
 ak

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  पर  कोई  निर्णय  किया  है  ?

 वैदेशिक
 कार्य  मंत्रालय राज्य  मंत्री  ( atterett  लक्ष्मी  :  are  स्थिति

 है
 जो

 प्रधान  मंत्री  ने  १६  १९६१  को  लोक  सभा  में  ग्रसने  वक्तव्य  मैं  बताई  थी  ।

 रिया  में  युद्ध  विराम  कौर  शक्ति  हस्तांतरण  सम्बन्धी  करार  १८  reRS  को  अल्जीरिया की की

 स्थायी  सरकार  फ्रांस  की  सरकार  के  बीच  हुआ
 ।

 भारत  सरकार  ने  दोंनों  पक्षों को  करार  के

 लिये  बधाई
 दी

 कौर  वह  करार  के  विभिन्न  उपबंधों  की  सुचारू  कार्यान्वित  में  सहायता  देने  के  लिये

 जो
 कुछ  कर  सकती  वह  कर  रही  है  ।

 आयात  होती

 THRE.
 श्री  बासप्पा

 St  स०  मो०  बनर्जी ॥

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पिछले  दिनों  घोषित  की  गई  श्रायात  नीति  से  पुराने  श्रायातकर्ताओं  कौर  वास्तविक

 को  लाभ  बत्रा

 क्या  हरनेक  नई  वस्तुओं  के  प्रख्यात  में  कटौती  व्यापार  तथा  उद्योग  पर  प्रभाव

 पढ़ा  और

 इस  नई  rare  नीति  से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  बचत  होनें  की  संभावना है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्ाष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  :

 mara  नीति  निर्धारित  करते  देशी  उत्पादन  की  उद्योग  के  कच्चे  माल  तथा  पुर्जों  की

 अनिवार्य  तथा  विदेशी  मुद्रा  की  उपलब्धि  दूसरी  wea  बातों  का
 ध्यान  रखा

 खाता है  ।  नीति
 से  प्रतिष्ठापित झा या तकों  को  चाहे  लाभ  न  होता  हो  जिनका  कुछ  चीजों  का  ग्रम्यंश

 कम  कर  दिया  गया  देशी  उद्योग  को  लाभ  पहुंचेगा  ।  वास्तविक  उपभोक्ताओं  के  हितों  पर  बुरा

 प्रभाव  पड़ते  की  कोई  संभावना  नहीं  है  |

 जाँ  नहीं  ।  व्यापार  तथा  उद्योग  हितों  पर  बुरा  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  क्योंकि  wear

 में  कटौती  सामान्यता  उस  माल  के  बारे  में  की  गई  जिसका  देवी  उत्पादन  बढ़  गया  हैं  ।

 राशि  का  सही  अनुमान  लगाना  सम्भव  नहीं  है  ।

 मूल  झंप्रेजी  में
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 दमन  के  किसान

 THUY.  थी
 बालकृष्ण  वासनिक  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  दमन  के  किसानों  ने  भूतपूर्व  )  शासन  की
 दमनकारी  जागी  विधियों

 जो  कि  aa
 भी  लागू  समापन  की  मांग  की  कौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 विदेशी  कार्य  मंत्रालय  राज्य  मंत्री (  श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  )  :  कौर  दमन
 के  किसानों  शौर  जागी

 रदा  रों  दोनों  की  ate  से  अ्रम्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  ।  इन  पर  सरकार  विचार

 कर  रहे हे  ।

 मद्रास  में  वृद्धावस्था  पेंशन

 1१६.  सोनावन :  क्या श्रम  ate  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मद्रास  राज्य  सरकार  ने  वृद्धावस्था  पेंशन  की  एक  योजना  लागू

 की  है  कि  जिसके  ग्रन्तगेत  १  १९६६२  से  ६०  वर्ष  से  श्रमिक  शरायु  वाले  सब  व्यक्तियों  को  कुछ

 हालतों  में  पेंशन

 (a)  यदि  तो  और  उसका  ब्यौरा  क्या

 क्या  ऐसी  योजना  सारे  राज्यों  में  लागू  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 fora  प्रौढ़  रोजगार  मंत्रालय  में  थम  मंत्री  हाथी  :
 कौर  मद्रास  सरकार

 ने  १-४-६२  से  वृद्धि  arr  पेशन  योजना  जारी
 की

 जिस  में  ६५  वर्ष  की  वायु वाले
 श्रम  उससे

 बड़ी  वायु  कै  निराश्रित  लोगों  को  तथा  ६०  वर्ष  की  वायु  वाले  उससे  बड़ी  के
 उन  निराश्रित

 लोगों  को  जो  या  किसी  रंग  के  न  रहने  के  कारण  असमथ  हो  गये

 २०  रुपये  मासिक  पेंशन  देने  का  उपबंध  यदि  वे  एक  वर्ष  से  अधिक  समय  से  रहते  हों  ।

 वृद्ध  पेंशन  योजनाएं  उत्तर  केरल  प्राप्त  प्रदेश  की  सरकारों  के  द्वारा

 लागू  की  जा  चुकी  हैं
 ।

 पाकिस्तान  में  से  नफरत  करो
 '

 आन्दोलन

 Sat  भागवत  :
 पर  १७.

 lst  शी  नारायण  दास :

 क्या  प्रधान  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान में  पिछले  कुछ  सप्ताहों  से  से  नफरत  करोਂ

 गलन  भिजवाया  जा  रहा  AK

 यदि  at,  तो  क्या  भारत  सरकार  ने  पाकिस्तान  सरकार  का  ध्यान  इस  अत्यधिक

 झ्र मित्रतापूर्ण  कार्यवाही  की  कौर  किया  है  ?

 विदेशी  कार्य
 मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  (  श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  )  :
 जी

 जी  नहीं  सरकार  इस  पाकिस्तान  स  रकार  का  ध्यान  ग्राकषित  करना  झ्रावश्यक

 नद्दी  स्मृति  |

 bal
 a

 मूल  म्रंग्रेजीं



 ध
 लिखित  उत्तर  १९  FERR

 तिब्बती  शरणार्थियों का  पुनर्वास

 1१०७.  श्री  वीरेन्द्र  बहादुरसिंह  जो  za  प्रधान  मंत्री  २४  १९६१  के  अतारांकित

 प्रदान  संख्या  ४०६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  में  तिब्बती  शरणार्थियों  के  पुनर्वास  की  संभावनाश्रों  का  अब  fea

 कर  लिया गया

 यदि  तो  वहां  कितने  दारणार्थी  भेजने  का  विचार  atk

 उनके  लिये  राज्य  में  काम  जुटाने  के  लिये  क्या  प्रबन्ध  किया  गया  है  ?

 विदेशी  कार्य  मंत्रालय में
 राज्य

 मंत्री  लक्ष्मी  जी

 ३०००  तिब्बती  शरणार्थियों  को  मध्य  प्रदेश  में  बसाने  का  विचार  है  यदि  सरगुजा

 जिला  में  दूसरा  स्थान  भी  भ्रान्ति  रूप  से  भ्रनूमोदित  हो  जाता है  ।

 उन्हें  कृषकों  के  तौर  पर  बसाया  जायेगा  ।

 गोदावरी  खानी में  प्रादेशिक  अस्पताल

 1१०८६.  श्री  क  ०  गोपालन  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  :

 कोयला  खान
 कल्याण  संगठन  द्वारा  गोदावरी  खानी (  सिंगरेनी  की  खानो ं)  में

 प्रादेशिक  अस्पताल  के  निर्माण  का  प्रस्ताव  जब  किस  प्रकट पर  है

 इस  भ्र स्प ताल  की  अनुमित  लागत क्या  कौर

 इसका निर्माण कब  तक  पूरा  होने  की  श्रेया  है
 ्

 पलिस शर  रोजगार  मंत्रालय में  श्रम  मंत्री  (  श्री  हाथी  )  :  २  जनवरी

 १६६२  को  व्यय की  मंजूरी  दी  गई  थी  ।

 LEXERR  रुपय  |

 कोई  निश्चित  तिथि  नहीं  बताई  जा  किन्तु  काम  शुरू  होने  की  तारीख  से

 भग  १८  महीनों  में  निर्माण  भ  पूर्ण  होने  की  भ्र पे क्षा  की  जाती  है  |  भूमि  मिलते  ही  काम

 हो  जायेगा

 इमरती-वालिस  करघे

 श्री  प०  कुन्दन  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताते  की  कपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  के  दौरान  देश  में  शक्ति-चालित  करघों  के

 अनुपात  में  वृद्धि करने  का  कोई
 प्रस्ताव

 यदि  तो  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  इसके  लिये  कितनी  राशि  अलग

 रखी गई  है  ;

 उस
 में  से  केरल  राज्य  के  लिये  कितनी  रखी  गई

 ग्रोवर

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 केरल  में  कितनों  ऐसी  संस्था
 फ

 चुनी गई  हैं  जिन  में  हथकरघे  के
 स्थान

 पर
 शर्बती-चालित  करघों  का  प्रयोग

 शुरू
 कौर  कुल  कितने  करघों  का  प्रयोग

 जायेगा ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  (  श्री  मनु भाई  शाह  )

 जी  नहीं  |

 | से  सवाल  पदा  नहीं  होता

 कोयले  की  कमी  कौर  परिवहन

 २३,  श्री  हरिश्चन्द्र  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  भारतीय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंडल  संघ  ने  अपनी  awa  बैठक  में  प्रकिया

 हैं  ;
 ae

 विलम्ब  कौर  कोयले  की  कमी  कौर  परिवहन  के  सम्बन्ध  में  कुछ  शिकायतें  की

 क्या  उन  शिकायतों  के  सम्बन्ध  में  जांच  पड़ताल  की  गई  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  निष्कर्ष  निकला  कौर  उस  पर  कया  कार्यवाही  की  गई

 तथा  उद्योग  मंत्रालय मं  उद्योग  मंत्री  (  श्री  कानूनगो )
 :

 से

 भारत  सरकार  को  इस  महीने की  a  तारीख  २४  से  २६  PREY TH BU Arad तक  हुए  भारतीय

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंडलों  के  संघ  के  भ्रान्ति  वार्षिक  सत्र  में  पारित  किये  गये  संकल्पों

 की  एक  प्रति  प्राप्त  हुई  ।  इन  संकल्पों  में  संघ  ने  ग्न्य  बातों  के  साथ  प्रक्रिया  संबंधी

 कठिनाइयों  को  दूर  कोयला  के  प्रयाप्त  संभरण  तथा  परिवहन  क्षमता  को बढ़ाने  के

 संबंध  में  सिफारिशें  की
 हैं

 ।  इन  सिफारिशों  की  जांच  की  जा  रही  है  ate  समुचित

 कार्रवाई  की  जाएगी  ।

 भारत-तिव्बत  व्यापार

 स०  ला  द्विवेदी

 |  st  स०  चचा  सामन्त  :

 भक्त  दोन :

 श्रीनारायण  दास :

 बासप्पा :

 नाथ  पाई  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  बताने की  कृपा  करेंगेकि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 चीन  सरकार  ने  भारतीय
 व्यापारियों

 को  किसी  भी
 प्रकार  के

 माल  को  लानेले  जाने  के  श्रिया-पत्र  देने  से  इन्कार  कर  दिया  है  जब  कि  नैपाली

 रियों  को  सुविधा  खुले  रूप  मेंदी  जा  रही  हें  वे  पूरा  माल

 में  श्रीसंथ wk

 मल  ग्रंग्रेजी  में
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 भारत-तिब्बत  व्यापार
 की  ae  क्या  स्थिति है  कौर इस  संबंध  में  कोई  सुधार

 संभावना  है
 ?

 वैदेशिक  et
 मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  (  श्रीमती  लक्ष्मी  :  हां  ।  यह

 सच  है  कि  तिब्बत में  चीनी  अधिकारियों  ने  भारतीय  व्यापारियों  पर  बहुत  सी  पाबंदियां  लगा

 दी  हमारे  कुछ  व्यापारी  जो  अस्थायी  रूप
 से  अपनी  दुकाने बंद  करने के  बाद  ae  लौट

 चुके  उन्हें  व्यापार  शुरू  करने के  लिये  झूमती-पत्र  नहीं  दिए  गए  दूसरे
 जिन  व्यापारियों ने  तिब्बत  में  माल ले  लिया  वे  उस  माल  का  निर्यात  करने  के  लिये  mh

 अनुमति  पाने का  इंतजार  कर  रहे  हैं
 ।

 इस  के  विपरीत  ऐसे  सभी  मामलों  में  नेपाली  व्यापारियों
 को  विशेष  रियायतें  दी  गई  मालूम  होती  हैं  प्रौढ़  उन्हें  बिना  किसी  रोक  टोक  के  तिब्बत से  माल  तथा

 चांदी  कौर  बहुमूल्य  जवाहरात  बाहर  भेजने  की  शभ्रनुमति  है  ।  संभव  है  कि

 कुछ  नेपाली  व्यापारियों को  व्यापार की  मात्रा  सौंपी  गई  ह  उसे  निभा  सकने

 में उन  क्षमता  सीमित  लेकिन  सच्चाई  यह  हे  कि  उन  के  साथ  जो  नीति  बरती  जा

 रही  हैं  उसके  द्वारा  जानबूझ  कर  भारत-तिब्बत  व्यापार  उन  के  हाथों  में  रखा  जा  रहा  है  +

 तिब्बत  में  चीनी  भ्र धि का रियों  ने  द  कावट  डालने  कौर  सहयोग  न  करने  का

 जो  war  ara  उसका  यह  नतीजा  gar  हे  कि  पिछले  तीन  वर्षों  में

 तिब्बत  व्यापार  धीरे-धीरे  कम  होता  गया  ह  ।  भ्रमजाल  व्यापार  बहुत  सीमित  मात्रा

 में  ह  ।  यदि  चीनी  अघिकारी उन  रुकावटों  को  हटाने के  लिए  सहमत  हो  wa  जो

 उन्होंने हमारे  व्यापार  ज़ोर  हमारे  व्यापारियों  पर  लगाई  हैं  श्र  हाल  की  उन  भारत-विरोधी

 नीतियों  को  बदल  दें  जो  CEU w के  क़रार  की  भावना  के  विरुद्ध  हैंतो इस  व्यापार

 में  फिर  प्रगति  होगी ।  लेकिन  इसके कोई  संकेत  नहीं  हैं  कि  भारत  केप्रति  चीनियों  की  नीति

 में  कोई  सहायता प्रद  परिवर्तन  होगा  |

 सुरक्षा  परिषद्  में  संबंधी
 वाद

 विवाद

 श्री  श्रीनारायण दास  :

 थी  दी ०  च०  फार्मा

 रामेश्वर  टाटिया  :

 २  थी  रघुनाय सिंह  :

 |  थो  विभूति  मिथ ्:

 थ्री  स०  मो०  बीजों  :

 थी  Ho  to  कृष्ण

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि

 ~,

 क्या  सुरक्षा  परिषद् में  काश्मीर  सम्बन्धी
 वाद-विवाद

 आरम्भ  करने
 के  लियें

 कोई  तिथि  निर्धारित  की  है  ;

 यदि  तो  कौनसी  तिथि  रखी गई  है  ;  शरीर

 क्या यह  सच  हैकि  ब्रिटिश  सरकार  ने  परिषद्  में  वाद-विवाद  श्रीराम  कराने के

 पाकिस्तान  के  अनुरोध  का
 समर्थन

 करने  कोई  संकेत  दिया
 ?

 faa  itt  में
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 मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  (oft  लक्ष्मी मेनन  )  :

 (a)  सुरक्षा  परिषद्  की  बैठक  २७  १९६२ को  हो  रद्दी  जिस  में  काश्मीर

 संबंधी  चर्चा  की  जाएगी ।

 हमें इस  बात  की  कोई  सूचना  नवदीं  है  ।

 गोदा में  पुतंगाली  नज़रबंदियों का
 प्रत्यावहन

 रामेश्वर  टाटिया

 थी  श्रीनारायण  दास

 थी  हवा  नाम

 1*२६
 बासप्पा

 stadt सुल्तान

 बो०  सच

 नया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि :

 में  पुतंगाली  wat  के  प्रत्यावहन  के प्रदन  को  हल  करने के  लिए

 पुर्तगाली  सरकार से  प्राप्त  हुई  प्रस्थापनाएं कया

 क्या उन  पर  विचार  करके  कोई  निर्णय  किया  गया  ;

 यदि  waar  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्रो  (  श्रीमती  लक्ष्मी  :  से

 भारत  में  पु तंगा ली  नजर बन्दों  के  प्रत्यावर्तन  के  बारे  में  भारत  ake  पुर्तगाल  की  सरकारों के

 बीच  समझौता  हो  गया  है  ।  पुर्तगाल  सरकार  २.  मई  को  बम्बई  हवाई  जहाज

 भेजेंगी  ताकि  नजर बन्दों  को  कराची  ले  जाया  जाये  जहां  से  उन्हें  पुर्तगाली जद्दाज

 जायेंगे  |

 हौजरी के  माल  का  निर्यात

 रघुनाथ  सिंह
 :

 रख-थो बो
 रामेश्वर  टाटिया  :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  होजरी  के
 माल

 का
 निर्यात

 बड़ी  तेजी
 से

 कम  हो  रहा  कौर

 यदि  तो
 इसके  कारण

 क्या

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  शाह )  :

 शौर  सभा  पटल  पर  एक
 विवरण

 रखा  जाता  है  जिस  में  अपेक्षित  जानकारी
 दी

 हुई  है
 ।

 विवरण

 पिछले दो  वर्षों  में  होजरी  के  माल  समेत  सभी  कपड़े के  निर्वात  में  कमी  हुई  है  ।

 होजरी  के  के  में  कमी  का  मुख्य कारण  हांगकांग  शादी  जैसे
 अरन्य

 मूल  FAs  में
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 निर्यातक  विदेशों  से  भारतीय  माल  के  अधिक  मूल्य  ak  स्थानीय  उद्योग  को

 संरक्षण
 देने  केख्याल

 से  उन  विदेशी  मंडियों  में  जहां  प्रफुल्ल में  वृद्धि  की  गयी  है

 होजरी  कारखानों  स्थापना  हैं  ।

 पाकिस्तान  में  श्रान्वोलन

 न्प्श्घ
 at  प्र०  च०  बस ग्रा

 थी  fag

 क्या  प्रधान  मंत्री  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 wag  सच  हैकि  पाकिस्तान  के  प्रेसिडेंट  ने  प्रभी हाल  ही  में  यह  भ्रारोप

 लगाया  था  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  में  हो  रहे  भ्रान्दोलन  का  केन्द्र  कलकत्ता
 >
 |:

 यदि  तो  भारत  सरकार  ने  इस  आरोप  की  सचाई  के  बारे  में  छान  बीन
 की  है

 इसका  क्या  परिणाम  निकला

 ma  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  (  श्रीमती लक्ष्मी  मेनन  ) ~
 हां

 ~~
 राष्ट्रपति  अय्यर  खा  द्वारा  दिये  गये  इस  के  वक्तव्य  के  बारे में  समाचार-पत्रों

 में  छपा ह  ।

 शौच  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  क्योंकि  ये  आरोप  घार  ट्

 निरस्त्रीकरण  सम्मेलन

 विभूति  मिथ्

 प्र०  चल

 रघुनाथ  fag
 1२९

 श्रीनारायण  दास

 |  बासप्पा
 :

 [st  मोहसिन
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 जेनेवा  में  हाल  में  हुए  निरस्त्रीकरण  सम्मेलन  में  भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल
 ने

 क्या

 गर अन्य  प्रस्ताव  पेश  किए  ;

 उनका  क्या  परिणाम  निकला ?

 कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  मेनन )  :  (#)  श्र  (a)

 भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल  ने  कोई  औपचारिक  प्रस्ताव  पेश  नहीं  किये  परन्तु  कुछ  सुझाव  रखे

 जो  प्रक्रियात्मक  ak  सारभूत थे  ।  सम्मेलन  ने  इनमें  से  कुछ  को  स्वीकार  कर  लिया  जेसे  सर्वागीण

 सम्मेलन  के  ऑ्रतिरिक्त  ग्रनौक्चारिक  बातचीत  करने  कौर  समितियां  स्थापित  करने का  विचार  ।

 भारत  द्वारा  रखे  गये  सुझाव  के  फलस्वरूप  आण्विक  परीक्षणों  पर  रोक  लगाने  के  समझौते
 के

 बारे

 में  मत  ने  द  दूर  करने  के  लिये  बातचीत  करने के  लिये  ,  एक  उपसमिति स्थापित  की  गई  जिसमें

 मूल  ग्र ग्र जा  में
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 लिखित  उत्तर  98

 भारतीय सत्ते नत  में  भाग  ठे  रहे  afore  शक्ति  वाज़े  ata  देशों  के  प्रतिनिधि  हैं  ।

 मंडल  ने  ort  सुझाव  दिया है  कि  पूर्ण  स्कोर  सामान्य  निःशस्त्रोकरण  फे
 सम्बन्ध  में  मतभेद  दूर  करने

 और  समझौता  करने  के  बारे  में  प्रयत्न  किये  जामे  के  अतिरिक्त  सम्मेलन  के  सह-श्रध्दा  पूरक  उपायों

 के  बारे  में  एक  कार्य-सूची  तैयार  करें  जिससे  उस  लक्ष्य  को  प्राप्त  करने  में  सहायता  मिले  जैसे

 mists  geal  का  प्रचार  न  आण्विक  निर्बाध-जोनों  की  स्थापना  करना  कौर  एक

 सत्त्रोकरण  दल  के  बारे  में  सहमत  सम्मेलन  के  सह-अध्यक्ष  प्रभी  इन  सुझावों  पर  विचार

 कर  रहे हैं  ।

 भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल  ate  निरस्त्रीकरण  समिति  के  सात  अन्य  नये  सदस्य-देशों

 के  प्रतिनिधि  deal  ने  भो  आण्विक  शक्ति  वाले  देवो ंसे  अनुरोध  किया है
 कि  वे  सत्यापन  के

 च्यवहाय॑  ग्रोवर  रूप  में  प्वोकायं  तरीके  पर  विचार  करें  ताकि  आ्राण्विक  सत्रों  पर  रोक  लगाई

 जा  सके  यह  समझा  जाता है  कि  अ्राण्विक  शक्ति  वाले  देशो ंने  इस  बारे  में  भारत  समेत

 वेशों  द्वारा  रखे  गये  श्रतौपचारिक  प्रस्तावों  पर  विचार  करने  का  श्रीनिवासन  दिया है
 |

 निर्माण

 श्री  वॉरियर

 १  ब  वासुदेवन  नायर :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इम्पीरियल  कैमिकल  इंडस्ट्रीज  )  को  भारत  में  फाइवर

 के  निर्माण  का  aga  लगाने  का  लाइसेंस  दिया  गया  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष  माह )
 :

 ‘orf
 दिक  कि  पीटर ae  केमिकल  इंडस्ट्रीज  )  प्राइवेट  लिमिटेड

 को
 zPaq  फाइबर  बनाने  के  लिये  प्रति  वर्ष  ४४५००,०००  पौंड  की  क्षमता  वाला

 c THA  फ्रेम कन  was  gra  बम्बईਂ के  नाम  से  बम्बई  में  एक  नया  औद्योगिक

 star  स्थापित  करते  क्रिया  उद्योग  ate  अघिनियम  के  अधीन  लाइसेंस

 दिया  गया  है  ।

 उद्योगों  में  रोजगार  को  संभावना  का  सर्वक्षण

 1*३१.  श्रीमती  मैमूना  सुल्तान  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि :

 क्या  नियोजन  संस्थानों  के  निदेशालय ने  हाल  हो  में  देश  में  विभिन्न  उद्योगों में

 ग्रोवर रोजगार  की  संभावना  का  सर्वोक्षण  किया था  ;

 ay यदि  at,  तो  सर्वेक्षण  की  उपपत्तियां

 पश्म  श्र  रोजगार  मंत्रालय  में  श्रम  मंत्री  (  श्री  हाथी  )  नही ं।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 qa  निमित  मकान

 ॥ क्या ह  निम बासप्पा :
 श्वास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  सरकार  राजधानी  में  मकानों  की  कमी  को  करने  के  लिये  ga  निमित

 मकान  बनाने  वाली  है

 यदि  तो  सरकार  कितने  मकान  बनाना  चाहती  है

 इस  में  कितना  धन  लगेगा  ्र

 क्या  सरकार  ने  देहली  प्रशासन  की  योजना  को  स्वीकृति  दे  दी  है  ?

 ध्रावास  कौर  संभरण  मंत्री  मेहर  चन्द  से  दिल्ली

 में  पुत्र-निमित  मकान  बनाने  को  संभावनाश्रों  का  पता  लगाने  के  लिये  दिल्ली  के  मुख्य  आयुक्त

 ने  विभिन्न  प्राधिकारियों  से  कुछ  औपचारिक  बातचीत  की
 हैं  ।  aul  तक  निश्चित  रूप  से  कोई

 योजना  नहीं  बनाई  गई  है  ।

 SEM  के  संबंध  में  पाकिस्तान  द्वारा  प्रचार

 भागवत  झा  आजाद

 1३३  ५  श्री  रघुनाथ  सिंह :

 | atteret  सं मुना  सुल्तान

 कया  प्रदान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  का  विचार  ब्रिटेन  में  काश्मीर

 सम्बन्ध  में  पाकिस्तानी  प्रचार  का  खण्डन  करने  फके  लिये  कड़े  कदम  उठाने  का  है
 ?

 सरकार  ब्रिटेन  ar
 fading  कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  (  श्रीमती  लक्ष्मी  मनन )

 जनता के  सामने  कार मीर  के  बारे में  भारतीय  विचारों को  रखने  का  सतत  प्रयास
 कर

 रही  है

 वह  इस  बारे  में  पाकिस्तानी  प्रचार  के  खंडन  के  लिये  तथाकथित  कड़े  कदम  उठाना  आवश्यक

 नहों  समझता  |  इस  प्रचार  में  पाकिस्तानी  उच्चायुक्त  द्वारा  वितरित  एक  पुस्तिका

 और  लन्दन  से  लगभग  पचास  पाकिस्तानी  विद्याथियों  और  rare  से  लगभग  साठ  पाकिस्तानी
 ~  कक  1

 नागरिकों  के  दो  हो  टे  छोटे  जिस  था  मिल  कुछ  भारत  विरोधी  सकील  के  अतिरिक्त

 इस  पाकिस्तानी  प्रचार  का  ब्रिटेन  में  कोई  अग्रसर  पड़ा  मालम  नहीं  देता  |

 उत्तर  प्रदेश  में  मीडियम  वेव  Zrataett  को  स्थापना

 क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  AS  बताने की  HIT 1३४.  श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  सिंह

 करेंगे कि  :

 मध्य  प्रदेश  में  जबलपुर  शौर  ग्वालियर  में
 मीडियम  वेव  ट्रांसमिटर  की

 स्थापना  में  कया  प्रगति  हुई  है

 पराग ७ कब  तक  उन  के  पुर  होते  ate  होने  की  अ्रादाा  है  ;
 कौर

 क्या  इन  wr U a™! R zfafaect az  काय  अ्रनूसूची के श्रनूसार के  हो  रहा  है
 ?

 भ्र ग्र जी  में
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 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  (  डा०  ने०  गोपाल  :  रायपुर  कौर  जबलपुर

 में  ट्रांसमीटर  परियोजनाओं  की  इमारतों  का  निर्माण  प्रगति  पर  है  |  ट्रांस मिटिंग  उपकरण

 खरीद  लिये  गये  हैं  ate  जबलपुर  कौर  रायपुर  में  इमारत  बनते  ही  उनको
 स्थापित  कर  दिया

 जायेगा वालि यर  में  इमारत  लगभग
 तै

 यार  है  कौर  वहां  पूना
 से  प्राप्त  होने  पर  ट्रांसमिटर  स्थापित

 कर  दिया  जायेगा  |

 ag  १९६३  में  ।

 हां

 निर्यात  dada  के  बारे
 में  मुदालियार  afata

 |  शी
 Fo  गोपालन  :

 |  सली  श्रीनारायण दास  :

 |  पंडित  हवा  ato  तिवारी  :

 T#RY.  4  श्री  बैरियर  :
 |

 श्री  नायर  :

 at  विद्याचरण शुक्ल  :

 श्रीमती  रेणुका  राय
 :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 निर्यात  संवर्धन  के  बारे में
 राम स्वामी  मुदलियार  समिति

 की  वे  मुख्य  सिफ़ारिशों

 कीन  सी  हैं  जिन्हें  सरकार  ने  स्वीकार कर  लिया  है  ;

 क्या  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  सिफ़ारिशों  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  कार्यवाही

 qe  कर
 दी

 गई  है  ;  atk

 यदि  हां  तो  क्या  कायंवाही  की  गई  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  (  श्री  सुभाष

 से  सभा  पटल  पर  संकल्प  संख्या  २२--निर्यात (५)  /६२  दिनांक ३१  १९६२

 की  एक  प्रति  रखी  जाती  है  जिसमें  निर्यात  संवद्ध॑न  के  राम स्वामी  मुदलियार  समिति  की  मूख्य

 सिफारिशें  प्रौढ़  उन  पर  सरकारी  निर्णय  दिया  हुआ है  ।  में  रखी  गई  देखिये

 संख्या  एल०  टी०--७/६२]  यद्यपि  सरकार  इस  बात  से  सहमत है  कि  निर्यात  संवर्धन  के  विभिन्न

 पहलों  के  बारे  में  एक  व्यापक  कार्यक्रम  की  आवश्यकता  समिति  ने  जो  विशिष्ट  उपायों  की

 सिफऱ्  रेश
 को  उनकी  विस्तृत  जांच  की  आवश्यकता  है  अर  इस  बारे  में  सरकार  का  निर्णय

 area  ही  घोषित  किया  जायेगा  ।

 भारत  के  भरतपुर  पृ तंगा ली  क्षेत्रों  में  प्रशासन

 pag.  श्री  हरि  विष्णु  कामत  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारतीय  संविधान  क ेवे  उपबंध  जो  कि  ay  संघ  राज्य  क्षेत्रों में  लागू

 दमन  परौ  दीव  पर  भी  पूर्ण रूप  से
 लागू

 कर
 दिये  गये  हैं

 ई

 मूल  wash  में
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 यदि
 तो  कौन  से  उपबन्ध  अथवा  अनुच्छेदों  को  लागू  नहीं  किया  गया

 श्र

 इसके  क्या  कारण हैं  ?

 विदेशी  कार्य  मंत्रालय
 में

 राज्य  मंत्री  (  श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  )  :  हां  ।

 at  wea  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 श्रीराम में  तल  समवाय के  कमंचारो

 श्री  शो नारायण  दास :

 श्री  रघुनाथ  सिह :

 श्री  प्र०  चल  बर्मा

 नाथ  पाई : | st

 क्या  श्रम  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  श्रीराम  में  तेल  समवायों  की  रोसे  ठे  कैदियों  द्वारा  नियुक्त  कर्मचारियों  ने  जो

 कि  पिछड़े  कुछ  दिनो ंसे  हड़ताल पर  सरकार  को  इस  खाद्य  का  ज्ञापन  भेजा  है  कि  उनके

 विवाद  को  मध्यस्थ  fata
 के

 लिये  भेजा  जाये  ;
 ौर

 यदि  at,  तो  सरकार  को  इस  विषय  में  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 parr  कौर  रोजगार  मंत्रालय में  श्रम  मंत्री  (  श्री  हाथी  )  :  ak  aaa

 इण्डिया  लिमिटेड  के  ठेकेदारों  के  श्रमिकों  की  कौर  से  असाम  तेल  कम्पनी  ठेकेदार  संघ  से  एक

 अभ्यावेदन  प्राप्त  सुग्रा  है जिसमें  यह  मांग  की  गई  है  कि  विवाद  को  पंच-निचेय  के  लिये  भेजा  जाये  ।

 इस  प्रियंका को  मानना  संभव  नहीं  है  क्योंकि  इस  संघ  को  इन  श्रमिकों  की  ग्रोवर  से  अ्रभ्यावेदन  करने

 के  लिये  सक्षम  नहों  पाया  गया  कौर  इस  विवाद  को  पंच-निचेय  के  लिये  सौंपने  के  लिये  सम्बन्धित

 पक्षों  केबीच  sar  ग्रावश्यक  समझौता  भो  प्राप्त  नहीं  हुमा  |  २३-२-६१  को  झा साम  पेट्रोल

 मजदूर  यू  नियम  र  aaa  इण्डिया  के  ठे  केदारों  के  बीच  एक  सहमत  समझौता  हो  गया  है  ौर

 काम  सामान्य  रूप से
 चल  रहा  हैं

 |

 छोटे  पठान  के  उद्योग

 श्री  so  चे  बरुआ :
 २८

 को  श्रीनारायण  दास :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कभी  हाल  में  छोटे  प  माने  के  उद्योगों  के  लिये  कोई  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  योजना  दल

 नियुक्त  किया  गया है  ;

 यदि  होता  क्या  उस  में  भारत  को  भी  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  है  ;

 दल  का  अध्ययन  कार्यक्रम  कया है  ;

 उसके  सदस्य  कौन  कौन  से  हैं  ;  रोक

 उसके  निर्देश  पद  क्या
 हैं

 i

 मिल ६५  भ्रंग्रेजी  में
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 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री
 :  से  (F).0% एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता
 परिशिष्ट  १,  श्रनुबन्घ  संख्या २

 नकली  रेडार का  धागा

 1३६
 S  at  चारियार

 श्री  वासुदेवन  नायर

 क्या  बाशणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पिछले  महीनें  में  आयात  किये गये  नकली  रेशम  के  धागे  कीः

 कीमतें  बढ़ गई  हैं  ;

 यदि  तो  कितने  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  कौर

 इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनुभाई  :

 से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है

 विवरण

 से  यह  सच  है  कि  mara  किये  गये  नकली  रेशम  के  धागे  के  मूल्य  बढे

 तथापि  किसी  विद्वेष  महीने  में  नकली  रैदास  के  मूल्यों  में  वृद्धि  भ्रमणा  गिरावट  का  ठीक  पता

 लगाना  संभव  नहीं  कुल  मिला  पिछले  तीन  वर्षों  में  निर्माता  उद्योगों  को  देशीय

 उत्पादन  तथा  आयातित  धागे--दोनों  तरीके  से  नकली  रेशम  के  धागे  के  संभरण  में  वृद्धि  हुई

 एक  शोर  देवीय  उत्पादन  बढ़ा  कर  श्र  दूसरी  कौर  तैयार  किये  गये  फेबरिक  के  बड़ी

 मात्रा  में  निर्यात  के  बदले  नकली  रेशम  के  धागे  के  आयात  की  अनुमति  द्वारा  संभरण  में

 वृद्धि  करने
 का  हर  प्रयत्न किया  जा  रहा  है  ।

 तथापि  अधिक  मांग
 के

 कारण  कमी  बनी  हुई

 कमेंट्री  भविष्यनिधि  योजना

 | र  मि
 feo.  श्री  बासप्पा  :  कया

 श्रम  और
 रोजगार  मंत्री

 यह  बताने की  कृपा

 कर्मचारी
 भविष्यनिधि  योजना  किन  भ्रमण  उद्योगों  में  लागू  की  गई

 शौर

 इस  योजना  के  अन्तर्गत  भराने  वाले  नये  कर्मचारियों  की  संख्या  क्या

 fara  शौर  रोजगार  मंत्रालय  में  श्रम  मंत्री
 :

 कमेंट्री  भविष्यनिधि

 १९५२  उसके  अधीन  बनाई  गई  कर्मचारी  भविष्यनिधि  PExQ

 आरम्भ में  वर्ष  १९५२  में  छः  उद्योगों  में  लागू  किये  गये  eye F ae के  बाद

 से  station कौर  योजना  ५६  कौर  उद्योगों  पर  लागू  की  गयी  है  ।  जब  तक  जिन  उद्योगों पर

 यह  अधिनियम  कौर  योजना  लागू  हुई  उनका  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 [  देखिये  परिशिष्ट  १,  श्रनुबन्घ  संख्या ३

 १  PERS  से  ३१  &RR  तक  लगभग  १६.३८  लाख  कौर

 श्रमिकों  पर  यह  लागू  हुई  जिससे  छूट  वाले
 कौर  बिना  we  वाले  संस्थानों  में  १९६१

 के  पन्त  तक  श्रमिकों  की  कुल  संख्या  ३१.  ०
 ३

 लाख हो  गयी

 गए  एएए  एल्एल्एएएएल्एएल्एल्एएणएएडश  लस» ः

 मूल  अंग्रेजी  में
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 में  योजना  बोर्ड

 रघुनाथ सिंह
 |

 श्री  बासप्पा

 श्री  श्रीनारायण  दास

 Pree.  श्री  वेंकट  सुब्बया
 ।

 श्री  विद्याचरण  द्क्ल नहा

 श्री  सि०

 !  श्री  रिंग  किलिंग

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  योजना  आयोग  ने  यह  सुझाव दिया  है  कि  राज्यों  में  राज्य  योजना  जोडों

 की  स्थापना  की

 यदि
 तो

 इस  संबंध  में  राज्य  सरकारों  की  क्या  प्रतिक्रिया

 योजना  तथा  श्रम  भ्र ौर  रोजगार  मंत्री  a

 राज्य  के  मुख्य  मंत्रियों  से  उनके  विचारों  के  बारे में  उत्तर  प्रतीक्षित  है ं।

 ध  फ्रांसीसी  बस्तियों का  भारत  को  विधिसम्मत  हस्तांतरण

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :

 श्री  गुप्त  :

 THER.  ह  श्री  विद्याचरण  |...
 |

 att  दी०  ध - हू  फार्मा

 gto  ate  मुकर्जी  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  का  भूतपूर्व  फ्रांसीसी  बस्तियों  पर  बैध  प्रभुत्व  कौर

 यदि  तो  इसकेਂ  क्या  कारण

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी

 भारत  कौर  फ्रांस  की  सरकारों  के  बीच  २८  १९४५६  को  एक  संधि  पर
 हस्ताक्षर  गये

 थे  जिसके  अधीन  फ्रांस  ने  इन  क्षेत्रों  को  भारत  को  पूर्ण  रूप  से  सौंप  दिया  था
 ।

 यह
 afr

 फ्रांस  सरकार  द्वारा  इसके  aaa  किये  जाने  के  बाद  लागू  होगी
 |

 are  प्रदेश  सें  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में  पंजीबद्ध  व्यक्ति

 कि

 Tt.  श्री  दु०  मधुसुदन  राव  :
 क्या  श्रम  और  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ore  प्रदेश  में  विभिन्न
 काम  दिलाई

 दफ्तरों  में वर्ष  १९६१-६२  के
 दौरान

 पंजीबद्ध  हुए  व्यक्ति  कौर  की  क्या  संख्या

 दोनां  श्रेणियों  में  एसे  व्यक्तियों  की  क्या  संख्या  है  जिनको  उसी  अवधि  में a)

 गार  दिलाया  गया ?

 ra  अंग्रेजी  में



 RE  पर्व  लिखित  उत्तर  \9\9

 शिक्षित parr  शौर  रोजगार  मंत्रालय  में  श्रम  मंत्री

 व्यक्तियों  के झांक ड़े  तीन-तीन  महीने  के
 बाद  इकट्ठे  किये

 जाते
 PEER

 की  तिमाही  के  लिये  जानकारी  कभी  उपलब्ध  नहीं  १९६१
 की

 अवधि

 के  लिये  जानकारी  निम्न  प्रकार  है  :

 श्रेणी  १९६१  में  १९६१  में

 पंजीबद्ध  हुए  व्यक्तियों
 कौ  रोजगार  गये

 संख्या  याक तथ  |  संख्या
 निल  en

 स्नातक  re  R,0 PV

 द  22%  ८,६७८ मैट्रिकुलेट  समेत  )

 मैट्रिक  से  कम  स्तर  केਂ

 समेत )  8,04,  पर्वत  १३,३८३

 द  8,43, 8 RG  २४,०७५

 कनाट  प्लेस  में  सेन्ट्रल  पाक

 1२  श्री  go  मधुसुदन  राव  :  क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  २  १९६१

 के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  १०४०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  इसबीच  कनाट  प्लेस
 में  सेन्ट्रल  को  कुछ  छोटा  करने  का  कोई  निर्णय

 कर  लिया  गया  है  ताकि  गाड़ियों  के  खड़ा  करने के  लिये  afte  स्थान  दिया  जा  कौर

 यदि  तो
 उसका  क्या  व्योरा

 श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  मेहर  चन्द  :  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 नई  दिल्ली  में  अविवाहितों  के  लिये
 होस्टल

 का  निर्माण

 १३.
 श्री  go  मधुसुदन  राव  :

 क्या
 श्रावास  शौर  संभरण  मंत्री  यह  बनाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 नई

 दिल्ली  में  अविवाहितों  के
 लिये

 एक  होस्टल  बनाने  केਂ  लिये  कार्यवाही की

 जा  रही  है  ताकि  केन्द्रीय  सचिवालय  के  बिना-परिवार  वालेਂ  पदाधिकारियों  कौर  क्रेच  रियों

 को  निवास-स्थान  दिया  जा  सक े;

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्योरा  कौर

 यह  कार्य  वास्तव  में  कब  से  प्रारम्भ

 arava  शर  संभरण  मंत्री  मेहर  चन्द  :
 से  नई  दिल्ली

 में  दो  होस्टल  बनाने  का  प्रस्ताव  है--एक  तो  प्रकेले  पुरुष  कर्मचारियों  के  लिये  ste  दूसरा

 nari  महिला
 कर्मचारियों  के  लिये  जिनका  वेतन

 ¢Xo
 रुपयें

 से
 ४००

 रुपये
 तक

 a

 मूल  अंग्रेजी  में



 i)  लिखित  उत्तर  १६  2ERy

 अभी  प्रस्तावित  होस्टलों  का  atte  भ्रान्ति  रूप  से  तैयार  नहीं  किया गया  है  ।  अभी

 ठीक  रूप  से  यह  नहीं  बताया  जा  सकता कि  कार्य  कब  श्रारभ्भ  किया  जायेगा  ।

 भवन  निर्माण  शादी  की  aaa

 i  ती  सुबोध  सदा

 नो
 स०  Wo  सामन्त

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भवन  निर्माण  शादी की  मशीनों  के  मामले  में  आत्म-निर्भरता

 प्राप्त  कर  ली  गधी है  ;

 यदि  तो  क्या  उन  मशीनों  का  बाहर  से  आयात  रोक  दिया  गया  और

 यदि  तो  वह  कब  रोका

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :  बहुत  हद  तक

 देश  इमारत  कौर  निर्माण  मशीन में  आत्म-निभे  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 वारंगल  किया  राज्य-वंद  सम्बन्धी  चलचित्र

 श्री
 हु ०  मधुसुदन राव  :  सुचना प्रौढ़  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  ate  राज-चंदा  सम्बन्धी  प्रलेखित  चलचित्र  पूरा  हो

 गया  कौर

 यदि  तो  यह  प्रलेंखीय  चलचित्र  जनता  को  कब  से  दिखाये

 सुचना  सनौर  प्रसारण  मंत्री  Fo  गोपाल  :  फिल्म्स
 डिवीजन

 ने

 हाल ही
 में

 प्रदेशਂ  नामक  एक  प्रलेखित  चलचित्र  तैयार
 किया है  जिसमें  wea

 के  साथ-साथ  वारंगल  में  कं कटिया  काल के  स्मारक  के  बारे में  जानकारी  है  ।

 ag  प्रांतीय  चलचित्र  २२  PERERA
 से  छविगृहों  में

 दिखाया  जायेगा  ॥.

 काफी  उत्पादकों  को  ऋण

 स०  चे  सामन्त  :

 J
 थ्रो  सुबोध  हुं सदा  :

 aft  म०  ato  द्विवेदी  :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  काफ
 काफी

 ats  छोटे  काफी  उत्पादकों को  वित्तीय  ak  अन्य
 सहायता  देता

 मूल  wast  में
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 लिखित  उत्तर  \9

 यदि  तो  9euca
 से  तक

 ऋण  के  रूप  में  कितना  श्रमदान  दिया

 गया  ;

 क्या  ऋण  मंजूर  करने
 का

 तरीका
 जटिल

 प्रो  बिलम्बकारी
 है

 यदि  तो  तरीके
 को

 सरल  बनाने  के  लिये
 क्या  कदम  उठाये  गये  हैं

 (®) वाणिज्य  तथा  उद्योग
 सं

 मालय  में  श्रत्त्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  शाह )

 हां  ।

 ऋण  के  रूप  में  १६.४६ लाख  रुपये

 ate  नही ं।

 पलास  से  ध्रसखबारों  कागज  बनाना

 रघनाथ  सिह :

 |  श्री  रामिन्द्र  टाटिया

 ८  ९  श्री  श्रीनारायण  दास

 att  मोहन  स्वरूप

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  वन
 गवेषणा  संस्था

 ने
 पलास

 से
 अखबारी

 कागज  उद्योग

 को  पता नहीं  एक  नई  किस्म  का  अखबारी  कागज  बनाया  है  ;

 यदि  तो  इस  तरीके  की
 अर्थव्यवस्था

 की  जांच  कर  ली  गई  कौर

 उसका  परिणाम  निकला
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री

 को  प्रमुख  रूप से
 कच्चा

 माल  इस्तेमाल कर  अखबारी  कागज  बना  कर
 वन  गवेषणा

 देहरादून में  किये  गये  प्रयोग  इसको  बड़े  पैमाने  पर
 बनाने

 के  उत्साहवधेक  परिणाम

 हैं  ।  इसकी  किस्म को  सुधारने के  लिये  कौर  प्रयोग किये  जा  कभी  इस  तरी  के  की  ae

 व्यवस्था  का  पता  नहीं  लगाया  गया  है  ।

 व्यापार  सम्बन्धी  करार

 €.  श्री  बालमीकी  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गत  दो  वर्षों में  किन-किन  देशों
 के  साथ  नये  व्यापारिक करार  किये  गये  ;

 इन  करारों का  क्या  है  ;

 विदेशी  व्यापार  में  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  aps

 १  १६६०  शौर
 ३१

 १९६२  के
 बीच

 Wea,  उत्तरी  रूमानिया  तथा

 टयूनिशिया  के  साथ  नये  व्यापार  करार  प्रबन्ध किये  गये  हैं  ।

 मूल  हक भ्रंग्रेजी  में



 go  लिखित  उत्तर  १४  १९६२

 ये  करार  समानता  प्रौढ़  भ्रान्ति लाभ  के  पा घार  पर किये गये  हैं  जिससे

 व्यापारिक  सम्बन्धों  को  बढ़ाया  मजबूत  किया जा  सके  |

 एक  विवरण साथ  में  नयी है
 |  [xtaz  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ४]

 पंजाब  में  प्रौद्योगिक  बस्तियां

 श्रीधर द् ०  च०  बस्रा Te.  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 पंजाब  के  कांगड़ा
 कौर  होशियारपुर  जिलों  में  स्थापित

 की  जाने  वाली
 औद्योगिक

 बस्तियों की  क्या  संख्या है

 क्या  उनमे  से  कोई  व्यास  बांध  परियोजना  के  सम्बन्ध में  खाली  किये  जाने  वाले

 क्षेत्र  में  पड़ती हैं

 )  यदि  तो  कितनी ae  कौन

 अब  औद्योगिक  बस्ती  स्थापित  करने  की  योजना का  किस  प्रकार  संशोधन  किया

 जायेगा ?

 वाणिज्य  तबा  उद्योग  मंत्रालय  मसें  उद्योग  मंत्री  गी  :  से  एक

 विवरण  संलग्न है  ।

 विवरण

 कांगड़ा जिले  के  २  बाहरी  औद्योगिक
 बस्तियां

 ak  ४  ग्रामीण  औद्योगिक  बस्तियां

 स्थापित  जायेंगी  कौर  होशियारपुर  जिले  में
 '

 में  एक  प्रौद्योगिक  बस्ती  दो  ग्रामीण

 औद्योगिक  बस्तियां  स्थापित की  जायेंगी  ।

 )  नहीं  ।

 अर  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 भारत-पाक  चल  सम्पत्ति  करार  के  gratia  स्थापित  क्रियान्विति  समिति

 श्श्  श्री  प्र०  चे  कया  श्रीवास  ale  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत-पाकिस्तान चल  सम्पत्ति  करार  के  श्रन्तगंत  स्थापित  की  गई  क्रियान्विति

 समिति की  नवीं  बैठक  इस  ay  मे  हुई

 यदि  तो  उसमें  क्या  निर्णय किये  गये
 और

 क्या  इस  बैठक  में  सभी  मामलों  पर  अन्तिम
 रूप

 से  समझौता  किया  गया
 ?

 श्रीवास  ate  संभरण  मंत्री  मेहर  चन्द
 हां  ।

 कई  बातों  पर  समझौता  हुजरा  जेसे  बैंकों  में  कभी  बाकी  लाकरों शर  सेफ  डिपाजिटों की

 wee  बदली
 बैंकों  में  पड़ी  निष्कासन  व्यक्तियों  के  wat

 प्रतिभूतियों  की  सुची
 की

 मूल  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  द् २९  @aay  )

 डाकघर  बचत  बैंक  खाते  कौर  प्रमाणपत्रों  के  बारे  में  सत्यापित  सूचियों की  बदला-बदली

 स्वर्ण  ऋण  खाते का  हस्तान्तरण  कौर  ठेकेदारो ंके  दावों का  सत्यापन

 नहीं  ।  अगली  बैठक  १९६२  में  होगी  ।

 राष्ट्रीय  डिजाइन  अहमदाबाद

 1१२.  को  प्र०्चं०  बदगा  क्या  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  ग्रहमदाबाद में  नयी  राष्ट्रीय  डिजाइन  संस्था के  निर्माण  के  सम्बन्ध में  हाल  हीं

 में  लन्दन  के  एक  grates  डिजाइनर को  भारत  में  आमंत्रित किया  गया  है  ;

 यदि  तो  उसका  परामर्श  किस  बारे  में  लिया  गया  ;  कौर

 उसकी  सिफ़ारिशों /  सुझाव  क्या हैं
 ?

 पबाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  नहीं  ।

 कौर  wet  उत्पन्न  नहीं  होत े।

 रही  चाय  से  फोन  थ

 कि
 1१६३.

 श्री  प्र०  गव०  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  हाल  में  ही  रीजनल  fers  जोरहाट  में  श्रासाम  की  रणदीप  चाव  से

 gd  कैफीन  निकालने  का  नया  तरीका  ढूंढा  गया है  |

 यदि  तो  इस  तरीके की  मुख्य  बातें कया  हैं  ;  शर

 क्या  सरकार इस  तरीके  का  प्रचार  करना  ठीक  समझती  हैं
 ?

 1  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रत्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सन भाई  :

 जी  हां

 कौर  इस  तरीके की  मुख्य  बातें  यह  हैं  कि  रही चाय  को  भाप  से  गरम

 किए  गये  निस्तारक  में  एक्सेस  श्रीफली  के  साथ  मिला  कर  उबाला  जाता  है  ।  साफ  पानी  में

 निस्सारण  पुनः  किया  जाता  है  तथा  जोਂ  बच  रहता  है  उसको  सुखा  लिया  जाता  हैं  ।  इस  श्रलकालीन

 मिलीं  रुश्दी  चाय  के  सुखे  चूर्ण  को  श्रमोनिकल  क्लोरोफार्म  के  साथ  मिला  कर  कई  बार  निस्सारण

 किया  जाता  है  इस  प्रकार  go  से ९१४  प्रतिशत  कौफीन निकल  od  हैं  ।  श्रमोनिकल

 क्लोरोफार्म  के  प्रयोग  से  कैफीन  अधिक  निकल  सकी  तथा  श्रलकलीन  चूर्ण  से  कैफीन  निकल  भी

 शीघ्र  सकी
 इसके

 प्रचार के  सम्बन्ध  में  निर्णय  तभी  लिया  जायेगा  जब  पायलट  प्लांट  स्केल

 का  अध्ययन किया  जायेगा  ॥

 गणना  यंत्रों  का  निर्माण

 १४.  श्री  नवल  प्रभाकर  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत
 में

 गणनायंत्र  बनाने  के  लिये  क्या  सरकार  ने  कोई  योजना  है  ;  ake

 यदि  उसकी  रूपरेखा
 कया  ? म

 tae sta
 में

 tAqueous  Alkili



 ८२  लिखित  उत्तर  १९  FER

 वाणिज्य  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  कानूनगो  )
 '

 गणना  से  माननीय  सदस्य  का  ara  उन  यंत्रों  से  है  जो  कार्यालयों में

 गणना  तौर  जोड़  करने  में  काम  ar  भारत  सरकार  ने  इन यंत्रों  का  निर्माण  करने

 के  fat  कोई  भी  योजना  नहीं  बनाई  है  ।  फिर  भी  सरकार  ने  गणना  ak  जोड़  करने

 के  यंत्रों  का  निर्माण  करने के  लिये  निजी  क्षेत्र  की  दो  योजनाओं  के  लिये  लाइसेंस  दिये

 हैं  ।

 एक  विवरण  साथ में  नत्थी  है  ।  परिशिष्ट  १  zee  संख्या  ५]

 Wo  फ ०
 रेयन  कानपुर  में  हड़ताल

 TRY.  को  स०  मो  ०  बनर्जी  :
 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जे०  के०  रेयन  मज़दूर  संघ  ने  केन्द्रीय  श्रम  मंत्रालय  को  भी

 लिखा
 है  ि

 लें
 क ०  कानपुर  में  श्राम  हड़ताल  में  हस्तक्षेप  करें

 a  समझौता

 करायें

 क्या  इस  मामलें को  सुलझाने के  कोई  पदाधिकारी  प्रतिनियुक्त किया

 है  ्

 क्या  इस  मामले  में  राज्य  सरकार  को  कोई  परामर्श  दिया  गया  है  ;  कौर

 क्या  यह  हड़ताल  १९६२  से  हो  रही है
 ?

 far  शौर  रोजगार  मंत्रालय  मे  श्रम  मंत्री  से  संघ  से

 प्राप्त एक  तार  कि  विवाद  में  हस्तक्षेप  उत्तर  प्रदेश  सरकार को  भेज  दिया  गया  है

 मामला  उसी  सरकार  के  क्षेत्राधिकार  में  है  ।

 मालूम  gat  है
 कि

 हड़ताल  अरब  समाप्त  हो  गई  है
 ।

 इंडो”-यूगोस्लाव  व्यापार  करार

 Te.  कीमतों  मैमूना  सुल्तान  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  2EE:  में  भारत-यूगोस्लाव व्यापार  करार  पर  हस्ताक्षर  हुए थे
 ;

 यदि  तो  करार की  मुख्य  शर्ते  क्या  हैं  ;
 शौर

 करार
 की

 शर्तों  के  ग्रनुसार  चालू
 वर्ष

 में
 दोनों  देशों

 के
 बीच  कितना  व्यापार

 ?
 बढ़  जाने  की  है

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष

 जी  नहीं  ।  परन्तु  RX—L—-VEKo  PVH N= VELY TF तक
 व्यापार  तथा  भुगतान

 समझौते  की  मान्यता  को  बढ़ाने  के  लिए  र-
 को  एक  संघी-प्रारूप  किया

 गया  था  ||

 करार  तथा  संघी-प्रारूप  दोनों  सभा  के  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हैं
 ।

 गत  वर्ष  की  तुलना  में  इस  वर्ष  व्यापार  (  रायात  तथा  निर्यात  )  लगभग
 ८  करोड़

 रुपये  बढ़  जानेकीश्राशा  हे  |

 मूल  अंग्रेजी की
 १?8101000



 लिखित  उत्तर  दे २६  iaaw

 विस्थापित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास

 1१७. श्री  बासप्पा  :.  क्या  धौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि

 पश्चिम  पाकिस्तान att  पूर्वी  पाकिस्तान  के  व्यक्तियों
 पर  ae

 तक

 कितना धन  व्यय  किया  गया  है  ;

 विस्थापित  व्यक्तियों  पुनर्वास  काय  समाप्त  हो  गया  है  ;  at

 यदि  तो  यह  कब  तक
 चालू  रहेगा

 |

 लगभग श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  मेहर चन्द
 :

 > Yoo  करोड़  रुपये  जिस  में  पुनर्वास  वित्त  निगम  at  ऋण  भी  शामिल  ट  ।

 ate  विस्थापित  व्यक्तियों
 के  पुनर्वास  का  ar  श्री  लगभग  समाप्त

 हो  गया है  |  परन्तु  पूर्वी  पाकिस्तान से  जाये  विस्थापित  व्यक्तियों  के
 बारे  में  पर्याप्त  काम

 बाकी  2  जिस  के  लगभग  दो वर्ष  में  समाप्त  हो  जाने की  आशा  है  ।

 मोटर  परिवहन  कर्मचारी  अधिनियम

 १८.  श्री  भक्त  दरशन  कया  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 किं  :

 कुछ  समय  पहले  मोटर  परिवहन  मज़दूरों के  बारे  में
 जो  अधिनियम

 पारित  किया

 गया  उप  अरब  तक  किन-किन राज्यों  में  लागू  क्या  जा चुका  है  ;  wi

 शेष  राज्यों में  उसके  कब  लागू हो
 की  जाती

 ?

 श्रम  ग्रोवर  रोजगार  मंत्रालय  में  श्रम  मंत्री  शर

 मोटर  परिवहन  कम  चारी  १९६१  सब  राज्यों  में  लागू  किया  गया  है  (  जम्मू

 श्र  काश्मीर  को  छोड़कर  जहां  कि  यह  लागू  नहीं  होता  है  1.0

 ay  शक्ति  सयंत्र

 1१९.  श्री  उमा नाथ
 :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  क  nd x4  कि

 कौर तीसरी  योजना वधि  में  कितने  अणु  शक्ति  संयंत्र  स्थापित  होंगे

 मद्रास  सरकार  ने मद्रास  राज्य  में  संयंत्र  की  स्थापना  के  लिए  sida

 दिया है  ?

 paar  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-कार्य  मंत्री  तथा  ण  शाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :

 भारत  के  पश्चिम तट  पर  तारापुर में  पहला  शुरू-दावती  केन्द्र  PERS He Med के  अन्त  तक

 पुरा  हो  जानें
 की

 प्राता  है  ।

 ag  प्रन दाक्ति भ्  केन्द्रों  के  बारे में  अभी  कोई  निर्णय  नहीं  गया है  ।

 परन्तु  योजना
 आयोग  ने  wafer  विभाग  को  अधिकार  दिया  है  कि

 राजस्थान-उत्तर  प्रदेश  में
 अणु  केन्द्र  स्थापित  करने  के  लिए  उचित  स्थान

 मूल  watt  में



 ae  स्थगन  प्रस्तावों के  बारे  में  ve  .  १६६२

 चुनें  ।  भविष्य  में  बनाये  जाने  वाले  शक्ति  केन्द्रों  के  लिए  उचित  स्थानों
 के  चुनाव  a  लिए

 स्थापित  विशेषज्ञ  समिति  ने  इस  क्षेत्र  में  स्थान  की  उपयुक्तता  के  संबंध  में  age  प्रतिवेदन

 प्रस्तुत  कर  दिया  प्रतिवेदन  विचाराधीन  है  |

 विशेषज्ञ  समिति  से  कहा  गया  है  देश  में  चरण  शक्ति  केन्द्रों  के  लिए  अन्य छः  उचित

 स्थानों  सूची  भी  तैयार  करें  जिसका  पंचवर्षीय

 योजना  में  प्रावशव्यकतानुसार इस्तेमाल  किया  सके  कम  से  कम  एक  दक्षिण

 भारत में  मद्रास  राज्य  में  होना  चाहिये  ।

 मद्रास  राज्य  समेत
 विभिन्न  राज्य  सरकारो ंसे  उन  के  राज्य  में  qatar

 की  स्थापना  के  संबंध में  भ्रम्यावेदन  मिले  हैं

 re  ee

 स्थगन  प्रस्तावों  के  बारे  में

 pura  महोदय  :  म॑
 साम्यवादी

 दल  के  नेता  द्वारा  भेजे  गये  एक  पत्र  का  उल्लेख करना

 चाहता  जिस  में  उन्होंने यह  आशंका  प्रकट  की  है  कि  में  ने  स्थगन  प्रस्तावों  के  सम्बन्ध में

 अपनी  नीति  में  कुछ  परिवर्तित  कर  लिया  है  ।  उन्होंने यह  शिकायत  की  है  कि  में  उन  से

 असहयोग  कर  रहा  हुं  |  इस  सम्बन्ध  में  उन्होंने  स्थगन  प्रस्तावों  के  सम्बन्ध  में  मेरे इस

 fra  का  उल्लेखनीय  है  कि  जिन  स्थगन  प्रस्तावों  की  सुचना  कल  दे  दी  a

 थी  उन्हें  west  लिया जा  सकता  है  कौर  उन  के  संबंध  में  विलम्ब  होने की  कोई  आपत्ति

 नहीं  जायेगी

 |  ह ैomens
 स्टेट्समैन

 ”
 में  जो  वक्तव्य  प्रकाशित  gat  है  उससे  कुछ  भ्रांति  हो  गयीं  है

 मेरे  कहने  का  मतलब  यह  था  कि  बहुधा  साधारण  मामलों  पर  स्थगन  प्रस्ताव  रखे

 जाते  हैं  कौर  उन  पर  शअ्नावश्यक  तौर  पर  सभा  का  समंय  नष्ट  होता  है  ।

 में  यह  हं  कि  विरोधी  पक्ष  के  नेताओं  की  एक  बठक  बुलाई  उसमें

 हम  इस  समस्या  के  सम्बन्ध  में  कोई  व्यवहारिक  हल  खोज  निकालें  संभा के  समय

 का  अपव्यय  न  हो  ।  हम  राज  ही  सभा  को  कार्यवाही  के  बाद  मिल  सकते  हैं  ate  re

 सम्बंध  में  निर्णय  कर  सकते  हैं  ।

 marae  यह  होता  है
 कि

 प्रदान  में  स्थगन  प्रस्ताव  प्रत्यक्ष
 को

 दे  दिये  जाते

 जिससे  वह  ग्रीवा  सम्बद्ध  मंत्री  उन  पर  शिक्षित  ध्यान  नहीं  दे  पाते  ॥

 में  माननीय  सदस्यों  से  ag  wat  करता  हें  कि  वे  सभा
 की  som  के  कम

 ~
 स  कम  १४  मिनिट  पहिलेਂ  स्थगन  प्रस्तावों  को  देख  लेवें  ।  जिससे  में  उनके  सम्बन्ध  में

 प्रेरित  जानकारी  प्राप्त  कर  सक  ।

 श्री  ०  क०  गोपालन  स्टट्समन द  की  एक  खबर  के  अनसार चय  हमें यह

 जात  gar
 था  कि

 आप  कुछ
 नयी

 परम्परा यों  कायम  करना  चाहते  इस  सम्बन्ध  में  आपने
 हमसे  कोई  परामशं  नहीं  किया  था  ।  मे  ag  भी  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  कि  स्थगन  प्रस्ताव

 आर  ध्यान  दिलाऊ  प्रस्ताव  में  बुनियादी  भेद  स्थगन  प्रस्ताव  को  ध्यान  fears

 प्रस्ताव  में  बदलना  उचित
 नहीं

 होगा  ।

 ooo

 जली  हो न  च मूल



 २४६  Qat  ढ
 दाक  )  अ्रविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  ५  पश्

 ध्यान  दिलाना

 महोदय  यदि  कोई  स्थगन  लोक  महत्व  के  विषय  की  ग्रोवर

 ध्यान  दिलाने  वाला  प्रस्ताव बना  दिया  जाय  तो  सम्बन्धित  को  यह  समझना  चाहिए  कि

 उसका  स्थगन  प्रस्ताव  स्वीकार  हो  गया  है  ।  में  इस  सम्बन्ध  में  सभा  का  कौर  अधिक  समय

 हीं  लेना  हम  इस  मामले  पर  बैठक  में  विचार  करेंगे  जो  सदस्य  इस  मामले

 रुचि  रखते  हो  वह  वहां  उपस्थित  हो  सकते

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  विरोधी  सदस्यों  का  यह  एक  विशेषाधिकार

 है  कि  वे  महत्वपूर्ण  विषयों  पर  स्थगन  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  सकते  इनको  स्वीकार  करना

 अथवा  उन्हें  ध्यान  feats  प्रस्तावों  में  बदल  देना  लोकतंत्र  का  मजाक  है  |

 पश्नध्यक्ष  महोदय  प्रस्तावित  बठक  में  सदस्य  अपने  विशेषाधिकारों  के  बारे  में

 जो  कुछ  भी  कहना  चाहें  कह  सकते  हैं  ।

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 अन्दमान  द्वीप  समह  में  पुलिस  द्वारा  गोली  चलाया  जाना

 fat सुबोध  हंसना  नियम  १९७  के  भ्रुन्तगत में में  गह
 कार्य

 मंत्री का

 ध्यान  निम्न  लोक  महत्व  के  विषय  की  शरर  दिलाना  चाहता हूं

 द्वीप  समह  में  मजदूरों  में  बेचैनी  ake  उस  के  फलस्वरूप  पुलिस  द्वारा

 गोली  चलाये  जाने  से  तीन  व्यक्तियों की  मत्य  हुई  att  कई  अन्य  घायल पी
 हुए

 मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  €  भअ्रप्नल  PERV  को  पोर्ट  ब्लेयर

 तथा  दक्षिण  अन्दमान  के  लोक  निर्माण  विभाग  की  दो  वास्तु  कार्य-डिवीजनों  तथा  एक

 संघर्ष  डिवीजन  के  मजदूरों  ने  नोटिस  दिये  हड़ताल  कर  दी  ।  इन  लोगों  की  संख्या

 १५००  थी  कौर  उन्होंने  मिल  कर  सचिवालय  को  इमारत  काग  से  aaa  निकाला  |

 मुख्य  इंजीनियर  इन  लोगों  से  मिल  कर  उनकी  मांगें  जानने  को  तैयार  था  ।  परन्तु  उनका

 कहना  था  कि  उनक  कोई  प्रतिनिधि  नहीं  हैं  जिन्हें  उनके  पास  मिलने  भेजा  जाय  ak

 झणिक्षित  होने  के  कारण  वे  अपनी  मांगें  लिख  कर  भो  दे  सकने  में  प्रसाद  है  ।  इसके

 बाद  लगभग  १०  व्यक्ति  मुख्य  इंजीनियर  से  मिले  ate  उन्हें  अपनी  दो  मांगें  बताई  ।  प्रथम

 बात
 तो

 यह
 थी

 कि  वे  चाहते  थे  कि  उनकी  मजदूरी  में  पांच  रुपये  माहवार  की  वृद्धि  कर
 दी  जाय  att  दूसरी  यह  कि  ain  श्रमिकों  के  बारे  में  नियमित  वेतन  क्रमों  के  जारी

 करने  के  बारे  में
 थी  |

 मुख्य  इंजीनियर  ने  उन्हें  बताया  कि  उनके  वेतन  बढ़ाने  के  मामले

 को  भारत  सरकार  के  पास  भेज  दिया  गया  है
 ।

 जहां
 तक

 दूसरी  मांग  का  सम्बन्ध  है  लोक

 निर्माण  विभाग  के  विभिन्न  डिवीजनों  के  कर्मचारियों  की  संख्या  को  स्थानीय  प्रशासन  द्वारा

 निश्चित  किया  जाता  है  ।  उन्होंने  यह  भी  स्पष्ट  किया  कि  सामयिक  श्रमिकों  की  एक

 समान  संख्या  को  नियमित  वेतन
 क्रमों

 का  अन्य  लाभ
 मिलता

 रहेगा  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  १९  १९६२

 ध्यान  दिलाना

 लाल  बहादुर

 Teg  श्रमिकों  ने  किसी  भी  बात  की  परवाह  न  की  ।  उन्हें  बार  बार  कहा  गया  कि

 बिखर  जायें  कौर  काम  पर  चले  जायें  ।  परन्तु  कई  बार  प्रार्थना  करने  पर  भी  इसका  उन

 पर  कोई  प्रभाव
 न

 ह्य
 ।

 वे  बराबर  सचिवालय  में  ठहरे  रहे  ।  इस  पर  ही  बस  नहीं  ।

 उन्होंने  उत्पात
 भो

 करने  का  यत्न  किया  ।  मुख्य  इंजीनियर  महोदय  तथा  अन्य  अ्रघिकारियों  की

 जीप  मोटर  गाड़ियों  को  घेर  लिया  ।  इस  परिस्थिति  में  पुलिस  को  हस्तक्षेप  करना  पड़ा  ।  लगभग  ढाई

 aa  जलूस  लोक  निर्माण  विभाग  के  फोयनिक्ख  खाड़ी  में  स्थित  लोक  निर्माण  विभाग  गोदामों  की  कौर

 गया  तथा
 बस्तियों  में  वितरण  करने  के  लिये  ट्रकों  पर  चादरों  को  लादने के  कार्य  को  रोका ।

 जिलाधीश  तथा  पुलिस  के  सुपरिटेंडेंट  भी  am  को  उन  लोगों  से  मिले  ।  उन्हें  यह  बताने

 के  यत्न  किये  गये  कि  उनकी  मांगों  पर  पहले  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  हो  रहा  है  ।  परन्तु

 उन्होंने  उस  समय  तक  उस  स्थान  को  छोड़ने  से  इन्कार  कर  दिया  जब  तक  कि  उनकी  मांगें

 पूरी  न  हो  जायें  ।  इसके  अतिरिकत  उन्होंने  अन्य  विभागों  में  काम  कर  रहे  कर्मचारियों  कों

 कास  करने  से  रोका  |

 १०  को  प्रात:काल  भी  लगभग  २००  मजदूरों  ने  पी०  डब्ल्यू  डी०  स्टोर  के

 निकट  धरना  दिया  तथा  लगभग  ४०
 मजदूरों  को  काम  पर  जाने  से  रोका  ।  इस  प्रकार

 को  स्थिति  में  जिलाधीश  ने  घारा  १४४  के  श्रन्तगंत  mer  जारी  किया  जिसका  area

 मजदूरों  को  हिन्दी  att  तमिल  में  माइक्रोफोन  पर  समझा  दिया  गया  |  इस  पर  भी  मजदूर

 तितर  बितर  नहीं  हुये  ।  इसके  बाद  उन  पर  पाइप  से  पानी  फक  कर  उन्हें  तितर  बितर  करने  का  प्रयत्न

 किया  फिर  प्रश्न  गेस  काम  में  लाई  गयी  रोक  एक  पुलिस  दस्ता  बेंत  लेकर  उनकी  कौर  बढ़ा  ।

 मजदूरों  ने उस  पर  पत्थर  शौर  खाली  बोतलें  फैंकी  जो  जिलाधघं।न  तथा  पुलिस  दल  के  अन्य  सदस्यों  को

 लगीं  |  घायल  होने  वालों  में  पुलिस  के  सुर्पारटेंडेंट  भी  सम्मिलित  थे  ।  जब  ग्न्य  उपाय  ग्र सफल

 रहे  तौर  स्थिति  काबू  से  बाहर  होने  लगी
 तो  पुलिस  को  गोली  चलाने  का  रादेश  दिया  गया  |

 एक  मजबूर  मर  गया  तथा  २३  घायल  |  उन्हें  तुरन्त  ग्रस्पताल  ले  जाया  गया  जहां  दो

 मजदूर  कौर  मर  गय  ।  गोली  चलाने  के  बाद  जब  पुलिस  घायलों  को  अस्पताल  ले  जा  रही

 थी  तो  भीड़  ने  पुनः  उग्र  रूप  धारण  कर  लिया  कौर  जिलाधीश  तथा  पुलिस  सूर्या  अटेंडेंट

 पर  हमला  किया  ।  जिलाधीश  पर  भी  हमला  किया  गया  ।  जिलाधीश  की  जीप  को  तोड़

 फोड़  कर  उलट  दिया  गया  ।  दोनों  अधिकारी  बचकर  एक  पास  की  इमारत  में  घुस  गये
 ।

 इस  सारी  स्थिति  में  समस्त  प्रमुख स्थानों  पर  पुलिस  तैनात  को  गयी  |

 इसके  पश्चात  जो  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  है  उनसे  पता  चला  है  कि  बरमा नल्ला  पर  एक

 पुल  तोड़ा  गया  था  ae  दक्षिण  म्रन्दमान  द्वीपों  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  ३  अथवा  ४
 पुल  पूरी

 तरह  नष्ट  कर  दिये  गये  थे  ।  विम्बर्ली  गंज  wiz  पोर्ट  ब्लेयर  के  बीच  टेलीफोन  सम्पर्क  टूट

 गया  था  ।  ताजा  रिपोर्ट  यह  है  कि  बाद  में  कोई  घटना  नहीं  हुई  है  ग्रोवर  स्थिति  पर  काबू

 पा  लिया गया  है

 श्री  नाथ  पाई
 :  क्या  इस  मामले  में  जांच  की  जा  रही  है  ?

 पत्नी  लाल  बहादुर  श्ञास्त्री  :  इस  कांड  जांच  की  जा  रही  है  कौर

 महाराष्ट्र के
 एक  न्यायिक  अधिकारी  को  इस  मामले  के  सम्बन्ध  में  जांच  करने  के  लिये

 भेजा
 जायेगा

 ।

 मल  waist  में
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 Gis Qacy  सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 ret  जयपाल  सिह
 :  वहां  के  मुख्य  श्रायक्त च्  द्वारा  किसी  बाहर

 के  व्यक्ति  द्वारा  ही  जांच  की  जानी  चाहिये  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  मेरा  मत  तो  यह  है  सारी  प्रशासनिक

 मशीनरी  को  जांच  की  जानी  चाहिए  ate  यह  भी  बताया  जाना  चाहिए  कि
 यह  मजदूरी

 के  प्रश्न  को  कैसे  हल  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  त्यागी
 :  जांच  होनी  चाहिए  ताकि  देशवासियों  को  पता  लग  सके

 कि
 हमारे  मंत्री  महोदय  इस  समस्या  को  हल  करने  के  लिए  कुछ  कर  रहे  हैं

 ।

 श्री  ह०  प०  wet  )  मामला  गम्भीर  है  ।  मजदूर  लोग  रोटी  की

 मांग कर  रहे  थे  दौर  उन  पर  गोलियां  चलाई  जा  रहे  थी  ।

 श्री  बहादुर  शास्त्री  :  यदि  मुख्या युक्त  की  जांच  संतोषप्रद  न॑  हुई  तो

 इस  मामले  की  जांच  के  लिये  महाराष्ट्र  से  एक  न्यायिक  अधिकारी  भेजा  जायगा  ।

 ee  ee  ee  ee  eS  ne

 प्रक्रिया  के  बारे  में

 fat  त्यागी  में  ने  इलाहाबाद  at  एक  भीड़  गोली  चलाने  की

 घटना
 पर

 स्थगन  प्रस्ताव  भेजा  उसे  स्वीकृत  कर  दिया
 ।  क्या

 में
 इसके

 कारण  जान  सकता  हुं
 ?

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  मामला  राज्य  की  आन्तरिक  सुरक्षा  सम्बन्ध  रखता

 इस  पर  यहां  चर्चा  करने  की  भ्र नुम ति  नहीं  दी  जा  सकती  |

 ae  नन  ae

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 सरपी  कजोरी  कोयला  खान  में  हुई  दुर्घटना  सम्बन्धी  प्रतिवे बन

 श्रम  र  रोजगार  मंत्रालय  में  श्रम  मंत्री  (aft  २३  मैच  FeRR  को

 सरपी  कोयला  खान  में  हुई  दुर्घटना  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल

 पर  रखता हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  सख्या  एल०  टी
 ०  ¥/&3

 नकलों  रैदास  कौर  वितरण )
 नियंत्रण  aaa

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  मैं  अत्यावश्यक  पण्य

 १९५५  की  धारा  ३  की  उपधारा  (६)  के  भ्रन्तगंत  दिनांक  ७  १९६२  की  ale

 सुचना  संख्या  स०  शो ०
 १०५६  में  प्रकाशित  नकली  रेशम  के  कपड़े  प्रौढ़

 नियंत्रण  १९६२ की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या
 एल०

 eto
 WAR]

 मूल  भम्ंग्रेजी  में
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 पद  रेलवे  १६  १९६२

 faataat  का  संचालन  नियम

 विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  में
 लोक  प्रतिनिधित्व  १९४१

 की  धारा  Pgs  की  उप-धारा  (३)  के  अंतगर्त  दिनांक
 ३१  १९६२  की  अधिसूचना

 संख्या  एस०  शो ०
 €६५

 में
 प्रकाशित  निर्वाचनों  का

 संचालन  १९६२

 की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रवा  गया  देखिये  संख्या  एल०  ठी०  ६/६२]

 ch  ee

 सभापति-तालिका

 प्रिय  महोदय :  नियम (2)  के भ्रन्तगंत  मैं
 सदन

 को
 सूचित  करता  हूं  कि

 मैंने  निम्नलिखित  व्यक्तियों को  सभापति-तालिका  का  सदस्य  मनोनीत  किया  है  :--

 (१)  श्री  मूल  चन्द  दुबे

 (२)  जगन्नाथ  राव

 (३)  श्रीमती चक्रवर्ती

 (४)  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी

 (५)  श्री  दाम  के  भूतपूर्व  महापौर )

 मैं  उनका  धन्यवाद करता  हूं  कि  उन्होंने  इस  रूप  में  काम  करना  स्वीकार कर  लिया  |

 Pe  TL  TE

 रेलवे  Sk २-६  ३

 TAT  महोदय  :  माननीय  रेलवे  मंत्रो

 मंत्री  cay  भ्रध्यक्ष  मैं  सदन  के  सामने  FERR—ER

 में  रेलवे  को  ामदनों
 प्रो

 खच  का  अनुमान पेदा  करने  के  लिये  खड़ा हूं

 रे  FERN  क  पुरे  वर्ष  का  अन्तरिम  भ्रनुमान  पेश  करते  समय  मेरे  पूर्ववर्ती  मंत्री

 श्री  जगजीवन  राम  ने  यह  स्पष्ट  कर  दिया  था  कि  भ्रामरी  कौर  खर्च  का  यह  अनुमान

 '

 भाड़े

 शौर  किराये  की  व्तंमान  दर  लागतਂ  के  आधार  पर  ते  गर  किया  ग  है  ताकि  वर्ष  के  पहले

 तीन  महीनों  sad  के  लिये  यथासंभव  सानुपातिक  रकम  स्वीकार  करने
 में  सुविधा हो  ।  उन्होंने

 बताया  था  कि  इस  rare  पर  विकास  निधि
 में

 जमा  करने  के  लिये
 लगभग  १३.  १६  करोड़  रुपये  की

 बचत  होगो ।  उन्होंने यह  भी  कहा  था  कि  चूंकि  9842-3 F fans में  विकास  निधि  से  होने  वाले  कमों

 पर  खर्च को  तुलना  में  बचत  बहुत  कम  इसलिये  जब  तक  रेलवे के  साधन  बढ़ाये  नहीं
 जाते

 सामान्य  राजस्व  से  अस्थायी  कज  लेना  शभ्रनिवायं  होगा  |  पहले  के  प्रतिमान  के  अनुसार  बजट

 के  व्याख्यात्मक ज्ञापन  में  इस  कज  की  रकम £.  ८८  करोड़  रुपये  दिखाई  गई  लेकिन

 प्रभी  हाल  में  केन्द्रीय  सरकार  के  कम  वेतन  पाने  वाले  कर्मचारियों  का  महंगाई  भत्ता  बढ़ाने  के  सम्बन्ध

 में  सरकार ने  जो  फैसला  किया  उसकी  वजह  से  रेलवे  का  संचालन  व्यय  बहुत  बढ़  गया  ह  ।

 महंगाई  भत्ता १  PERe  से  बढ़ाया  गया  है  ।  उस  तारीख से  लेकर  महंगाई  भत्ते  के

 में

 १२.२०

 करोड़  रुपये  का  अधिक  भुगतान  करना  होगा

 ।

 रेल  किराये  श्र  भाड़े

 पूल  अंग्रेजो  में
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 की  वर्तेंमानदर पर  रेलवे  की  आमदनी  की  देखते  संचालन-व्यय  में  उपरोक्त वृद्धि  के  कारण
 अन्तरिम  अनुमान में  १३  .  १६  करोड़  रुपये  की  प्रत्याशित  बचत  समाप्त  हो  जायेगी  कौर  इस

 तरह  रेलवे  विकास  निधि  के  लिये  समाप्य  राजस्व  से  २२  करोड़  रुपये  से  अधिक  का  भ्र स्थायी  कर्ज

 लेना  होगा ।  जैसा  कि  रेलवे  बजट के  श्वेत-पत्र में  बताया  गया  दूसरी  श्रायोजना
 के  पिछले

 तीन  वर्षों  में  इसी  तरह  के  काम  के  लिये  सामान्य  राजस्व  से  कर्ज  लिया  गया  लेकिन  कर्जे

 की  रकमें  थोड़ी  थीं  ।  RX  के  रेलवे  अ्रभिसमयਂ  में  इस  बात  की  व्यवस्था  है  कि  ज़रूरत  पड़ने  पर

 इस  तरह  का  कर्ज  लिया जा  सकता  है  ।  लेकिन  R&qQOo  की  tae  श्रीसत्य  समिति  के

 सुझाव के  भ्र नू सार  कं  विशेष
 ढंग

 से  चुका  दिया  गया  ताकि
 आयोजना

 बिना  किसी  बकाया

 देनदारी शुरू  की  जाय  ।  साल-ब-साल  इस  तरह  का  लेना  न  वांछनीय  है  सनौर  न

 लेकिन  यदि  रेलवे  के  साधन  बढ़ाये नहीं  तो  सामान्य  राजस्व  से  कं  लेना

 श्निवायं  होगा ।  may  PER  के  बजट  भाषण  में  भी  श्री  जगजीवन राम  ने  सदन

 का  ध्यान  इस  तथ्य  की  कौर  आकर्षित  किया  था  कि  हाल  के  वर्षों  में  यात्री-किराये  में  कोई  वृद्धि  नहीं

 हुई  कौर  मालभाड़े की  दर  भी  परिवहन  की  लागत  में  जो  वृद्धि हुई  है  उसके  अनुरूप  नहीं है
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  यह  बात  याद  रखने  योग्य  है  कि  एक  a  वाणिज्य  विभाग  के  रूप में  रेलवे को  सीमा

 कोयले  पर  उप-कर  इमारतों  शादी  पर  म्यूनिसिपल  कर

 इस  समय  वर्ष  में  लगभग  १५  करोड़  रुपये  प्राता  है  )  के  अतिरिक्त  सामान्य  राजस्व  को  बढ़ती

 हुई  ब्याजदेय  पूंजी पर  २५  प्रतिशत की  दर  से  लाभांश  शर  यात्री-किराया कर  के  बदले

 १.२५  करोड़  रुपये  देने  होते  हैं  कौर  दूसरी  श्रोर  लोकोपयोगी  व्यवस्था  के  रूप  में  रेलवे  से

 राष्ट्रीय  भ्रम-व्यवस्था के  लिये  भारी  अंदा दान  की  भी  we  की  जाती  है  ।

 इस  सम्बन्ध में  यह  उल्लेखनीय है  कि  लागत  की  प्रवृत्तियों पर  विचार  करने के

 बाद  रेल  भाड़ा  दर  जांच  समिति  १९५७  की  अपनी  रिपोर्ट  में  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंची

 थी  कि  यदि  योजनाबद्ध  विकास की  अवधि  में  रेलवे को  वह  काम  पुरा  करना  जिसकी हम  उससे

 ort  करते  झर  यदि  उसकी  वित्तीय  स्थिरता कायम  रखनी  वर्तमान  भाड़ा-दर

 को  बढ़ाना जरूरी  है  ।  समिति  ने  रेलवे  की  परिचालन-कुशलता के  प्रश्न  पर  भी  विचार

 किया  ait  यह  जानना  चाहा कि  यदि  परिचालन-कुशलता  बढ़  तो  क्या  रेलवे का

 परिवहन  व्यय  घट  जायेगा  कौर  इस  प्रकार  क्या  रेलवे  को  पर्याप्त  रकम  मिल  जायेगी

 समिति  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंची  यद्यपि  परिचालन  में  सुधार  करने  के

 लिए  रेलें  बराबर  प्रयास  कर  रही  लेकिन  अपनी  बढ़ती  हुई  शभ्रावश्यकताओ्ों  को

 पूरा  करने  के  लिए  भाड़ा-दर  बढ़ा  कर  उन्हें  अपनी  आमदनी  बढ़ानी  चाहिए  ।  इस  सम्बन्ध  में

 समिति  नैयर  विचार  प्रकट  किया  था  रेलवे  को घाटा  तो  उसे  पूरा

 किया  यदि यह
 घाटा  भाड़ा-दर  बढ़ाने  की  बजाय  सामान्य कर  लगा  कर  पुरा

 किया  तो  उद्योग  धन्धों  और  व्यापार
 के  विस्तार  पर  इसका  अधिक  बुरा

 प्रभाव  पड़ेगा  ी  बजट पुस्तिका त्रों  क ेसाथ  माननीय  सदस्यों  को  की  समीक्षा

 नामक  एक  रिपोर्ट  दी  जा  रही  है  ।  उस  में  बहुत  ay  विस्तार  के  साथ  बताया  गया  है  कि

 अधिक  सम्हाल  कर  रेलों  ने  अपनी  परिचालन-कराता  में  जो  सुधार  किया

 santana  से  जिस  म्रतुपात  में  करें  कोयले  कौर  दूसरे  सामान  पर  ख़ाँ  बढ़ा

 ठीक  उसी  अनुपात  में
 रेलवे

 के  भाड़े  भौरकिराये  बढ़ाने की
 जरूरत  नहीं  हुई ।

 सभी  सम्बन्धित  पहलूओं  पर  विचार  करने के  बाद  रेल-भाड़ा  जांच  समिति  ने  भाड़

 की
 दर  बढ़ाने का  सुझाव  रखा  उसके  फलस्वरूप  उस  समय  लागू  दर  के

 श्राधघारा पर  माल-यातायात
 की

 आमदनी
 में  लगभग  १२.६  प्रतिशत  की वृद्धि  होती
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 स्वर्ण

 लेकिन  चूंकि  उस  समय  इस  बात  का  कोई  संकेत  नहीं  था  कि  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों

 पर  अमल  करने पर  कितना  खर्चे  इसलिए  १  १९५८ से  भाड़े  की  दर

 में  जो  वृद्धि  की  उसे  सरकार  ने  माल-भाड़  की  आमदनी  में  केवल  लगभग  ४  प्रतिशत

 वृद्धि के  प्रारूप  सीमित  रखा  tare  में  वतन  झ्रायोग  की  खास-खास  सिफारिशों  पर

 अमल  करने के  उद्देश्य  मात्र  से  १९६०  से  माल-भाड़े  पर  ४ प्रतिशत

 प्रभार  लगाया  कौर  हाल  में  १  जुलाई  १९६१  से  कोयले  की

 भाड़ा-दर  शादी
 मेंजो  संमंजन

 किये  गये  उन
 से  बहुत  थोड़ी  आमदनी  (  केवल

 लगभग  OX  करोड़  रुपये  प्रतिशत  )  हुई  है
 ।

 ४.  महंगाई  भत्ता  बढ़  गया  है  |  इसके  अलावा  भी  योजना  के  निर्धारित

 क्रम
 को  पूरा  करने

 लागत  की  वर्तमान  ऊंची  दरों  रेलवे  को  अतिरिक्त  पूंजी

 लगानी  इस  पूंजी  पर  समुचित  प्रतिफल  पानेके  लिए  यह  उचित  है  कि

 भाड़े  की  दर  कुछ ग्र ौर  बढ़ायी  जाय  ।  इसबात  की  उपेक्षा  नहीं  की  जा  सकती  कि

 १९५७  के  बाद  कर्मचारियों  के  महंगाई  भत्ते  मेंजो  दोबार वृद्धि  हुई  (  एक  पहली

 exo  से  ate  फिर  अर  पहली  जुलाई  geNE  से  वतन आयोग  की

 खास  सिफ़ारिशों  पर  परमल  करने  का  जो  भारी  वित्तीय  प्रभाव  रेल  द्र

 जांच  समिति  की  १९५७  की  सिफारिशों  में  उसका  कोई  लेखा-जोखा  नहीं

 किया  जा  सकता  था  |  रेल  भाड़ा-दर  जांच  समिति  की  दूसरी  सिफारिश  यह  थी

 कि  भारतीय  रेलें  केवल  उपनिहिती  का  उत्तरदायित्व  बल्कि  सावंजनिक  वाहक  की

 पूरी  दायिता  स्वीकार  करें  ।  समिति  की  इस  सिफारिश  पर  पहली  १९६२

 से  aaa  कियागया  है  |  यद्यपि  माल  की  उस  पर निशान  लगाने  कौर  उसे

 पैक  करने  की  को  सुदृढ़  कर  के  क्षतिपूर्ति  के  दाव  की  रोक-धाम  की

 कोशिका  जारी  फिर  भी  सार्वजनिक  वाहक  दायिता  ग्रहण  करने के  फलस्वरूप

 रेलों  जौहर  साल  लगभग  २  करोड़ रुपये  at  करने  पड़ेंगे  |  इन  सब  दायित़्वों

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  बात की  mara  है  कि  रेल  की  दर  तुरन्त  बढ़ा

 दी  जाय  ।

 ५.  FER  से  भाड़  की  बुनियादी  दर  में  ४०  किलो  भीटर
 तक  माल

 की  gare  केलिए  ५०  नयपँसे  प्रति  मीटरिकटन  कौर  ८०  किलोमीटर
 से  ऊपर  एक

 रुपया  प्रति  मीट्रिक  टन  के  हिसाब  संवृद्धि  करनेका  विचार  है  ।  ¥La  ८०  किलोमीटर

 केबीच  की  दूरी  केलिए  सीमान्त  समंजन  करने  का विचार  है  की
 दर

 में

 प्रस्तावित  वृद्धि  कोयले की  लाई  पर भी  लागू
 लेकिन  अनाज  के  भाड़े  में  प्रति

 रिक  टन  एक रुपये  की  वृद्धि  केवल  उसी  हालत  मेंहोगी  जब  अनाज  १६०  किलोमीटर

 से  अधिक  दूर  ढोया  जाय  ।  ४१  किलोमीटर  कौर  १६०  किलोमीटर  केबीच  की  दूरी

 के  लिए  कछ  सीमान्त  समंजन  किया  जायेगा  |

 त्यागी  इसका  मिलों  कीं  दूरीं  से  कोई  संबंध  नहीं  |

 माल  भाड़  पर  इस  समय  जो  ४५  प्रतिशत  पूरक  प्रभार  लिया  जाता  है  वहं  भी

 जारो  रहेगा  । रेलवे  डाक  यातायात से निक  यातायात  त्र  निर्यात  के  लिए  मैंगनीज

 खनिज  पर  भाड़ा  नहीं  बढ़ाया  जायगा  ।  जानवरों  भ्र ौर  गन्ने  के  भाड़े  में  यह

 वृद्धि  कूछ  कम  क्योंकि  इनका  भाड़ा  माल-डिब्बों  केश्राधार  परलिया  जाता  है  |
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 भाड़े की  में  बृद्धि  किसी भी  हालत  में
 प्रति  मीट्रिक  १०५  नये  पैसे  से  अधिक

 । नहीं  होगी  चाहे  कोई  भी  माल  कितनी  ही  दूर  क्यों  न  ढोया  गया  हो

 भाड़े  की  दर  में  प्रस्तावित  वृद्धि  माल-यातायात  की  पूरे  ay  की  बेईमान

 आमदनी  में  लगभग
 vo  प्रतिशत  वृद्धि  का  अनुमान है

 |  इस  मालभाड़ै

 में  साधारण  वृद्धि  होगी जो  सभी  तरह  के  माल  पर  लागू  होगी  कौर
 इस

 तरह  लगायी

 जायेगी  कि  किसी माल  पर  अधिक बोझ  न  पड़े  ।  संबोधित  भाड़ा-दर  वर्तमान  दर
 की

 तुलना  में

 दूरी-कम  किरायाਂ  नीति  के  कुछ  अ्रधिक  निकट  होगी  ।  वास्तव  में  यह  उचित  भी  होगा

 क्योंकि  od  के  कोई  ऐसे  मद  बढ़  गये  हैं  जिनका  परिवहन  की  दूरी  से  कई  सम्बन्ध  नहीं  हे  ।  भाड़े में

 समान  वृद्धि  का  जो  प्रस्ताव  रखा  गया  है  उससे  ऊंची  दर  वाले  माल  के  भाड़े  में  प्रिक  वृद्धि  नहीं  होगी

 और  साथ  ही  न्यूनतम  कौर  अधिकतम  भाड़ा  दर  के  बीच  का  अन्तर  कम  करने
 की

 दिशा  में  यह  एक

 कदम  होगा  att  परिवहन  नीति  att  समन्वय  समिति  का  भी  यही  था  ।  इसके  अलावा

 इस  प्रस्ताव  के  फलस्वरूप  कम  दूरी  वाले  रेल-यातायात  केਂ  भाड़े  में  प्रतिशत  वृद्धि  कुछ  ats  होगी
 ।

 इसका  परिणाम  यह
 होगा  कि  कम  दूरी  वाला  माल  लोग  रेल  की  बजाय  सड़क  से  भेजेंगे  यह

 वांछनीय भी  है

 ६.  जहां  तक  यात्री  किरायों का  प्रशन है, यह यह  बात  उल्लेखनीय  है  कि  सितम्बर  १९५७

 से  जो  यात्री  किराया  कर  लगाया  गया  कर  राज्य  सरकारों को  बांटन ेके  लिए  सामान्य

 कोष  को  दिया  जाता  रेलों  को  नहीं  मिलता  )  उसके  अलावा  पहली  y  से

 टिकटों
 के

 सम्बन्ध
 में  पहली  @&¥c) )  से  वातानुकूलक  दर्ज

 को
 छोड़  कर  किसी  दर्जे

 के  बुनियादी

 किराये  में  कोई  परिवर्तन नहीं  किया  गया  ।  वातानुकूलक दर्जे  के  किराये  में  की  गयी

 वृद्धियों  को  छोड़कर  पहली  PeXY  से  किराये  में  जो  छोटे-छोटे  समंजन  किये  उनका

 उद्देश्य  केवल  यह  था  कि  किराये  को  दर  में  युक्तियुक्त  परिवर्तन  करके  लम्बे  सफ़र  के  यात्रियों  ile

 को  समुचित राहत  दी  जाय  ।  रेल  यात्रियों के  किराये  पर  जो  कर  लगाया गया  उनकी  वजह

 से  भ्र प्रत्यक्ष रूप  से  यात्री-किराया  बढ़ाने की  गुंजाइश कम  हो  यद्यपि  PEYO-UG  से  रेलवे का

 खर्चे पुरा  करने  के  लिए  किराये की  दर  बहुत  कम  क्योंकि  इसी  वर्ष  से
 कम

 वेतन  पाने  वाले
 कर्मचारियों  को  जो  अतिरिक्त  महंगाई  भत्ता  दिया  उसकी  वजह  से  रेल  कर्मचारियों  पर

 वार्षिक  लगभग  ६  करोड़  रुपये  बढ़  गया  ।  पहली  १९६१  से  यह  कर  यात्री  किराये

 में  मिला  दिया  गया
 ।

 इससे  हिसाब  रखने  में  आसानी हुई  लेकिन  उसके  बाद  भी  स्थिति

 में  कोई  fay  परिवर्तन  नहीं  क्योंकि  यात्री  किराया  कर  के  बदले  १९६१  से  १६६६  तक  की

 पांच-वर्ष  की  अधिक  में  रेलवे  द्वारा  सामान्य  राजस्व  को  साल  में  १२.५  करोड़  रुपये  की  नियत  रकम

 देनी  जो  राज्य  सरकारों को  दी  जायेंगी ।  इस  प्रकार  रेलवे  को  मिलने  वाले  राजस्व

 की  दृष्टि  से  पहली  १९४५१  से  यात्री  किराये  की  दर  में  वस्तुतः  कोई  परिवर्तन  नहीं  हुमा

 है  कौर  रेलवे  के  संचालन व्यय  में
 जो

 वृद्धि  हुई  है  उसके  भ्रनुरूप  रूप  में  भी  किराये में  कोई

 वुद्धि नहीं  हुई  है  ।
 अपने  साधनों  के  भ्रनुसार  रेलों  ने  गाड़ियों  और  स्टेशनों  पर  यात्रियों  को  अधिक

 यद्यपि सुविधा  देने  att  गाड़ियों में  यथासम्भव  भीड़-भाड़  कम  करने  का  प्रयास किया  है  ।

 योजना  में  यात्री-यातायात  में  केवल  १४  प्रतिशत  वृद्धि  म्रनमान चन्  गया था  प्रौढ़  पहले

 यातायात में  इतनी  ही  वृद्धि  की  व्यवस्था भी  की  गयी  फिर  भी  रेल  प्रशासनों ने  सवारी  डिब्बों

 में  २६.  ४
 प्रतिशत  alt  बैठने  की  जगहों  में  २३  प्रतिशत  वृद्धि  कर  ली  ।  इस प्रकार वे  अ्रतिरिक्त

 यात्री  यातायात  जरूरतों
 को

 बहुत  कुछ  पुरा  करने  में  सफल  रहीं  ।  यद्यपि  Rex

 में
 जो

 यात्री  किराया  कर  लगाया  गया  कौर  पहली  १९६  १  को  यात्री  किराये  में  मिला  दिया

 उससे  होने  वाली
 आमदनी  रेलवे  को  नहीं  फिर  भी  यह  सच  है  कि  इससे  रेल-यात्रियों
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 स्वर्ण

 पर  ala भार  लगभग  १०  प्रतिशत  बढ़  गया  है  लेकिन  तथ्य यही  है  कि  यात्रियों  से  कुल  जितना

 प्रभार लिया  जाता  है  उसमें  १९५७  से  कोई  परिवर्तन नहीं  - <  है

 ७.
 ध्यानपूर्वक  विचार  करने  के  बाद  यह  महसूस  किया  जाता  है  कि  यात्री  किराये को  इस

 प्रकार  बढ़ा  दिया  जाये  ताकि  वर्तमान  दरों  के  mare  पर  यात्री-यातायात  से  जितनी  armed

 होती उससे  पुरे  वर्ष  में  लगभग  १०  प्रतिशत  अधिक  आमदनी  हो  ।  किराये  में  यह  वृद्धि

 उचित  ही  वास्तव  में  बहुत  कम  है
 ।  नम्बियार  :  जी  यह  वृद्धि

 उचित  नहीं है

 ८.
 हर  दर्जे  के  किराये  में  प्रस्तावित  संशोधन  के  पधार  बजट  के  पूरक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  में

 दिये  गये  हैं  जो  बजट  साहित्य  के  साथ  माननीय  सदस्यों  दिया  जा  रहा  है  |  पहले  दर्ज  के

 किराये
 में  प्रस्तावित  वृद्धि  की  औसत  लगभग  १४५  प्रतिशत  कौर  दूसरे  ती  र  दर्जे  में  १०  प्रतिशत

 से  कुछ  कम  होगी  |  वातानुकूलक  तीसरे  दर्जे  के  लिये  साधारण  तीसरे  दर्जे के  लिये  पर  इस  समय

 जो  झधिप्रभार लिया  जाता  वह  बढ़  जायेंगी  ।  लेकिन  aa  भी  इस  दर्जे  का

 किराया  डाकगाड़ी  के  दूसर  दर्ज  के  प्रस्तावित  किराये  से  कम  रखा  जायेंगा  |  वातानुकूल दर्जे  का

 किराया  <  ५५  में  बढ़ाया  गया  था  इसमें  अरब  कुछ  ग्रोवर  वृद्धि  की  लेकिन  इस  बात  का  ध्यान

 रखा  जायेगा  कि  समान  यात्राओं  के  लिये  वातानुकूल दर्जे  और  हवाई  जहाज़  के  किरायों  में

 समुचित  सामंजस्य  रहे  ।

 विभिन्न  दर्जों  का  किराया  अधिसूचित  करते  समय  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जायेंगा  कि  किराये

 में  जो  कुछ  असंगतियां  उन्हें  दूर  कर  दिया  जाय
 |  जैसे  लम्बे  सफर के  यात्रियों  को

 दूरी-कम  किरायाਂ  नीति  का  लाभ  नहीं  मिल  सका  था  ।  किराये  के  ढांचे  में  यह  रेंगती

 पहली  १९६१  से  पायी  जब  यात्री  किराया  जो  विभिन्न  दूरियों  के  लिए  अलग-अलग

 प्रतिशत के  आधार  पर  लिया  जाता  यात्री  किराये  में  मिला  दिया  गया  अगौर  उसमें  कोई

 दूसरा  समंजन  नहीं  किया  var  |

 सीजन  टिकटों  के  किराये  में  यह  वृद्धि  ५  प्रतिशत  तक  सीमित  रखने  का  विचार  है

 है  क्योंकि  यह  वांछनीय  है  कि  दफ्तरों  शौर  उद्योग-धंधों  में  बड़ी  संख्या  में  जो  लोग  काम  करते

 उन  पर  किराये  में  वृद्धि  भार  यथासम्भव कम  रखा  जाय
 सीजन  टिकटों  के  किरायें  में

 पहली  १९४८  से  कोई  परिवर्तन नहीं  क्योंकि  १९५७  में  जो  यात्री  कियारी-कर

 लगाया  गया  था  वह  भी  सीज़न  टिकट  पर  लागू  नहीं  था  ।  इस  समय  कलकत्ता  भ्र  मद्रास

 में  तीसरे  दर्जे  के  अ्रधिकतर  मासिक  उपनगरी  टिकटों का  किराया  ८  से  लेकर १५  इकहरी  यात्रा

 के  किराये  के  बराबर  जब  कि  इन  टिकटों  पर  महीने  में  ५०  से  लेकर  ६०  यात्राएं की

 जाती हैं  ।  यह  सम्भव  नहीं  है। कि  सीज़न  टिकटों  का  किराया  ब्रिल्कूल  न  बढ़ाया  जाय  ate  यह

 उचित भी  नहीं  है  ।  सीज़न  टिकटों  का  इस्तेमाल  बहुत  कुछ  वेतन-भोगी  5.0  करते  जिनके

 वेतन  में  निस्संदेह  १६४८  से  पर्याप्त  वृद्धि  हुई  है  ।  इस  वर्ग  के  निर्वाह-व्यय में  केवल  यही एक  मद

 है  जिसमें  wa  तक  वृद्धि  नहीं  की  गयी  है  ।
 प्रस्तावित  किराये  में

 भी
 इस  वर्ग

 को  परिवहन-व्यय

 उपनगरी  टिकटों  पर  लोग  औसतन के  रूप  में  महीने  में  केवल  थोड़ा  खर्च  करना  होगा  |

 एक  कौर  प्रतिदिन  केवल  १७  किलोमीटर  के  लगभग  सफ़र  करते  हैं  ।  किराये में  वृद्धि का  जो

 प्रस्ताव  रखा  गया  उसमें  पूर  महीने एक  कौर के  ३०  किलोमीटर सफ़र  तक  का  ख़र्च  केवल

 लगभग  Se  नये  पैसे  बढ़ेगा  aaa  सीज़न टिकट  यात्री  को  प्रतिदिन  केवल  एक  नया  पैसा

 अधिक ्  करना  होगा  ।
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 €.  किराये  atte  भाड़े  में  परिवर्तन के  जो  प्रस्ताव  रखे  गये  उनके  म्रनुसार  PEGR-|R

 में९१ਂ २६  करोड़  रुपय  अतिरिक्त  आमदनी  की  आश्या है  शर  इस  प्रकार  बजट
 वर्ष

 में  यातायात से  कूल  प्राप्तियों  का  स्रनमान अब भ् परब  ५४५.  ३६  करोड़  रुपये  रखा  गया  है  ।
 साधारण

 संचालन  व्यय  का  अनुमान  Ry €  ८०  करोड़  रुपये है  जो  पहले के  अनुमान  से  ११.  २०

 करोड़  रुपये  है  ।  सोचा  तन-व्यय में  यह  वृद्धि  मंहगाई  भत्ता  बढ़  जाने  के  कारण  लेकिन

 दूसरी  मदों  में  खर्चे
 घट

 जाने  से  कुछ  aa  तक  यह  वृद्धि  संतुलित  हो  जाती है  ।  इस  प्रकार  १९६ २-

 ६३  में  अरब  २३.२२  करोड़  रुपये  की  बचत  का  प्रतिमान  जब  कि  पहले  इसका  स्रनूमान भ्  १३ .  १६

 करोड़  रुपये  रखा  गया  था  |  बचत  की  यह  रकम  विकास  निधि  में  डाली  जायेगी  ।  १९६२-६३

 में  विकास  निधि  से  जो  काम  किये  अनुमानित  at  २३  करोड़  रुपये  है  ।

 २३.२२  करोड़  रुपये  की  बचत  से  यह  ख़र्च  ठीक  पूरा हो  इसलिए  सामान्य  राजस्व  से  विकास

 निधि  के  लिए  कज  लेने  की  जरूरत  नहीं  होगी  ।  १९६२-६३  के  लिए  इससे  पहले  जो  अनन्तिम

 अनुमान  रखा  गया  था  उसमें  उपरोक्त  कौर  दूसरे  छोटे-मोटे  परिवर्तनों  का  ब्योरा  बजट  के

 परक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  अनुदान  की  मांगों
 की

 व्याख्यात्मक  टिप्पणी  में  दिया  गया  है
 |

 १०.  १९६१-६२  तीसरी  योजना  का  पहला  वर्ष  ह  इस  वर्ष  रेलों  के  परिवहन  कार्य के

 सम्बन्ध  में  पिछले  महीने  ग्रसने  बजट  भाषण  में  श्री  जगजीवन  राम  ने  जो  कुछ  कहा  उसके  अलावा

 qa कुछ  श्रमिक  नहीं  कहना  हैं
 ।

 फिर  भी  यह  उल्लेखनीय  है
 कि

 पिछले  मौसम  ( 2&R0-§2)

 के  मुकाबले इस  मौसम  में  ढोने के  लिए  बहुत  कम  गन्ना  मिला

 जहां  तक  कोयले  की  ढुलाई  का  प्रदान
 रेलें  इस्पात  कारखानों  कौर  कोयला  जुलाई  कारखानों

 की  कल  मांग  पूरी  करती  रही  इसके  अलावा  बंगाल  ग्रोवर  बिहार  से  बाहर  की  कोयला-खानों

 द्वारा  माल-डिब्बों की  कूल  मांग  भी  पूरी  की  गई  ।  जहां  तक  बंगाल  at  बिहार
 की  कोयला-खानों

 से  इस्पात  कारखानों के  अ्रलावा  भ्रमण  उपभोक्ताओं को  कोयला  पहुंचाने का  प्रश्न  हे  ,  PER LER

 में  रेलों  ने  प्रतिदिन  १८२  अ्रतिरिक्त  माल-डिब्बे  चलाये  ।  इस  प्रकार  तीसरी  योजना में  इन

 कोयला-खानों  से  अधिक  कोयला  ढोने  का  जो  लक्ष्य  रखा  उससे  लगभग  g  अधिक  कोयला

 ढोया  विकास  सम्बन्धी  कार्यों  की  प्रगति  ae  चल स्टाक  की संख्या  में  वृद्धि  के  साथ  तीसरी

 योजना के  बाकी  वर्षों  में  उत्तरोत्तर  अघिक  कोयला  ढोया  जायेगा  ।  यद्यपि  बंगाल ars  बिहार  की

 कोयला-खानों  में  कुछ  ग्रीवा  कारणों  से  कभी-कभी  माल-डिब्बों  की  कमी  महसूस  फिर  भी

 पिछले वर्ष  की  तुलना  में  १९६१-६२  में  इन  खानों  से  प्रतिदिन  औसतन  La  अ्रधिक  माल-डिब्बों

 में  कोयला  लादा  प्रयास  कोयलें  का  लदान  लगभग  ७.१  प्रतिशत  अधिक  रहा  |

 यद्यपि  ग्राम  इस्तेमाल  के  निम्न  उग्रता  वालें  माल  के  लिए  डिब्बों  की  सप्लाई  में  कुछ  देर  फिर

 भी  कुल  मिलकर  FERI—-KR  में  परिवहन की
 स्थिति  पिछले  वर्ष

 की  तुलना में  भ्रमणी

 क्योंकि  माल  डिब्बों  की  बकाया  मांग  घट  गयी  ।

 ११.  SE GR-KB  में  कोयले  की  ढलाई  का  कार्यक्रम यह  है  कि  इस्पात  कारखानों  IR  कोयला

 धुलाई  कारखानों  निकल  मांग  पुरी  की  जायेगी  ।  वर्ष  के  दुरू  में  द्रव्य  sea  के  लिए  बंगाल

 are  बिहार  की  कोयला-खानों  से  प्रतिदिन  कम  से  कम  ३,६४०  माल-डिब्बे  चलाने  की  व्यवस्था है

 जबकि  PER L-ER  में  यहां  से  प्रतिदिन  ३,५८०  माल-डिब्बे  रोक  EGO-|2  में  प्रतिदिन  रे,३६८

 माल-डिब्बे  चलाये  गये  थ े।  वह के  उत्तरार्ध  में  डिब्बों की  संख्या  बढ़ायी जा  सकेगी  ।  बंगाल  दौर

 बिहार  से  बाहर  की  कोयला-खानों की  जरूरतों  को  पुरा  करने  में  किसी  प्रकार  की  कठिनाई  की  संभावना

 नहीं  सरकार  का  लक्ष्य  हे  कि  तीसरी  योजनामें  इन  कोयला-खानों का  उत्पादन  बढ़ाया  जाय  ।



 ४  रेलवे  १९  ६२-६३--उपस्थापित  १९  १९६२

 स्वर

 परिणामस्वरूप  यह  आशा
 की  जाती है  कि  पिछले  वर्ष

 की
 तुलना  में  इस  वर्ष  कोयले  के  ara

 को  अ्रघिक  कोयला  दिया  जायेगा  |

 जैसा  कि  मेरे  पूर्ववर्ती मंत्री  ने  बजट  भाषण  में  बताया  PERL-RR  की  AAT  FERR-KB

 में
 रेलवे

 के  माल  यातायात में  १५०  लाख  टन  भ्र ति रिक्त  वृद्धि का  ata है  ,  जिसका  राधा

 भाग  इस्पात  कारखानों  के  लिए  कोयला  माल  यातायात  के  रूप  में  दोष  अघा भाग अन्य भाग  अन्य

 लोगों के  लिए  होगा  ।  तीसरी  योजना  में  भ्रमित  कोयला  ढोने  के  उद्देश्य से  बहुत  कुछ  कोयला

 भारी  माल  गाड़ियों  में  होया  जिसमें  नये  ढंग  के  बी०  को  एक्स०  माल-डिब्बे  लगाये

 जायेंग े।  ये  डिब्बे  उत्तरोत्तर  भ्रमित  संख्या  में  काम  में  लाये जा  रहे  हैं  ।

 १२  रेल-व्यवस्था  में  रेल  उपयोगकर्ताश्रों  के  लिए  परामर्श  समितियों

 के  माध्यम  से  जनता  का  कम  चारी  हित  we  कम  चोरियों  के  साथ  तकनीकी

 अनुसंधान  wife  रेल  संचावन  के  दूसरे  पतलूनों  का  ब्योरा  रेलवे  बजट  ( <&&2-§3)  के  इवज़े-पत्र में

 दिया  गया  है  ।  यहां  में  केवल  निर्माण  विस्तार के  उस  विशाल  कार्यक्रम की  संक्षेप  में  चर्चा  करूंगा

 जिसे  रेलों  ने  तीसरी  योजना  में  यातायात की  प्रत्याशित  भारी  वृद्धि  को  सम्हालने के  लिये  हाथ  में  लिया

 १९६१-६२  में  तीसरी  योजना  का  पहला  वर्ष  है  बिजली  गाड़ी  चलाने  के  लिए  ५२८

 मीटर  लाइन  पर  बिजली  लगाने  का  काम  पुरा  किया  गया  ।  १९६२-६३  में  ३५०  किलोमीटर

 लाइन  पर  बिजली  लगाये  जाने  की  ग्रामीण  है  ।  १९६१-६२  में  लगभग  ६००  किलोमीटर  लाइन

 पर  दोहरी  पटरी  बिछायी  वर्ष  में  ८००  किलोमीटर  लाइन पर  दोहरी  पटरी  बिछाने

 का  कार्यक्रम है  ।  १९६१-६२  में  मीटर  लाइन  के  ४१  डीज़ल  रेल-इंजन  प्राप्त  किये  गये  शौर

 चालू  वर्ष  में  बड़ी  लाइन  के  ११२  ate  मीटर  लाइन  के  १९  डीज़ल  रेल-इंजन  मिलने  की  गाथा  है
 ।

 चित्तरंजन  कारखानें  में  बिजली  रेल-इंजन बनाने  का  काम  शुरू हो  गया  है
 |  PEQR—-FF

 केਂ  समाप्त होने  से  पहले  इस  कारखाने से  २१  बिजली  रेल-इंजन  मिलने की  ग्राद्ा है  जिनमें
 से

 तीन  रेल-इंजन  बनायें जा  चुके  इसके  अलावा  इस  कारखाने  में  भाप  रेल-इंजन  तैयार  करने

 का  कार्यक्रम भी  क  जारी  है  ।  पेरम्बूर  सवारी  डिब्बा  कारखाने  का  उत्पादन

 बढ़  रहा  है  ।  इस  कारखाने  में  कई  किस्म  केਂ  डिब्बे  बनाने  की  व्यवस्था  भी  जा  रही  पिछले

 वर्ष
 इस  कारखाने में  सवारी  डिब्बों  के  ५९८ खोल  किये  चालू  वर्ष  में

 ६४४
 सवारी  डिब्बे

 तैयार  होने  की  है  ।  झ्रावश्यक  सामान  की  कमी  के  कारण  माल-डिब्बों  के
 उत्पादन

 में  कुछ

 कठिनाई लेकिन  धीरे-धीरे इस  कठिनाई को  दूर  किया जा  रहा  है  चौपहिये  डिब्बों  के

 हिसाब से  PERL-EQ F में  १९,१००  माल-डिब्बे तैयार  जबकि  पहले के  वर्ष

 में  92ea¥  माल-डिब्बों  तैयार  किये  गये  थे  ।  इस  समय  हर  महीने  २,२५०  से  अधिक

 माल-डिब्बे fare  किये  जा  रहे  आगामी  वर्षों  में  उत्पादन  की  यह  दर  बढ़ायी  जायेगी
 ।

 तीसरी

 योजना में  यातायात  की  प्रत्याशित  वृद्धि  को  सम्हालने  के  लिए  लाइन-क्षमता बढ़ाने  के
 सम्बन्ध

 में  जो  काम  जरूरी  हैं  कौर  जिनकी  पुरे  होने  में  कुछ  समय  लगता  उनमें  से
 अधिकतर

 कामों  की

 मंजूरी  या  तो  दी  जा  चुकी  है  या  उन  पर  वर्ष  में  काम  शुरू  होने  वाला  है
 |  १€  ६२-६३  में

 निर्माण ,  मदीन  कौर  चल-स्टाक  कार्यक्रम  के  लिए  २९५  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की  गयी  है  ।

 इस  काम  के  लिए  हाल  के  वर्षों  में  यह  सबसे  अ्रधिक  रकम  है  ।  नयी  लाइनों के  निर्माण  का  ब्योरा

 इवज़े-पत्र शर  बजट  पुस्तिकाओं  में  दिया  गया  है  ।

 १३.  अध्यक्ष तरन्त  में  मैं  सदन को  विश्वास दिलाना  चाहता  हूं  कि
 रेल  कर्मचारियों

 के  साथ  जो मैत्रीपूर्ण सम्बन्ध  स्थापति  किया  गया  है  शर  रेलवे  के  परिचालन  उसके  काम

 के  स्तर  में  जो  क्रमिक  प्रगति  हुई  उसे  कायम  रखने  का  में  सतत  प्रयास  करूंगा  |  मुझे इस  बात  में



 २४  Laat -29  )  राष्ट्रमंडल  प्रधान  मंत्री  सम्मेलन  के  बारे  में  वक्तव्य  &y

 कोई  सन्देह नहीं  है  कि  रेलवे  को  जो  कठिन काम  दिया  गया  उसे  पूरा  करने  के  लिए  सभी  वर्ग

 के  रेल-कर्मचारी  अपनी  सफलता  कत्तव्य-निष्ठा  की  परम्परा  के  भ्रनुरूप  साथ  मिलकर

 afar  प्रयास  करेंगे  ।  मूझे  इस  बात  का  भी  विश्वास  है  कि  जो  भारी  उतरदायित्व  मुझे  सौंपा

 गया  उसे  निभाने  में  माननीय  सदस्यों  जनता  का  सहयोग  एवं  प्रत्साहन मुझे  मिलता  रहेगा  ।

 राष्ट्रमंडल  प्रधान  मंत्री  सम्मेलन  के  बार  में  वक्तव्य

 वेवेशिक-कार्य  संचालक  में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  मेनन ):  में  प्रधान  मंत्री  की  कौर

 से  निम्न  लिखित  वक्तव्य  प्रस्तुत  करती  हूं
 :

 के  प्रधान  मंत्री  श्री  ने  कुछ  सप्ताह  हमारे  प्रधान  मंत्री  के  साथ

 ब्रिटेन  के  योरूपीय  श्रमिक  सम  दाय  के  साथ  सम्बन्धों  एवं  श्र्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  पर  चर्चा  करने  के  लिए

 झ्रागामी  सितम्बर  में  राष्ट्रमंडलीय  प्रधान  मंत्री  सम्मेलन  aif  करने  के  सम्बन्ध  में

 परामर्श  किया  था  ।  यह  निर्णय  किया  गया  हे  कि  वह  सम्मेलन १०  सितम्बर  १९६९२ को

 Wray  होगा  |

 इसके  पश्चात्  लोक  सभा  २१  REE V/R  १८८४  के  ग्यारह  बजे  तक

 के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 क

 मूल  भ्रंग्रेजी  में

 250  (Ai)  LSD—s
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 अ्रविलस्ब  नीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दि  लाना

 श्री  सुबोध  ने  ज्ञन्देमान  द्वीप  में  श्रमिकों  की  बेचैनी  की  जिसके

 फलस्वरूप  पुलिस  द्वारा  गोली  चलाई  गई  तीन  व्यक्ति  मर  गये  तथा

 कई  wey  व्यक्तियों  को  चोटें  गह-कार्य  मंत्री  का  ध्यान  दिलाया  |

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  ने  इस  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दिया



 ६

 विषय  पृष्ठ

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  द  gure

 (१)  २३  ERR  को  सर पी
 कोयला-खान  में  हुई

 दुर्घटना  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  ।

 (२)  अत्यावश्यक  पण्य  १९५५  की  धारा  ३  की  उप-धारा

 (६)  के  भ्रन्तगंत  दिनांक  ७  १६६२  की  अधिसूचना  संख्या

 एस०  को  OX  में  प्रकाशित  नकली  रेशम  के  कपड़े

 शर  नियंत्रण  १९६२  की  एक  प्रति

 )  लोक  प्रतिनिधित्व  १९५१  की  धारा  १६९  की

 धारा  (३)  के
 भ  दिनांक  ३१  १९६२ की  अधिसूचना

 संख्या  एस०  को  RRd  में  प्रकाशित  निर्वाचनों  का  संचालन

 2&GQ At TH ste | की  एक  प्रति  ।

 सभापति-तालिका  पप

 अध्यक्ष  महोदय  ने  लोक-सभा  को  सुचित  किया  कि  उन्होंने  निम्नलिखित

 पक्तियों  को  सभापति-तालिका का  सदस्य  मनोनीत  किया  है
 :--

 (१)  श्री  मूलचन्द  दुबे

 (२)  श्री  जगन्नाथ राव

 (३)  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती

 (४)  श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी

 (५)  श्री  शाम  नाथ

 रेलवे  १  ३े
 का  उपस्थापन  ८८-६४

 रेलवे  मंत्री  स्वर्ण  ने  वर्ष  १६६२-६३  के  लिये  रेलवे  के  सम्बन्ध

 में  भारत  सरकार  की  अनुमित  ala  प्यार  व्यय  का  विवरण  उपस्थापित

 किया

 मंत्री  हारा  वक्तव्य  aX

 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  ने  प्रधान  मंत्री

 की  से  १०  १९६२  को  लन्दन  में  होने  वाले  प्रस्तावित

 राष्ट्रमण्डल  प्रधान  मंत्री  सम्मेलन  के  बारे  में  एक  वक्तव्य  दिया  |

 २१  2852/2  १८८४  के  लिये

 प्राय-व्ययन  १९६२-६३  पर  सामान्य  चर्चा  तथा  गैर-सरकारी

 सदस्यों के  संकल्पों  पर  विचार

 el
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